
Скоростные 
магистрали 
тянут 
в Берлин
«Немецкая инициатива» 
готова финансировать 
проект

”Ъ“ удалось узнать детали кон-
курирующего с китайским не-
мецкого предложения по строи-
тельству высокоскоростной ма-
гистрали (ВСМ) Москва—Казань. 
Консорциум «Немецкая инициа-
тива», куда входит ряд крупных 
компаний, включая Siemens, по-
обещал ОАО РЖД не только войти 
в капитал концессионера ВСМ, 
но и предоставить более €2 млрд 
в рамках покрытий экспортным 
агентством Euler Hermes. В це-
лом финансирование второго 
участка Нижний Новгород—Ка-
зань, как и в китайском варианте, 
составит 501,4 млрд руб., 75 мл-
рд руб. из них — взнос в уставный 
капитал, а еще 111 млрд руб. 
предоставят экспортные агент-
ства и институты развития.

”
Ъ“ выяснил подробности предло-

жения консорциума «Немецкая ини-
циатива» (НИ; входят Siemens, Deut-
sche Bank, Deutsche Bahn и другие ком-
пании) по реализации проекта ВСМ 
Москва—Казань. По словам источни-
ка, знакомого с ходом переговоров, 
6 июля состоялась встреча руководст-
ва ОАО РЖД с главой Siemens в России 
Дитрихом Меллером, в ходе которой 
«была рассмотрена возможность пре-
доставления заемных средств со сто-
роны немецких финансовых органи-
заций от €1,5 млрд — на строительство 
инфраструктуры и от €700 млн — на 
приобретение подвижного состава».

Также в ОАО РЖД поступило пись-
мо от главы департамента «Мобиль-
ность» Siemens Йохена Айкхольда, 
который говорит о готовности НИ 
предоставить более €2 млрд в рам-
ках покрытий экспортным кредит-
ным агентством Euler Hermes, вой-
ти в капитал концессионера, обеспе-
чить трансфер технологий и локали-
зацию производства подвижного со-
става, добавил собеседник 

”
Ъ“.

Длина ВСМ Москва—Казань — 
770 км, стоимость — до 1,2 трлн руб.
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Давление нефти на газ возрастает
Белоруссия готова погасить долги перед «Газпромом»

Сокращение поставок российской неф-
ти в Белоруссию как ответ на снижение 
Минском платежей за газ оказалось 
крайне эффективной мерой давления: 
по данным ”Ъ“, правительства двух 
стран существенно продвинулись к до-
стижению договоренности. Сейчас 
переговоры идут о том, что Минск по-
гасит долг в $270 млн за газ, после чего 
поставки нефти вернутся на прежний 
уровень. Белоруссия при этом, говорят 
источники ”Ъ“, настаивает на сниже-
нии цены на газ примерно на четверть 
и еще более существенном — для своих 
электростанций. Россия готова это об-
суждать, но выдвигает встречные пред-
ложения — реанимировать идеи сов-
местных проектов СП МАЗа с КамАЗом, 
«Гродно Азота» с «Еврохимом» и других.

”
Ъ“ стали известны подробности перего-

воров властей России и Белоруссии, связан-
ных с текущим газовым спором. Как писал 

”
Ъ“ 5 мая, Минск оспаривает цену россий-

ского газа в действующем соглашении, и с 
начала года предприятия концерна «Белто-
пгаз» не полностью расплачиваются с бело-
русской структурой «Газпрома» за поставки. 
Величину долга глава Минэнерго РФ Алек-
сандр Новак вчера оценил в $270 млн. Отве-
том российской стороны с начала июля ста-
ло сокращение поставок нефти в Белорус-
сию (см. 

”
Ъ“ от 20 июня).

По данным 
”
Ъ“, в понедельник вице-пре-

мьер РФ Аркадий Дворкович встречался с 
первым вице-премьером Белоруссии Васи-
лием Матюшевским. По итогам встречи бы-
ла достигнута предварительная комплекс-
ная договоренность об урегулировании 
спора, рассказали источники 

”
Ъ“, знакомые 

с ситуацией. Минск согласился в ближай-
шее время погасить долг за газ, а Москва по-
сле этого готова возобновить поставки неф-
ти в прежнем объеме. При этом стороны мо-
гут изменить межправительственное согла-
шение от 2011 года о поставках газа в Бело-
руссию так, чтобы убрать оттуда упомина-
ние о переходе на равнодоходные цены на 
газ. Именно этот тезис был до сих пор глав-
ным аргументом Минска: в межправсогла-
шении сказано, что с 2015 года Россия мо-

жет перейти на внутреннем рынке на рав-
нодоходные с экспортом цены на газ (тог-
да предполагался более быстрый рост вну-
тренних тарифов в РФ) и тот же принцип 
будет применяться к поставкам в Белорус-
сию. В реальности перехода не произошло, 
но Минск интерпретировал это положение 
договора как обязательство Москвы и на-
стаивал, чтобы цены на газ для Белоруссии 
формировались по принципу «экспортная 
цена в Европу минус транспортировка» (по 
расчетам Минска, тогда цена должна соста-
вить $73 за 1 тыс. кубометров). Сейчас цена 
для Белоруссии составляет $132 за 1 тыс. ку-
бометров и формируется от внутрироссий-
ских цен: цена в Ямало-Ненецком АО ($36) 
плюс стоимость транспортировки до Бело-
руссии (около $90) и стоимость хранения га-
за в российских ПХГ ($6).

Таким образом, в вопросе долга за газ 
Минск может пойти навстречу Москве. Бо-
лее того, по словам собеседников 

”
Ъ“, сторо-

ны договорились, что теперь обратные по-
ставки белорусских нефтепродуктов в Рос-
сию, которые Минск обязан осуществлять в 
обмен на беспошлинные поставки россий-
ской нефти, должны осуществляться вне за-
висимости от того, выгодны ли такие постав-
ки в данный момент Белоруссии или нет. 
Сейчас в межправсоглашении от 2007 года 
есть пункт, по которому Минск может сокра-
щать или останавливать поставки нефтепро-
дуктов в Россию, если другие направления 
экспорта выгоднее. Поэтому в последние го-
ды белорусские нефтепродукты появлялись 
на российском рынке в основном в периоды 
высоких цен. Теперь этот пункт соглашения 
может быть отменен. Но, по мнению источ-
ников 

”
Ъ“, это не приведет к существенным 

потерям для Белоруссии, поскольку сейчас 
потребности российского рынка закрыва-
ются местным производством, и в балансе 
поставок на 2017 год может быть согласован 
минимальный или даже нулевой импорт из 
Белоруссии. В этом году баланс предусма-
тривает импорт из Белоруссии 1 млн т бен-
зина, но за первое полугодие было поставле-
но только 78 тыс. т.
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Строители показали 
космический замах
Для завершения строительства первой очереди 
Восточного им нужно еще 7 млрд рублей

Как стало известно ”Ъ“, Федеральное 
агентство по специальному строитель-
ству (Спецстрой) столкнулось с финан-
совыми трудностями при возведении 
объектов первой очереди космодро-
ма Восточный. Для завершения стро-
ительства 20 положенных объектов к 
31 октября агентству не хватает около 
7 млрд руб. Помощи от заказчика — 
 госкорпорации «Роскосмос» — ждать 
не приходится: там ”Ъ“ заявили, что 
все необходимые средства в установ-
ленный срок уже перечислены генпод-
рядчику.

О финансовых проблемах Спецстроя, 
возникших при в связи с Восточным, 

”
Ъ“ 

рассказали собеседники, причастные к 
стройке. По их словам, в начале месяца вы-
сокопоставленный чиновник агентства уве-
домил руководство госкорпорации «Роскос-
мос» о нехватке денег для завершения по-
стройки объектов первой очереди Восточ-
ного и отметил, что исправить ситуацию 
могло бы дополнительное финансирова-
ние. Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердил и со-

трудник аппарата правительства. «Размер 
дополнительно запрашиваемых средств 
оценивается примерно в 7 млрд руб.,— рас-
сказал собеседник 

”
Ъ“.— В госкорпорации 

были просто в шоке: сначала подумали, что 
это какая-то шутка». Он добавил, что вско-
ре об этом был уведомлен и курирующий 
стройку вице-премьер Дмитрий Рогозин: 
«Это известие его не обрадовало, будет боль-
шой разбор полетов».

В последний раз господин Рогозин при-
езжал с инспекцией на Восточный 21 ию-
ня — в тот день щедрая порция критики 
досталась всем причастным к строительст-
ву. «Проблема, с которой столкнулся Спец-
строй,— это невозможность поднять аккре-
дитацию по всем тем объектам, которые со-
зданы. Будет задействована независимая 
экспертиза для того, чтобы сравнить состо-
яние объекта и состояние аккредитации,— 
объяснял вице-премьер.— Я принял реше-
ние потребовать от Спецстроя полной мо-
билизации сил».

новости — с3

К бюджетной битве 
подтягивают запасной полк
Правительство вернулось к обсуждению 
эффективности оборонных АО

Правительство вчера продолжило се-
рию совещаний по расходам бюджета 
на 2017–2019 годы. В условиях ограни-
чения расходов Белый дом активизиру-
ет инструменты работы с бюджетопо-
лучателями, на которые раньше почти 
не обращалось внимания. Так, с подачи 
«Открытого правительства» вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин потребовал от 
Минпромторга, Минэкономики и Роси-
мущества разобраться с причинами не-
исполнения президентских поручений 
2014 года по долгосрочным программам 
развития и показателям эффективности 
оборонных АО. Полтора года назад Вла-
димир Путин предложил ставить зар-
платы их менеджмента в зависимость 
от эффективности, но причин быстро 
 исполнять его поручение не нашлось.

Вчера премьер-министр Дмитрий Медве-
дев продолжил серию совещаний по бюджет-
ным расходам 2017–2019 годов — на одном 
из них обсуждались расходы на спорт, связь 
и науку, на втором — на промышленность, 
энергетику и транспорт. Глава правительст-

ва сообщил, что серия совещаний продлится 
две недели, подтвердив, что главная их цель 
— обсудить проблемы, возникающие в силу 
бюджетных ограничений: в июне Минфин 
довел до главных распорядителей бюджет-
ных средств (ГРБС) лимиты расходов на сле-
дующие три года, в сумме не превышающие 
расходы бюджета-2016 (15,7 трлн руб.) «Сра-
зу же хочу предупредить: все предложения 
по дополнительным бюджетным ассигнова-
ниям в настоящее время малореалистичны. 
Но мы можем обсудить вопросы перераспре-
деления ресурсов, в случае необходимости 
это действительно возможно. Или в исклю-
чительных случаях — использование резер-
вов»,— пояснил Дмитрий Медведев.

Совещания проходят в закрытом режиме, 
и, по данным 

”
Ъ“, сопротивление ГРБС реаль-

ному сокращению расходов на 2017–2019 го-
ды весьма серьезно. Особенно проблематич-
ным выглядит сокращение оборонных рас-
ходов, которое, как уже писал 

”
Ъ“, сильнее, 

чем по остальным ГРБС (см. 
”
Ъ“ от 10 мая).
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Глобальное старение населения и буду-
щий дефицит работников на рынке тру-
да спровоцируют спрос на развитие но-
вых отраслей экономики. Как следует 
из доклада Высшей школы экономики, 
технологический прорыв в медицине и 
в других науках, призванный продлить 
трудоспособность старшего поколе-
ния, смогут обеспечить уже имеющиеся 
триллионные накопления частных пен-
сионных фондов и постоянно растущие 
государственные расходы на социаль-
ные нужды. Побочным эффектом старе-
ния населения в мире может стать вы-
теснение демократии консервативной 
геронтократией.

Рост числа пожилых граждан станет сти-
мулом для открытий в медицине, био-, нано-
технологиях, когнитивных науках и робото-
технике, следует из доклада Высшей школы 
экономики «Глобальное старение населения 
и угроза политических рисков в свете ради-
кальных технологических инноваций в бли-
жайшие десятилетия». 

Согласно прогнозу ООН, до 2100 года до-
ля людей трудоспособного возраста в об-
щей численности населения будет падать в 
развитых странах и увеличиваться — в раз-
вивающихся. Особенно быстрый рост гло-
бальной численности лиц пенсионного воз-
раста будет происходить ближайшие 20 лет 

— их число удвоится, увеличившись почти 
на 600 млн, и превысит миллиард человек. 
Еще большими темпами возрастет число 
лиц старше 80 лет — к 2050 году их станет 
вчетверо больше. По сравнению же с 1950 
годом их численность к 2075 году возрастет 
почти в 50 раз. 

В России сейчас доля людей старшего воз-
раста (больше 65 лет) составляет 23,5% — это 
около 30 млн человек. Из-за «демографиче-
ских изменений, приведших к увеличению 
продолжительности жизни», поясняет рос-
сийский Минздрав, за десятилетие она вы-
росла на 3% — с 20,5% в 2006 году. Число по-
жилых россиян зависит от региона: на восто-
ке страны их доля меньше (22,5%), на западе 
— выше (24,5% и более).

Cо сложностями из-за старения населе-
ния в ближайшие 20–30 лет столкнутся стра-
ны «первого мира», отмечают авторы докла-
да. Стремительный рост числа пенсионеров 
будет сопровождаться ускоряющимся сокра-
щением численности лиц активного трудо-
способного возраста, и уже через 20 лет чи-
сленность первых должна превысить чи-
сленность последних. Такой дисбаланс со-
здаст спрос на дополнительную рабочую си-
лу, а ее нехватка заставит искать пути акти-
визации трудоспособности старшего поко-
ления. То есть, поясняют авторы доклада, 
начнется поиск «технологий улучшения со-

стояния здоровья». На рынок труда начнут 
активнее привлекать инвалидов — за счет 
новых технических средств. Авторы докла-
да также прогнозируют развитие трудосбе-
регающих технологий (в частности, робото-
техники), расширяющих возможности по 
уходу за пожилыми людьми.

Финансовым ресурсом для «технологи-
ческого рывка» авторы доклада считают в 
первую очередь пенсионные средства. Сей-
час объем накоплений пенсионных фондов 
только в странах ОЭСР суммарно составляет 
$24,8 трлн. Существенным источником фи-
нансирования станут и отчисления прави-
тельств на медицинские и социальные нуж-
ды — уже сейчас они составляют не менее 
10% мирового ВВП. Также будут расти и соб-
ственные траты населения на поддержку 
здоровья.

Еще одним последствием старения на-
селения авторы доклада называют возмож-
ный кризис политических систем в разви-
тых странах. Политикам предстоит ориен-
тироваться на стареющий, то есть более кон-
сервативный электорат. «Демократия мо-
жет перерасти в геронтократию, из которой 
трудно будет вырваться, а в условиях борь-
бы за голоса избирателей вполне вероятен 
кризис демократической формы правления 
в целом»,— предупреждают исследователи.

Анастасия Мануйлова

Пенсионеры простимулируют инновации
Дефицит рабочей силы заставит вкладываться в продление трудоспособности

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 88,2

миллиарда долларов составил объем российских вложений в гособлигации США (US 
Treasuries, UST) на 1 июня 2016 года, по данным Минфина США. Это на $5,7 млрд больше, чем месяцем ранее. 
Объем вложений РФ в госбумаги США вырос после трех месяцев сокращения. В целом с середины 2015 года 
прежний тренд на вывод резервов из гособлигаций США сменился сохранением их объема в диапазоне $82–
$97 млрд. До этого, с начала 2013 года, РФ сократила вложения в UST с пика $164,3 млрд по итогам февраля 
2013-го до минимума $66,5 в апреле 2015-го. После этого вложения начали вновь расти, сейчас РФ находится 
на 16-м месте по объему этих бумаг. Крупнейшим держателем обязательств США остается Китай — $1,244 трлн. 80
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье недосчиталось 
метров

По итогам первого полугодия 2016 
года ввод жилья в эксплуатацию 
сократился почти на 10% по срав-
нению с таким периодом прошлого 
года, следует из данных Росстата. 
За шесть месяцев 2016 года введе-
но 31,5 млн кв. м против 34,7 млн 
кв. м в январе—июне 2015-го.

Это сокращение стало для 
Минстроя ожидаемым. На фоне 
сокращения реальных доходов 
населения, падения кредитования 
строительства на 35,4% в 2015 
году и количества предоставленных 
ипотечных кредитов на 33%, ведом-
ство намерено сократить прогноз 
ввода жилья в эксплуатацию в 
2016 году на 10% по сравнению 
с 2015-м, когда было сдано 85 млн 
кв. м. Ожидается, что по итогам 
года будет введено 77 млн кв. м 
вместо заявленного ранее 81 млн 
кв. м. В целом темпы жилищного 
строительства стали замедляться 
еще в мае прошлого года, но за 
счет резкого скачка в начале 2015-
го это тогда не испортило годовой 
динамики.

Список наиболее активных 
в сфере жилищного строительства 
регионов, согласно Росстату, вновь 
возглавили Московская область 
(введено около 9,4% всей сданной 
в стране площади), Краснодар-
ский край (6,8%), Москва (4,3%), 
Ленинградская область (4,2%) 
и Санкт-Петербург (4%). Впрочем, 
при значительных объемах ввода 
жилья, в этих регионах все же 
наблюдается снижение темпов 
жилищного строительства — 
в Ленобласти оно сократилось 
на 1,6%, в Мособласти — на 2,9%, 
в Санкт-Петербурге — на 12%, 
в Краснодарском крае — на 15,5%, 
а в Москве — и вовсе на 25,9%. 

Наибольшее же падение 
объемов ввода продемонстриро-
вали Магаданская область (72,2%), 
Ямало-Ненецкий округ (67,7%), 
Ивановская область (63,7%) и 
Калмыкия (60%). При этом нео-
жиданного роста добились Крым 
и Севастополь: 49,6% и 77,2% 
соответственно. Неожиданного — 
потому что по итогам 2015 года 
полуостров был в числе отстающих 
регионов: тогда падение темпов 
ввода жилья в Севастополе дости-
гало 57,1%, а в Крыму — 60,7%.

По статистике Росстата, вместе 
с общим показателем ввода жилья 
сильно сократились объемы и 
индивидуальных застройщиков: 
они за январь—июнь ввели в 
эксплуатацию на 18,6% меньше, 
чем в первом полугодии 2015 года. 
Отметим, что доля индивидуального 
домостроения в общей площади 
построенного жилья весьма значи-
тельна: она составляет 43,9%. 

Евгения Крючкова
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ДИНАМИКА ЖИЛИЩНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА В ПЕРВОМ 
ПОЛУГОДИИ 2011–2016 ГОДОВ
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Всплеск позитива в потребительских настрое-
ниях граждан в первом полугодии 2016 года и 
увеличение реальных зарплат обернулись ро-
стом покупок автомобилей и квартир в кредит. 
Такое поведение домохозяйств не связано с 
долгосрочными планами увеличения потребле-
ния, а отражает основную стратегию адаптации 
к девальвационным и инфляционным рискам. 

На фоне краткосрочного всплеска наблюдаемой 
гражданами инфляции с 18,5% в годовом выраже-
нии в мае до 19,2% в июле 2016 года, ожидаемая го-
довая инфляции стабилизировалась на уровне бо-
лее 14%, свидетельствуют данные расширенного 
мониторинга инфляционных ожиданий и потреби-
тельских настроений Банка России в апреле—ию-
не 2016 года. 

Стабилизация инфляционных ожиданий сопро-
вождалась сохранением индекса потребительской 
уверенности на прежнем уровне, а потребительские 
ожидания домохозяйств на следующий год росли 
вплоть до июня. Индекс ожиданий в мае фактиче-
ски подобрался к нулевой отметке (0,97 пункта), но 
потерял 0,2 процентных пункта в июне, свидетель-
ствуют данные ЦБ. Схожие наблюдения содержатся 
и в мониторинге социально-экономического поло-
жения и самочувствия населения РАНХиГС. В июне 
росла доля тех, кто не видит изменений в экономи-
ке, а тех, кто наблюдает ухудшение ситуации и на-
зывает происходящее кризисом,— снизилась, но со-
ставляет более 30%. 

Помимо замедления инфляции, стабилизации 
ожиданий и курса рубля, позитива домохозяйствам 
добавило увеличение реальных зарплат, пик кото-
рого во втором полугодии 2016 года пришелся на 
первый квартал (см. 

”
Ъ“ от 20 июля). И хотя расче-

ты Всемирного банка и ЦМАКП свидетельствуют о 
рекордном всплеске безработицы в конце второго 
квартала, опасения граждан быть уволенными или 
попасть под сокращение оклада, по данным ЦБ, ста-
билизировались на уровне 37–40%. Среди предста-
вителей среднего класса доля респондентов, опаса-
ющихся увольнения, уменьшилась с 44% в первом 
квартале 2016 года до 39% во втором квартале 2016 
года, свидетельствуют показания потребительского 
«индекса Иванова» Sberbank CIB. Норма сбережений 
граждан в первом полугодии сокращалась (см. 

”
Ъ“ 

от 15 июля), а темпы падения потребления замедля-
лись. Согласно оценкам ЦМАКП, во втором кварта-
ле 2016 года потребление непродовольственных то-
варов снизилось на 0,3% против 0,6% за первый квар-
тал, тогда как темпы спада потребления продоволь-
ствия, напротив, ускорились. 

Всплеск частного спроса был поддержан резким 
увеличением объема вновь выданных кредитов в 
первом квартале на фоне снижения процентных 
ставок. Взятое в долг граждане пустили на покупку 
квартир, автомобилей и электроники. При этом, от-
метим, что, согласно опросам ЦБ, отношение домо-
хозяйств к покупкам в долг стабильно негативное 
— лишь 7% собираются взять новый кредит в бли-
жайший год. «Тем не менее число заявивших о на-
личии в их семье кредита за последний год выро-
сло с 34% до 36%, причем в первую очередь — за счет 
роста доли тех, кто говорит об ипотеке и автокреди-
те»,— отмечают авторы исследования. Заметим, что 
наибольшую потребительскую активность прояв-
ляет средний класс — в составе «индекса Иванова» 
оценка условий для совершения крупных приобре-
тений стабильно росла, пройдя минимум в четвер-
том квартале 2015 года. 

Скачок кредитования вылился не только в фак-
тическую стабилизацию потребления непродоволь-
ственных товаров, но и в увеличение размера еже-
месячных платежей по кредитам в семьях — с 7 тыс. 
до 8 тыс. руб. за последние три месяца; медианного 
значения общей суммы долга (с 90 тыс. до 100 тыс. 
руб. за счет семей, которые взяли ипотечный кре-
дит, автокредит либо являются владельцами кре-
дитной карты) и среднего ожидаемого срока пога-
шения кредита с 13 до 14 месяцев, отмечается в ис-
следовании ЦБ. 

По данным Объединенного кредитного бюро, с 
января по май 2016 года количество просроченных 
ипотечных кредитов увеличилось на 22%, а объем 
просроченной задолженности по ипотеке — на 17%. 
А по данным Национального агентства финансовых 
исследований, половина ипотечных заемщиков вы-
плачивает по кредиту более 30% своих доходов. При 
этом медианная оценка доходов семьи в последние 
три месяца, согласно опросам ЦБ, остается стабиль-
ной. «Наиболее привлекательным способом ком-
пенсировать инфляционные потери людям пред-
ставляются инвестиции в иностранную валюту, а 
также, в меньшей степени, в недвижимость»,— за-
ключают авторы доклада.

Алексей Шаповалов

Адаптация 
в кредит 
На волне стабилизации 
потребители увеличили 
покупку квартир и машин

В конце июня (см. 
”
Ъ“ от 7 ию-

ля) споры по новой госпрограм-
ме вооружений (ГПВ) уже вызва-
ли проблемы на заседании воен-
но-промышленной комиссии: на 
ГПВ в 2018–2025 годах Минфин 
намерен потратить вдвое мень-
ше, чем считают нужным воен-
ные: 12 трлн вместо 24 трлн руб.

В этой ситуации правитель-
ство возвращается к программе 
повышения эффективности ра-
боты компаний ВПК, которые 
являются получателями значи-
тельной части оборонного бюд-
жета и естественным образом 
являются главными лоббиста-
ми наращивания госрасходов в 
отрасли. Так, по данным 

”
Ъ“, ви-

це-премьер Дмитрий Рогозин 14 
июля выпустил поручение РД-
П36–4206, в котором потребовал 
от правительственных ведомств 
вернуться к проекту 2014 года — 
программе повышения эффек-
тивности работы оборонных го-
скомпаний.

По сведениям 
”

Ъ“, поруче-
ние выпущено по итогам анали-
за Экспертным советом при пра-
вительстве отчетов госкомпаний 
и холдингов за 2014 — первое по-
лугодие 2015 года об исполне-
нии поручений премьер-минис-
тра от 11 ноября 2015 года. Речь 
идет, в свою очередь, об исполне-
нии оборонными госАО поруче-
ний президента Владимира Пу-
тина от 27 декабря 2014 года, тре-
бовавших внедрить в них систе-
му долгосрочных программ раз-
вития (ДПР) и ключевых показа-
телей эффективности (КПЭ) для 
их руководства. В мартовском 
заключении Экспертного сове-
та констатируется, что по части 
ОПК (18 компаний и холдингов) 
четыре АО не подготовили отче-
ты за 2014 год, семь — за первое 
полугодие 2015 года. В числе про-
чих ОСК, «Алмаз-Антей», ЦНИИ 
«Электроприбор», НПО «Аврора» 
не сообщили, как исполнение 
КПЭ в компаниях связано с воз-
награждениями менеджменту.

По факту в течение послед-
них двух лет к системе КПЭ и 
долгосрочным программам от-
носились как к формальности, 

но сейчас ситуация, похоже, из-
менилась. Согласно поручени-
ям Дмитрия Рогозина, с копией 
которых ознакомился 

”
Ъ“, Мин-

промторгу, Минэкономики и Ро-
симуществу поручено провести 
анализ причин неисполнения 
поручений президента и пра-
вительства в части контроля за 
ДПР и достижением КПЭ, а так-
же представить оценку качества 
работы топ-менеджмента подве-
домственных организаций. Кро-
ме того, Минэкономики, Роси-
муществу и Михаилу Абызову до 
1 октября необходимо утвердить 
планы рассмотрения отчетов об 
исполнении ДПР и КПЭ, обеспе-
чить механизм представления 
в правительство годовых отче-
тов о реализации ДПР, а также 
ввести персональную ответст-
венность руководства подразде-
лений федеральных органов за 

обеспечение работы подведом-
ственных организаций в части 
исполнения ДПР и КПЭ. До 31 
августа Минпромторг, Росиму-
щество и Минэкономики долж-
ны обеспечить утверждение пла-
на по работе советов директоров 
АО, предусматривающего ежек-
вартальное рассмотрение отчет-
ности по ДПР и КПЭ (в том чи-
сле утверждение размера квар-
тального и годового вознагра-
ждения). Наконец, до 1 октября 
ведомствам нужно обеспечить 
«унификацию подходов к фор-
мированию системы вознагра-
ждения и ответственности» топ-
менеджеров и включить в тру-
довые договоры с ними положе-
ния, согласно которым контракт 
с главой компании за недости-
жение целевых значений КПЭ 
может быть расторгнут досроч-
но — по словам министра Миха-
ила Абызова, это ключевое пред-
ложение.

Это беспрецедентная жест-
кость: если поручение будет ис-
полнено, ВПК станет первой от-
раслью, в которой за неисполне-
ние КПЭ можно будет реально 
уволить госменеджера. Источ-
ник 

”
Ъ“ в аппарате правительст-

ва утверждает, что меры продик-
тованы необходимостью «уси-
лить контроль за выполнением 
руководством оборонных ком-
паний должностных обязаннос-
тей». «Топ-менеджеры зачастую 
пренебрегают ДПР и не достига-
ют показателей эффективности, 
по каким-то причинам не считая 
это важным,— говорит собесед-
ник.— В правительстве считают 
иначе, поэтому данные эксперт-
ного отчета и стали отправной 
точкой для поручения». По сло-
вам члена Экспертного совета 
Юрия Берестнева, переход обо-
ронных АО к ежеквартальному 
анализу КПЭ — это приведение 
их к практике работы публич-
ных компаний и «наиболее про-
двинутых госкомпаний».

Помимо реанимации проек-
тов 2012–2014 годов по повыше-
нию эффективности госрасходов 
и дисциплины бюджетополучате-
лей у Белого дома почти нет вари-
антов. Даже кадровые решения 
вряд ли обеспечат спокойную ре-
акцию бюджетополучателей на 
сокращение их бюджетов на 15–
20% в течение двух-трех лет.

Дмитрий Бутрин,  
Иван Сафронов
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новости

Отметим, что при первом в исто-
рии пуске ракеты-носителя «Союз-
2.1а» с Восточного был задейство-
ван лишь «пусковой минимум». Это 
11 первостепенных объектов, без ко-
торых доставить космические аппа-
раты на орбиту невозможно (старто-
вый стол, монтажно-испытательные 
корпуса ракеты и спутников, желез-
ные и автомобильные дороги и т. д.). 
По состоянию на 13 мая на это было 
потрачено 84 млрд руб. Всего же пер-
вая очередь космодрома подразуме-
вает строительство 20 сооружений, 
и все они должны быть сданы заказ-
чику до 31 октября.

Строители до сих пор полностью 
не отчитались по тратам: еще в апре-
ле 2015 года Генпрокуратура пыта-
лась добиться от «Дальспецстроя» 
информации о расходовании 16 мл-
рд руб., выделенных на стройку кос-
модрома Восточный, однако сделать 
этого так и не смогла (см. 

”
Ъ“ от 1 

апреля 2015 года). Строители систе-
матически нарушали ч. 1 ст. 8 закона 
«О государственном оборонном за-

казе»: они не вели раздельного уче-
та фактических затрат. Переданные 
же «Дальспецстроем» отчеты не со-
держат ни номера договора с заказ-
чиком, ни даты его подписания, ни 
суммы авансового платежа. В Спец-
строе обещали, что решат этот во-
прос в первом квартале 2016 года — 
источник 

”
Ъ“ в правительстве утвер-

ждает, что этого не произошло.
Ситуация крайне непростая, го-

ворит федеральный чиновник: 
у госкорпорации нет свободных 
средств, чтобы выделить их строи-
телям сейчас с обещанием вернуть 
позднее: «Сам 

”
Роскосмос“ не горит 

желанием ввязываться в подобную 
схему, поскольку считают свои обя-
зательства по оплате выполненны-
ми». Строители же, по его словам, 
могут апеллировать к изменениям, 
которые вносились заказчиком уже 
по ходу возведения объектов, но эти 
доводы «объективно слабые». «Во-
прос нужно будет урегулировать в 
ручном режиме на уровне прави-
тельства»,— говорит собеседник. 
Он напомнил, что по совокупности 
проблем на Восточном Спецстрой 

лишился статуса единственного ис-
полнителя работ: строителей второй 
очереди космодрома будут отбирать 
по конкурсу (см. 

”
Ъ“ от 26 марта).

Официальный представитель «Ро-
скосмоса» заявил 

”
Ъ“, что госкорпора-

ции известно о запросе Спецстроя на 
выделение дополнительного финан-
сирования, уточнив, что «все деньги, 
необходимые для завершения строи-
тельства объектов космодрома, пред-
усмотренных первой очередью, бы-
ли перечислены генподрядчику в 
установленный срок». В пресс-службе 
Спецстроя, в свою очередь, утвержда-
ют, что никакого дополнительного 
финансирования агентство не запра-
шивало: «Было направлено обраще-
ние Юрия Волкодава (директор ФГУП 

”
Дальспецсстрой“.— 

”
Ъ“) о том, что 

работы должны оплачиваться в соот-
ветствии со сметами на строительст-
во космодрома».

Иван Сафронов

Строители показали  
космический замах

Российская партия пенсионеров 
за справедливость (РППС) обра-
тится в Верховный суд с требо-
ванием отменить постановление 
Центризбиркома (ЦИК) о снятии 
списка партийных одномандатни-
ков с выборов. Как заявил ”Ъ“ гла-
ва РППС Евгений Артюх, документ, 
за который голосовали члены ЦИ-
Ка, был изменен — из него исчез-
ло основание для снятия кандида-
тов с выборов, которое могло бы 
затронуть и другие партии. Секре-
тарь ЦИКа Майя Гришина сказала, 
что проект документа был скор-
ректирован в ходе обсуждения на 
заседании ЦИКа. Вчера же члены 
ЦИКа продолжили отчитываться и 
о присутствии административного 
ресурса в некоторых регионах.

«В ближайшие два дня мы подадим 
документы в Верховный суд, обжалу-
ем снятие кандидатов по округам»,— 
заявил 

”
Ъ“ Евгений Артюх. ЦИКом 19 

июля был целиком снят список кан-
дидатов РППС в одномандатных окру-
гах. Как следует из постановления ЦИ-
Ка, которое обсуждалось членами из-
биркома, РППС выдвинула 166 одно-
мандатников, «что не соответствует 
представленному в ЦИК списку (169 
кандидатов)». Получилось так, что в 
трех округах якобы выдвинулось по 
два кандидата, что в рамках одной 
партии невозможно. Также в вину пар-
тии поставлено голосование на съе-
зде не по каждому кандидату, а за (или 
против) список одномандатников це-
ликом. Это «не соответствует ч. 1 ст. 40» 
закона «О выборах депутата Госдумы», 
указал ЦИК, добавив, что нарушение 
порядка выдвижения списка канди-
датов по одномандатным округам яв-
ляется основанием для отказа в его за-
верении. Член ЦИКа Александр Ки-

нев, который присутствовал от Цент-
ризбиркома на съезде РППС, делал ак-
цент именно на последнем аргументе. 
По его словам, партийцам не дали воз-
можность голосовать отдельно по ка-
ждому кандидату за или против. Его 
поддерживал в этом и другой член ЦИ-
Ка Валерий Крюков. При этом другие 
партии, в том числе думские (к приме-
ру, КПРФ и «Справедливая Россия»), 
также ставили на голосование весь 
список одномандатников целиком. 

В итоговой версии документа это 
основание для отказа в регистрации 
списка одномандатников исчезло, 
заявил 

”
Ъ“ Евгений Артюх. В таком 

виде постановление опубликовано 
вчера на сайте ЦИКа. «Мы начали го-
ворить, что другие партии не дава-
ли голосовать по каждому кандида-
ту, а иногда даже не оглашали весь 
список, а просто выводили его на 
экран»,— так объясняет исчезнове-
ние куска постановления господин 
Артюх. По его словам, оставшиеся ар-
гументы легко обжаловать: «Мы пред-
ставили протокол съезда на 166 чело-
век, пакет документов на каждого из 
166 одномандатников, а в списке, ко-
торый делает программа, получи-
лось 169 человек. На 

”
двойных“ кан-

дидатов в округах мы даже не подава-
ли пакеты документов». «Если бы го-
лосование партии проводилось по-
другому (то есть индивидуально по 
каждому одномандатнику.— 

”
Ъ“), то 

остальные недостатки, возможно, 
можно было бы исправить»,— заявил 

”
Ъ“ Александр Кинев. Почему в поста-

новлении ЦИКа об этом в итоге не го-
ворится, он вчера затруднился пояс-
нить. Секретарь ЦИКа Майя Гриши-
на сказала 

”
Ъ“, что обоснование бы-

ло скорректировано в процессе обсу-
ждения на заседании ЦИКа.

Вчера же члены ЦИКа отчитались, 
как осуществляют контроль «за со-
блюдением избирательных прав гра-
ждан» в регионах. Валерий Гальчен-
ко («Единая Россия») заявил, что в Са-
марской области «проведен критиче-
ский анализ регионального законода-
тельства, которое отчасти расходится с 
федеральным», принято решение «со-
здать штаб наблюдателей» для видео-
фиксации нарушений. Сергей Сирот-
кин (ЛДПР) добавил, что «преслову-
тый административный ресурс в об-
ласти прям витает в воздухе». В прош-
лом году губернатор Самарской обла-
сти Николай Меркушкин вступил в 
конфликт с руководством «Единой Рос-
сии». Представителей команды губер-
натора пытались выдвинуть на регио-
нальной конференции партии в обход 
результатов праймериз, кандидаты 
пошли как самовыдвиженцы. ЦИК ре-
комендовал господину Меркушкину 
не допустить вмешательства органов 
власти и местного самоуправления в 
работу избиркомов. Избиркому ниже-
городской области было рекомендова-
но исключить ситуации, «которые мо-
гут оказать негативное воздействие на 
оценку проведения выборов»: КПРФ 
жаловалась, что комиссия произволь-
но перенесла полномочия окружной 
комиссии с одной территориальной 
избирательной комиссии на другую. 
А член ЦИКа Николай Левичев («Спра-
ведливая Россия») рассказал, как в Ал-
тайском крае в ответ на распростране-
ние газеты «Сожрем Россию» (против 
справороссов) и «фальшивых сайтов 
с негативным содержанием» (против 
кандидата «Яблока» Владимира Рыж-
кова) в связи с распространением лож-
ных сведений возбуждено уголовное 
дело и подключен Роскомнадзор.

Максим Иванов

В суд идут одни пенсионеры
Евгений Артюх обнаружил разночтения в документах Центризбиркома
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Чиновница, отправив-
шая детей на Сямозеро, 
снялась с выборов

Как вчера сообщили ”Ъ“ в «Единой России», 
свою кандидатуру с выборов в Госдуму сня-
ла заместитель главы департамента соцза-

щиты Москвы Татьяна Барсукова, которая 
баллотировалась по Медведковскому округу 
столицы от «Единой России». Госпожа Бар-
сукова подписывала контракт мэрии 
с «Парк-отелем ”Сямозеро“», где во время 
турпохода на озере погибли 14 детей. В пар-
тии сообщили, что «победитель предвари-
тельного голосования по Медведковскому 
одномандатному избирательному округу ре-
шила снять свою кандидатуру с предстоящих 
этой осенью выборов по состоянию здоро-
вья». Московское отделение партии «с ува-
жением отнеслось к решению Татьяны Бар-
суковой». При этом в партии заверили, 
что выдвигать другую кандидатуру в этом 

округе не планируют. По этому округу идут 
также экс-префект Северного округа Мо-
сквы Олег Митволь (возглавляет список пар-
тии «Зеленые») и кандидат от «Яблока» пра-
возащитник Андрей Бабушкин.

Ранее ФАС проводила проверку и обнару-
жила картельный сговор между организатора-
ми отдыха в Карелии, причастность к наруше-
ниям мэрии Москвы в ведомстве не установи-
ли, однако не исключили, что круг ответчиков 
по делу о сговоре может быть расширен. Мос-
ковские коммунисты уже составляли петицию 
в интернете о привлечении Татьяны Барсуко-
вой к ответственности до ее регистрации как 
кандидата. Таисия Бекбулатова

Центризбирком (ЦИК) выдал от-
рицательное заключение на за-
конопроект о региональном ре-
ферендуме, подготовленный 
заксобранием Севастополя. 
Об этом ”Ъ“ сообщила и. о. спи-
кера городского парламента 
Екатерина Алтабаева. Для вне-
сения правок в документ понадо-
бится около полутора месяцев. 
Принятие закона необходимо 
для проведения в Севастополе 
референдума по вопросу выбо-
ров губернатора, инициирован-
ного сторонниками экс-спикера 
парламента Алексея Чалого.

Екатерина Алтабаева рассказала 

”
Ъ“, что перед тем, как внести проект 

закона о местном референдуме в пар-
ламент, он был отправлен на экспер-
тизу в ЦИК. Заключение комиссии 
депутаты получили 19 июля. К доку-
менту, по ее словам, много замеча-
ний. Она не уточнила, какие именно, 
отметив, что это «рабочие моменты», 
которые «нет смысла выносить на пу-
блику». С учетом предложений ЦИКа 
будет подготовлен новый вариант за-
конопроекта, который, по словам го-
спожи Алтабаевой, депутаты поста-
раются рассмотреть и принять в сен-
тябре. «Не знаю, будет ли кто-то сра-
зу после его принятия подавать заяв-
ку в горизбирком на проведение ре-
ферендума по выборам губернатора, 
но такая возможность появится. На-
ша задача — прописать четкий меха-
низм проведения референдума»,— 
сказала госпожа Алтабаева. 

В свою очередь, председатель ко-
митета по законотворчеству заксо-

брания Виктор Посметный, который 
разработал законопроект о референ-
думе, сказал 

”
Ъ“, что на его подготов-

ку к рассмотрению депутатами уй-
дет около полутора месяцев. «Заме-
чаний много. Некоторые требуют се-
рьезной работы»,— сказал он. 

С инициативой о проведении 18 
сентября референдума о всенарод-
ных выборах губернатора Севастопо-
ля выступил Алексей Чалый. В июне 
заявление о проведении референду-
ма в горизбирком подала инициатив-
ная группа общественников и депу-
татов. Севастопольский избирком в 
его проведении отказал, сославшись 
на отсутствие регионального зако-
на о референдуме. 8 июля инициа-
тивная группа обратилась с жалобой 
в ЦИК, ответа на которую еще не по-
следовало. Принимая решение, ЦИК, 
скорее всего, будет исходить из того, 
«что пока правовой базы для проведе-
ния референдума в регионе нет», ска-
зал источник 

”
Ъ“ в комиссии. 

Представитель инициативной 
группы Олег Николаев выразил над-
ежду, что референдум удастся провес-
ти до принятия закона. «Сторонники 
Сергея Меняйло (губернатор Севасто-
поля.— 

”
Ъ“) в заксобрании считают, 

что севастопольцы недостойны выби-
рать губернатора. А мы уверены, что 
они обязаны иметь такое право»,— 
сказал он 

”
Ъ“. Господин Николаев от-

метил, что, если ЦИК даст отрицатель-
ный ответ на жалобу, инициативная 
группа начнет сбор подписей горо-
жан в поддержку референдума.

Идея ввести выборы губернатора 
принадлежит Алексею Чалому. Это 

было одним из предвыборных об-
ещаний единороссов в 2014 году на 
выборах в заксобрание. Список пар-
тии власти возглавлял Алексей Ча-
лый. Сергей Меняйло, который шел 
вторым номером, эту инициативу пу-
блично поддерживал, но после вы-
боров позицию изменил. 1 марта и 
19 июля сторонники Алексея Чало-
го выносили на рассмотрение зак-
собрания проект изменений в устав 
города. Но оба раза для его принятия 
не хватило трех голосов — против 
выступала группа депутатов, поддер-
живающих Сергея Меняйло, кото-
рый давал на проект отрицательные 
заключения. Во вторник представи-
тель губернатора в заксобрании Ва-
дим Колесниченко заявил, что в ны-
нешней «сложной международной 
обстановке» господин Меняйло счи-
тает выборы губернатора в Севасто-
поле «угрозой территориальной це-
лостности и государственному суве-
ренитету РФ».

Депутат от ЛДПР (фракция также 
выступает против выборов губерна-
тора) Илья Журавлев сказал 

”
Ъ“, что 

референдум — это конституционное 
право севастопольцев. В то же время, 
по его мнению, вопрос референду-
ма и выборов губернатора — «спеку-
ляция и политиканство». «За два го-
да я, как депутат, принял очень мно-
го севастопольцев. Их волнуют про-
блемы ЖКХ, дорог, юридические во-
просы. Ни один не сказал, что он хо-
чет референдум и выборы губернато-
ра»,— сообщил господин Журавлев. 

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Севастопольский референдум 
переводят в законную плоскость
Центризбирком не одобрил законопроект депутатов

Региональные избиркомы про-
реживают списки «Патриотов 
России» на выборах в заксо-
брания, где партия может полу-
чить хороший результат. В реги-
страции отказано главе списка 
красноярских «Патриотов» ав-
торитетному депутату Анато-
лию Быкову. В комиссии сочли, 
что срок поражения его в правах 
из-за судимости по тяжкой ста-
тье еще не истек. В Курской об-
ласти, где облизбирком не заре-
гистрировал 18 из 58 кандидатов 
списка, который возглавля-
ет бывший вице-президент РФ 
Александр Руцкой, ЦИК по жало-
бе «Патриотов России» создал 
специальную группу по контр-
олю региональной комиссии.

Избирком Красноярского края 
отказал в регистрации на выборах в 
заксобрание депутату краевого пар-
ламента, экс-главе Красноярского 
алюминиевого завода Анатолию 
Быкову. Господин Быков возглавил 
список «Патриотов России» и балло-
тируется по одномандатному окру-
гу. Пока решение крайизбиркома 
касается только списка, по окру-
гу оно будет принято к концу неде-
ли. В краевом избиркоме подтвер-
дили информацию об отказе в реги-
страции, однако уточнять причины 
не стали. Зампред партии «Патрио-
ты России» Надежда Корнеева гово-
рит, что решение комиссии основа-
но на так называемом криминаль-
ном фильтре.

«В избиркоме мотивировали от-
каз тем, что есть решение ЦИК РФ за 
подписью зампреда Николая Булае-
ва,— сказал 

”
Ъ“ глава красноярских 

”
Патриотов“ Иван Серебряков.— Не-

понятно, почему это решение под-
писано Булаевым, а не председате-
лем ЦИКа Эллой Памфиловой. Ни-
колай Булаев не отвечает за Красно-
ярский край». Господин Булаев пояс-
нил 

”
Ъ“, что в Красноярск было на-

правлено не решение ЦИКа, а «об-
щее разъяснение по людям, кото-
рые имеют судимость за тяжкие или 
особо тяжкие преступления». Такое 
разъяснение давалось в ответ на за-
прос самого регионального избир-
кома, отметил член ЦИКа.

В июне 2002 года Анатолий Бы-
ков был признан виновным в «ор-
ганизации покушения на убийст-
во» и «незаконном приобретении и 

хранении оружия». Он был пригово-
рен к шести с половиной годам ли-
шения свободы условно. В 2005 го-
ду судимость была признана пога-
шенной. Согласно принятым в 2014 
году поправкам к закону «Об ос-
новных гарантиях избирательных 
прав…», граждане с судимостью по 
тяжким и особо тяжким преступле-
ниям могут баллотироваться на вы-
борные должности только через 10 
и 15 лет соответственно после по-
гашения судимости. Ранее таких 
ограничений не было, и Анатолий 
Быков успешно избирался в заксо-
брание по одномандатному округу. 
«Определять тяжесть статьи может 
суд. Кто в данном случае дал оценку 
тяжести, неясно»,— отметил Иван 
Серебряков. По его словам, Анато-
лий Быков будет обжаловать отказ 
избиркома в ЦИКе или в суде. Ком-
ментарии господина Быкова полу-
чить не удалось.

Господин Серебряков отметил, 
что «рейтинг Анатолия Быкова — бо-
лее 70%» и, сняв его с выборов, мест-
ные власти «пытаются расчистить 
дорогу для своих». Политолог Сер-
гей Комарицын назвал решение по 
Анатолию Быкову ожидаемым, на-
помнив, что его «много раз снимали 
с выборов в Госдуму, зачастую под 
надуманными предлогами». Поли-
толог говорит, что популярность го-
сподина Быкова в крае высокая, при 
поддержке авторитетного депутата 
«Патриоты» выиграли выборы в гор-
совет Красноярска в 2013 году и вы-
боры главы города Назарово.

Список «Патриотов России» под-
вергся чистке и в Курской области, 
где на выборах в заксобрание пер-
вым номером идет экс-губернатор 
Александр Руцкой: из него выбы-
ли 18 кандидатов. По итогам рас-
смотрения жалобы «Патриотов» 
ЦИК выявил нарушения в действи-
ях облизбиркома и выразил недо-
верие его секретарю Сергею Маль-
цеву. Специальная рабочая группа 
ЦИКа будет курировать региональ-
ную комиссию до дня голосования. 
Господина Мальцева подозревают в 
том, что он намеренно принял не-
полный пакет документов от выд-
виженцев «Патриотов России», а за-
тем отказал в регистрации несколь-
ким кандидатам.

Однако господин Мальцев поки-
дать пост не намерен и обратился в 

Следственный комитет с просьбой 
возбудить в отношении Александ-
ра Руцкого уголовное дело по факту 
угроз и оскорбления его как пред-
ставителя власти. По закону ЦИК не 
может отправить в отставку секре-
таря регионального избиркома: 
его может лишить поста областная 
комиссия. «Я должен увидеть доку-
мент и понять, где и что я нарушил. 
Правовой институт выражения не-
доверия мне неизвестен. Много го-
ворилось о морально-этической со-
ставляющей, но хотелось бы опи-
раться на законодательство. Мне 
известно, что поступали жалобы о 
пропаже документов, их следова-
ло бы передать в правоохранитель-
ные органы. На нас оттуда по это-
му поводу никто не выходил»,— за-
явил 

”
Ъ“ Сергей Мальцев. Глава об-

лизбиркома Галина Заика сказала 

”
Ъ“, что «ждет постановления (ЦИ-

Ка.— 
”
Ъ“), на основании которого 

будет делать выводы».
Александр Руцкой заявил, что 

«Мальцев давно должен был по-
лучить недоверие» как человек, «с 
2003 года занимающийся фальси-
фикациями». «Это были не его пря-
мые инициативы, а выполнение за-
каза администрации области»,— 
уточнил господин Руцкой. Отме-
тим, что губернатор Александр Ми-
хайлов обратился в прокуратуру 
с просьбой проверить законность 
действий избиркома.

Политолог Владимир Слатинов 
называет действия курского из-
биркома «вызовом вертикали влас-
ти». Он напомнил, что после кри-
тики председателя ЦИКа «уходи-
ли фигуры гораздо важнее курско-
го секретаря, менялись руководи-
тели комиссий в Московской об-
ласти и Санкт-Петербурге». «Госпо-
дину Мальцеву и его руководите-
лю, очевидно, региональная власть 
ближе, но его решение остаться на 
посту может быть расценено на фе-
деральном уровне как вызов»,— от-
метил он.

Оксана Павлова,  
Елена Морозова,  
Новосибирск;  
Андрей Цветков, Воронеж

«Патриотов» вычеркивают  
из списков
Анатолию Быкову отказали в регистрации на выборах в заксобрание

Александр Руцкой  
вступил в противостояние  
с курским избиркомом   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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убийство Павла Шеремета

прямая 
речь

Чем вам запомнился  
Павел Шеремет?

Игорь Шабдурасулов,  
в 1998–1999 годах генеральный директор ОРТ:
— Он был замечательным парнем. Я в шоке от проис-
шедшего, не понимаю причины этого, не понимаю, кто 
стоит за этим и зачем? Паша был моим товарищем, дру-
гом, хотя нас связывала чисто работа. Последний раз 
мы с ним встречались около полугода тому назад, 
мы просто вспоминали дела минувшие. Даже то, что 
он уже пять лет работает на Украине, я узнал из СМИ. 
Я сейчас в полном недоумении… Чего-то искрометного 
сейчас и не вспомнить. Шок, только шок...

Виктор Лошак, в 2003—2004 и 2005–2012 годах 
главный редактор журнала «Огонек»:
— Настоящий репортер всегда производит впечатление 
человека, ненадолго собравшегося на эту землю. Паша 
в 40 лет был совершенно седым, может быть потому, 

что его не минуло ничего, что происходило в нашей 
стране. Как главному редактору «Огонька» он, будучи 
руководителем отдела политики, запомнился еще и тем, 
что был чрезвычайно компетентен во всем, что было 
связано с жизнью бывшего СССР, и никогда не остав-
лял вниманием любимую Белоруссию.

Марианна Максимовская, в 2003–2014 годах  
автор и ведущая информационно-аналитической 
программы «Неделя», заместитель главного  
редактора телеканала РЕН ТВ:
— Я знаю Пашу с конца 1990-х. В середине 2000-х 
мы вместе делали один проект. Это был его послед-
ний проект на российском ТВ, вскоре он уехал рабо-
тать и жить на Украину. Его отъезд стал для многих 
символичным. Когда мы ездили по командировкам, 
я лучше узнала его как человека. Он был балагур, 
 весельчак и при этом очень думающий человек. Он 
очень трепетно относился к дружбе, к человеческим 
отношениям. На него нельзя было долго обижаться, 
он был невероятно искренним, отличался неспособ-
ностью пройти мимо несправедливости, всегда ста-
рался докопаться до истины и сделать все, чтобы 
справедливость восторжествовала. Эти качества 
и привели его в журналистику, он ведь по образова-
нию экономист. Многие пытались его приручать, а он 
не приручался. Помню, как он уходил с «Первого кана-

ла». Ему трудно было это сделать. Он никогда не коле-
бался с линией партии. Все его действия шли от сер-
дца. Именно тогда я его очень сильно зауважала. 
Мне его невероятно жаль. Это большая потеря.

Карина Самохвалова,  
украинский журналист, телеведущая:
— Павел Шеремет для нас долго был образцом жур-
налистики, которая не боится. Я в свое время повто-
рила его операцию по переходу белорусской грани-
цы, делала об этом сюжет. Он запомнился тем, что, 
когда проводил встречу со Светланой Алексиевич, 
был исключительно мил в общении с публикой и зада-
вал всем вопрос: «Вот сегодня футбол. Чего ж вы 
здесь собрались?» Хороший был человек, сразу ста-
новился своим.

Андрей Васильев,  
экс-руководитель программы «Время» (ОРТ):
— Это … какой-то. Когда его посадил Лукашенко, Паша 
был моим подчиненным, поскольку я тогда работал на-
чальником программы «Время». И я его послал в коман-
дировку нарушать литовско-белорусскую границу. Его 
посадили, но я ему платил командировочные за каждый 
день. Когда у меня просили комментарии, я говорил, что 
это Лукашенко считает, что он сидит, а для меня он в ко-
мандировке и получает такие командировочные, что мо-

жет всех тюремщиков кормить и поить. И потом он при-
слал нам с Ксенией Пономаревой (она была начальни-
ком ОРТ) очень трогательное письмо из тюрьмы со сло-
вами: «Очень вас благодарю, что вы ни разу не попроси-
ли Лукашенко, чтобы он меня отпустил. Я очень горжусь 
вами. Что вы перед ним не унижаетесь, а я посижу, 
не ссать». И черт, это печальное известие я получил 
в свой день рождения.

Николай Сванидзе,  
член Совета при президенте России по развитию 
гражданского общества и правам человека:
— Мы не были с Павлом друзьями, вместе не работали, 
но мы были уважающими друг друга коллегами. Мы од-
новременно вели с ним итоговые программы — он на 
ОРТ, я на «России». Мы были близки по взглядам на по-
литику. Я его очень уважал как порядочного человека, 
независимого журналиста, который свято охранял свою 
независимость, сохранял свое достоинство — челове-
ческое и профессиональное, никогда не изменял своей 
профессии — не продавал ее и не продавался сам. 
Он был блестящим информационщиком, всегда умел 
выстроить информационную повестку, отделить важное 
от второстепенного и это важное талантливо преподне-
сти аудитории. Он был блестящим документалистом. 
Его трагическая гибель — это большой удар по россий-
ской журналистике.

Взрыв на три страны
В Киеве погиб известный журналист Павел Шеремет

В Киеве вчера, в автомобиле, 
в котором находился работав-
ший на Украине известный рос-
сийский журналист Павел Ше-
ремет, сработало взрывное 
устройство. Направлявшийся 
на утренний радиоэфир журна-
лист получил смертельные ра-
нения. Президент Украины Петр 
Порошенко заявил о попытке  
дестабилизации обстановки 
в стране и поручил выделить  
для расследования этого пре-
ступления лучшие кадры.

Машина, принадлежавшая гра-
жданской жене Павла Шеремета, 
главе интернет-ресурса «Украинская 
правда» Алене Притуле, взорвалась 
на углу улиц Богдана Хмельницкого 
и Ивана Франко примерно в 7:45 — 
после того, как журналист вышел из 
дома и проехал несколько десятков 
метров. По данным полиции, около 
водительского сиденья сработало са-
модельное взрывное устройство. Об 
этом на своей странице в Facebook 
написал советник министра вну-
тренних дел Зорян Шкиряк. «Сра-
ботало безоболочное самодельное 
взрывное устройство, возможно, ди-
станционное или с задержкой. Пред-
варительно — мощностью от 400 до 
600 г в тротиловом эквиваленте»,— 
сообщил господин Шкиряк.

Для расследования гибели жур-
налиста правительство Украины 
создало межведомственную ра-
бочую группу. Об этом заявил гла-
ва Мининформполитики Юрий 
Стець. «Для государства и каждого 
из нас крайне важно доказать, что 
свобода слова и профессиональная 
работа журналиста — весомые цен-
ности. Особенно в это время»,— 
уверен он. Позднее стало известно, 
что для расследования гибели жур-
налиста господин Порошенко по-
ручил создать оперативную груп-
пу, в которую также войдут пред-
ставители американского ФБР, а 
также Евросоюза. По словам прези-
дента, это будут эксперты ФБР, вла-
деющие уникальными методами 
исследования взрывной техники.

Версии и мотивы
Зорян Шкиряк назвал три вер-
сии убийства: профессиональная, 

«иностранная» и личная. Коллеги 
Павла Шеремета связывают проис-
шедшее с профессиональной дея-
тельностью журналиста, а также с 
намерением запугать Алену При-
тулу. «Тут могут быть причастны 
и украинские 

”
ультрапатриоты“, 

ведь незадолго до случившегося 
были публикации о встрече авто-
ров 

”
Укрправды“ с Константином 

Григоришиным, которого в стране 
называют российским олигархом 
и обвиняют в причастности к раз-
личным коррупционным схемам. 
Убив Павла, руководству 

”
Укрправ-

ды“ могли отомстить за то, что оно 

”
общается с врагом“»,— считает со-

беседник 
”
Ъ“, близкий к украин-

ским силовым структурам.
Главный редактор украинского 

интернет-издания Strana.ua Игорь 
Гужва, в свою очередь, заявил, что в 
последние дни в отношении бывше-
го заместителя главного редактора 
«Украинской правды», а сейчас депу-
тата Рады Сергея Лещенко и нынеш-
него главреда Севгиль Мусаевой «ве-
лась мощная пиар-атака». Убийство 
Павла Шеремета, одного из руково-
дителей «Украинской правды», он 
предлагает рассматривать в этом 
контексте. Пресс-секретарь проку-
ратуры Киева Надежда Максимец 

предположила: «Алены Притулы в 
автомобиле не было, но не исклю-
чено, что именно она должна была 
стать жертвой преступления».

Журналисты также напомина-
ют, что в последнее время Павел 
Шеремет писал о коррупции, о 
«людях в камуфляже», о «депутатах-
комбатах», о «странной истории» с 
приватизацией Одесского припор-
тового завода, а также о руководст-
ве полка «Азов» и СБУ. И приводят 
в пример последнюю публикацию 
Павла в его блоге: «Из СИЗО выпу-
скают председателя наблюдатель-
ного совета Одесского припорто-
вого завода, первого заместителя 
главы правления НАК 

”
Нафтогаз“ 

Сергея Перелому. Вслед за ним от 
ответственности ускользает и вто-
рая крупная рыба — первый зам-
пред Одесского припортового за-
вода Николай Щуриков. Просто де-
путаты-комбаты и еще какие-то лю-
ди в камуфляже блокировали рабо-
ту суда и создавали атмосферу без-
умия вокруг этих двух дел... Люди 
в камуфляже теперь если не выше 
закона, то по заказу способны пара-
лизовать действие любого закона».

Версию «иностранного сле-
да» поддерживают многие депута-
ты и журналисты, в том числе свя-

занные с президентом Петром По-
рошенко. «Уже заметен полити-
ческий подтекст убийства, кото-
рый Россия использует для крити-
ки Киева, и ей активно подыгры-
вают местные оппозиционеры,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к администрации президента Ук-
раины.— Представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова назвала нашу 
страну 

”
братской могилой“ журна-

листики. И тут же Юлия Тимошен-
ко объявила убийство Шеремета 

”
приговором для Украины“».

«Павел Шеремет не был ярко-
оппозиционным журналистом, 
никто из украинских политиков 
и бизнесменов не имел причин 
убивать его,— убежден собесед-
ник 

”
Ъ“.— Именно поэтому мы го-

ворим о начале террористической 
войны против Украины».

«Это преступление совершено 
с единственной целью — дестаби-
лизировать ситуацию на Украи-
не»,— заявил Петр Порошенко вче-
ра на встрече с руководителями си-
ловых ведомств. И также не исклю-
чил «присутствия иностранных 
интересов», хотя слово «Россия» ни 
разу не произнес.

Депутат Рады от «Блока Петра 
Порошенко» Владимир Арьев пред-

положил, что убийство Павла Ше-
ремета могли организовать бело-
русские спецслужбы. Напомним, 
что российский журналист был ро-
дом из Белоруссии и у него были 
очень плохие отношения с властя-
ми этой страны. Однако в Белорус-
сии вчера предположение господи-
на Арьева решительно опровергли.

Опрошенные 
”
Ъ“ украинские 

эксперты с предположением об 
«иностранном следе» не согласны. 
Политолог Алексей Якубин счита-
ет, что «скорее всего, это внутриу-
краинская проблема». «Сегодня 
по Киеву ходил маршем протеста 
батальон 

”
Азов“, а ведь именно о 

нем Павел Шеремет писал свои по-
следние статьи. Совпадение мо-
жет быть неслучайным. Да и связь 

”
Украинской правды“ с олигар-

хом Григоришиным может выз-
вать праведный гнев бывших бой-
цов АТО»,— отметил 

”
Ъ“ господин 

Якубин.
По словам главы национальной 

полиции Хатии Деканоидзе, кото-
рая возглавила группу по рассле-
дованию гибели журналиста, ос-
новной версии в настоящий мо-
мент нет.

Янина Соколовская, Киев; 
Максим Юсин

Ольга Алленова
о том, каким журналистом  
был Павел Шеремет

Павел 
был 
всегда 
честен

Мы познакомились осенью 1999 го-
да. Я была региональным журна-
листом и впервые приехала на мо-
здокский аэродром писать репор-
таж о визите Владимира Путина в 
зону начинающейся войны. Дождь, 
грязь по колено, журналисты в раз-
грузках греются у костров, ожидая 
прилета премьер-министра,— и я, в 
офисном костюме, на каблуках. На-
до мной потешались. Павел сначала 
подшучивал, как и все, потом пред-
ложил куртку: «Мы его еще долго тут 
прождем». Я помчалась домой пере-
одеваться в джинсовую униформу 
и когда вернулась, Путина все еще 
ждали. Павел был прав. Благодаря 
этому материалу я получила шанс 
ездить в Чечню во время боевых 
действий и видеть все своими глаза-
ми. Можно сказать, Павел тогда дал 
мне путевку на эту войну.

Потом мы виделись то в Ханка-
ле, то в Гудермесе, но подружились 
только в 2002-м. Я везла из Грузии в 
Россию бывшего раба Володю Епи-
шина — он прожил в чеченском пле-
ну 12 лет, а потом с беженцами ушел 
в Панкисское ущелье Грузии. Павел 
со съемочной группой встречал нас 
в аэропорту Шереметьево. Мы от-
везли счастливого и припевающего 
старые русские песни Володю в его 
родную Ярославскую область, полу-
чили ключи от маленького деревен-
ского дома, который ему выделила 
областная администрация, и верну-
лись в Москву. Мне показалось, что 
за несколько часов Паша понял Во-
лодю лучше, чем я за неделю. Он го-
ворил, что Володя выжил только по-
тому, что ценил свободу. Сюжет Пав-
ла вскоре показали на центральном 
телевидении, это был талантливый 
рассказ талантливого человека. С тех 
пор мы дружили.

Паша был честен во всем. Он завя-
зал с телевидением именно по этой 
причине. Для него никогда не стоял 
вопрос, можно ли за хорошие день-
ги работать на кого-то, кому не ве-
ришь. Он ушел в печатные СМИ, на 
голые гонорары, писал книги, пре-
подавал студентам, ездил с лекция-
ми по стране. Всегда был жизнера-
достен и оптимистичен, даже в труд-
ные для него минуты. Когда он появ-
лялся в нашей редакции на Врубе-
ля, все вокруг оживали — он на ходу 
хвалил встреченных коллег за хоро-
шие материалы, делал комплимен-
ты женщинам, полушутя-полусерь-
езно провоцировал начальство: «Вас 
еще не закрывают?»

Несмотря на растущую и укрепля-
ющуюся оппозиционность, он умел 
найти общий язык с самыми разны-
ми людьми и был в этом похож на 
своего друга Немцова. Я видела, как 
он общался с послами, федеральны-
ми чиновниками, лидерами оппо-
зиции на каких-нибудь журналист-
ских или посольских мероприятиях 
— шутил, искрился, спорил. Люди 
вокруг него всегда улыбались.

Как-то раз мы сильно поссорились 
из-за разных взглядов на действия оп-
позиции и Немцова (сейчас знаю, что 
была неправа). Через несколько дней 
Паша привез мне в редакцию кол-
лекцию музыкальных произведе-
ний Баха: «С днем рождения не успел 
тебя поздравить, это вот тебе от нас 
с Немцовым». Ему было важно убе-
дить меня и вообще всех вокруг, что 
Немцов — хороший парень. Он его 
очень уважал. И еще он не мог быть в 
долгой ссоре с кем-то из друзей.

Он никогда ничего не боялся. 
Однажды я решила пойти на теле-
эфир, чтобы защитить нашего кол-
легу. Я готова была к увольнению. 
У Павла были другие планы. Но он 
сказал: «Теперь точно уволят» — и 
поехал со мной.

Он ездил в Белоруссию, каждый 
раз зная, что это может быть послед-
ней его поездкой. Он ездил туда и по-
сле исчезновения оператора Димы 
Завадского, когда все уже понимали, 
что это убийство. Он любил Белорус-
сию, любил Россию, любил Украину.

Он мучительно решался на пе-
реезд в Киев. Мне казалось, для не-
го это был разрыв с прошлым, с ил-
люзиями и надеждами. Я считала его 
отъезд неверным шагом. Я считала, 
что такие люди, как он, нужны в Рос-
сии. Но он всегда жил так, как велело 
сердце. И всегда был свободен. Как 
его друг Борис.

Володя Епишин умер весной 2004 
года в деревне Рождествено от болез-
ни и бедности. Немцова убили в фев-
рале 2015 года у стен Кремля. Паша 
убит в центре Киева. Я не знаю, по-
чему уходят такие люди. Я знаю, что 
здесь, на земле, становится темнее. 
Светлая тебе память, дорогой друг.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  П А В Е Л  Ш Е Р Е М Е Т

Павел Григорьевич Шеремет родился 28 ноября 
1971 года в Минске. Окончил факультет международ-
ных экономических отношений Белорусского государ-
ственного университета.

До 1992 года работал в отделе валютных опе-
раций в одном из банков, затем был консультантом 
экономических программ, ведущим еженедельной 
аналитической программы «Проспект» белорусского 
телевидения. В 1996 году — главный редактор «Бело-
русской деловой газеты». С 1996 по 1998 год — дирек-
тор белорусского бюро, собственный корреспондент 
«Общественного российского телевидения» (ОРТ, 
ныне — «Первый канал») в Белоруссии.

7 июля 1997 года лишен аккредитации в Минске 
по требованию президента Александра Лукашенко 

за «заведомое искажение информации» о событиях 
в стране. 26 июля арестован по обвинению в умыш-
ленном незаконном пересечении белорусско-ли-
товской границы, получении денег от зарубежных 
спецслужб, осуществлении незаконной журналистской 
деятельности. 28 января 1998 года Гродненским 
облсудом приговорен к двум годам лишения свободы 
условно (с годичным испытательным сроком).

В 1998 году работал специальным корреспон-
дентом программ «Новости» и «Время» дирекции 
информационных программ (ДИП) ОРТ. В 1999 году — 
шеф-редактор российской и зарубежной корре-
спондентской сети ДИП ОРТ, в июле—декабре того 
же года — ведущий субботней информационно-ана-
литической программы «Время». В 1999 году был 

ответчиком по иску экс-генпрокурора Юрия Скуратова 
о защите чести и достоинства, поданного после заяв-
ления Павла Шеремета о том, что чиновник имеет дом 
в Орловской области.

В феврале-марте 2000 года — ведущий воскресной 
«Информационной программы с Павлом Шереметом» 
на ОРТ. В 2000–2008 годах — глава отдела специаль-
ных проектов «Первого канала» (производство филь-
мов и программ в жанре журналистского расследова-
ния). В 2009–2011 годах — редактор отдела политики 
и общества журнала «Огонек». В 2010 году лишен 
белорусского гражданства ввиду наличия гражданства 
РФ. В 2011 году вел программу «Приговор» на РЕН ТВ. 
В 2013–2014 годах — ведущий программы «Прав? Да!» 
на «Общественном телевидении России».

С 2011 года жил на Украине. С 2014 года — испол-
нительный директор интернет-издания «Украинская 
правда», редактором-основателем которого является 
Алена Притула. Ее имя связывают с сооснователем 
«Украинской правды» Георгием Гонгадзе, убитым 
17 сентября 2000 года. В 2015 году Павел Шеремет — 
автор проекта «Диалоги» на украинском телеканале 
«24». В 2015–2016 годах — ведущий на украинском 
радио «Вести».

Лауреат премии Международного комитета защиты 
журналистов, премии ОБСЕ за демократию и защиту 
прав человека в области журналистики. Автор книг 
«Случайный президент» (в соавторстве со Светланой 
Калинкиной), «Питерские тайны Владимира Яковлева», 
«Саакашвили/Грузия. Погибшие мечты».

ГДЕ ПОГИБ ПАВЕЛ ШЕРЕМЕТ
12

21

16/2

40/25

Парк имени
Тараса

Шевченко

бульвар Тараса Шевченко
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ик
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ш
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нс

ка
я 

ул
.

ул. Богдана Хмельницкого

ул
. И

ва
на

 Ф
ра

нк
о

Бессарабский
рынок

Национальная опера Украины

Министерство культуры

McDonald’s

Киевская
горадминистрация

Музей
НАН Украины

Музей
русского
искусства

Ботанический сад
имени академика

Александра
Фомина

07:40  Павел Шеремет 
 выехал из дома

08:50  Глава полиции 
 Хатия Деканоидзе
 прибыла на место 
 преступления

07:45  В машине сработало
 взрывное устройство

Редакция
радио

«Вести»

Место гибели
Павла Шеремета

ул
. К

ре
щ

ат
ик

Павел Шеремет был убит в машине его коллеги и гражданской жены Алены Притулы  ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО Киевляне возлагают  цветы к месту трагедии  ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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Вчера СКР завершил следствен-
ные действия по громкому уго-
ловному делу о масштабных хи-
щениях бюджетных средств при 
закупке Федеральной службой 
исполнения наказаний (ФСИН) 
так называемых электронных 
браслетов. Обвиняемые — быв-
шие директор ФСИН Александр 
Реймер, его заместитель Нико-
лай Криволапов и руководитель 
ФГУП «Центр информацион-
но-технического обеспечения 
и связи» (ЦИТОС) Виктор Опре-
деленов — завершили ознаком-
ление с материалами рассле-
дования. Вины никто из них не 
признает, а защита фигурантов 
утверждает, что следствие бы-
ло проведено некачественно 
и со значительными нарушения-
ми законодательства.

Вчера фигуранты этого громко-
го уголовного дела поочередно под-
писали протоколы о завершении 
ознакомления с материалами рас-
следования. Первым это сделал экс-
директор ФСИН Александр Реймер, 
затем такую же процедуру повтори-
ли Виктор Определенов и Николай 
Криволапов. По данным 

”
Ъ“, уже на 

этой неделе дело будет направлено 
в прокуратуру для утверждения об-
винительного заключения, после 
чего уйдет в суд.

Всем фигурантам, как уже не 
раз сообщал 

”
Ъ“, СКР вменяет мо-

шенничество, совершенное груп-
пой лиц в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии след-
ствия, в 2010–2012 годах Александр 
Реймер, возглавляя ФСИН, сколо-
тил из своего ближайшего окруже-
ния организованную преступную 
группу. Ее активными членами, го-
ворится в деле, стали заместитель 
директора ФСИН по тылу генерал-
майор Николай Криволапов, дав-
ний знакомый господина Реймера 
гендиректор компании «Мета» Ни-
колай Мартынов и отставной пол-
ковник милиции Виктор Опреде-
ленов. Преступная группа, счита-
ет СКР, ставила своей целью неза-
конное обогащение за счет круп-
ных хищений бюджетных средств, 
выделенных ФСИН на внедрение 
в ведомстве системы электронно-
го мониторинга поднадзорных 
лиц (СЭМПЛ). В июне 2010 года гла-
вой ФСИН и его подельниками, 
по данным следствия, была разра-
ботана детальная схема хищений, 
которая состояла «из сложных за-
вуалированных действий, на пер-

вый взгляд носящих законный ха-
рактер». В соответствии с преступ-
ным планом, говорится в деле, 
глава ФСИН проигнорировал ре-
зультаты проведенного его ведом-
ством исследования по определе-
нию предприятий, которые мо-
гли производить электронные бра-
слеты, и своим приказом передал 
ФГУП «Центр информационно-тех-
нического обеспечения и связи» 
все контракты по созданию различ-
ных форм СЭМПЛ. Это дало участ-
никам группы возможность раз-
мещать госзаказы уже без прове-
дения открытых конкурсов, по-
скольку центр позиционировался 
как единственный внутриведомст-
венный поставщик. Изготавливать 
браслеты планировалось в распо-
ложенной в городе Жигулевске (Са-
марская область) компании «Мета». 
Своих разработок, говорится в де-
ле, у самарской фирмы не было, 

поэтому ЦИТОС выкупил всю тех-
ническую документацию и опыт-
ные образцы браслетов, уже про-
шедшие испытания в НИИ ФСИН, 
у другого разработчика — пермско-
го ЗАО ИСТ. Документация была пе-
редана представителям «Меты», по-
сле чего господин Реймер лично ут-
вердил новые цены на СЭМПЛ. Сто-
имость одного браслета колебалась 
от 108,5 тыс. до 128 тыс. руб. След-
ствие считает ее завышенной в не-
сколько раз.

Деньги, полученные по госкон-
трактам, обналичивались и пере-
возились в Москву. Как говорится 
в деле, зафиксирован случай, ког-
да Александр Реймер в своем слу-
жебном кабинете на улице Житной 
получил 140 млн руб. наличными. 
Это составляло, по подсчетам след-
ствия, 10% от всей суммы контракта 
ФСИН на покупку браслетов.

Один из фигурантов расследо-
вания Николай Мартынов, как ра-
нее сообщал 

”
Ъ“, признал вину, за-

ключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве и дал необходи-
мые следствию показания. Замо-
скворецкий суд Москвы пригово-
рил его 3 годам 8 месяцам колонии.

Господа Реймер, Определенов 
и Криволапов вины не признают. 

При этом и они сами, и их адво-
каты считают, что следствие было 
проведено некачественно и с на-
рушениями закона. Так, защита го-
сподина Определенова утвержда-
ет, что, обвиняя фигурантов в мо-
шенничестве, следствие не смо-
гло установить ни время, ни точ-
ное место совершения преступле-
ния, а кроме того, не выяснило, кто 
именно из обвиняемых разработал 
план хищения. В деле, по словам 
адвокатов, фигурируют «размы-
тые формулировки», что ограни-
чивает право обвиняемых на защи-
ту. Адвокат господина Определено-
ва Владимир Жеребенков также от-
метил, что судебно-товароведче-
скую экспертизу по делу проводил 
эксперт по оценке недвижимости, 
а цифры, содержащиеся в выводах 
судебной бухгалтерской эксперти-
зы, по мнению защитника, «завы-
шены в два раза». Господин Жере-
бенков также сообщил, что показа-
ния основного свидетеля обвине-
ния Николая Мартынова «несколь-
ко раз кардинально менялись за 
время расследования». На основа-
нии этих фактов защита требует де-
ло прекратить или отправить на 
новое расследование.

Владислав Трифонов

Электронные браслеты 
подготовили для прокуратуры
Экс-глава ФСИН Александр Реймер дочитал свое уголовное дело

Самарский областной суд оправдал  
бывшего председателя правления  
обанкротившегося банка «Волга- 
Кредит» Татьяну Ерилкину, которой  
вменялось в вину мошенничество 
с векселями на 134 млн руб. Ранее 
 Ле нинский райсуд Самары признал ее 
виновной и приговорил к пяти с поло-
виной годам колонии. Теперь госпожа 
Ерилкина получила право на реабили-
тацию и возмещение ущерба за неза-
конное уголовное преследование.

Самарский областной суд рассмотрел 
жалобу бывшего председателя правле-
ния обанкротившегося банка «Волга-Кре-
дит» Татьяны Ерилкиной на решение Ле-
нинского районного суда Самары, кото-
рый признал ее виновной в мошенниче-
стве. Как сообщили 

”
Ъ“ в прокуратуре ре-

гиона, облсуд отменил приговор и пре-
кратил дело в связи с непричастностью 
Татьяны Ерилкиной к преступлению. По 
словам адвоката госпожи Ерилкиной Ва-
силия Гурко, за его подзащитной также 
было признано право на реабилитацию.

В конце апреля Ленинский районный 
суд Самары приговорил Татьяну Ерилки-
ну к пяти с половиной годам колонии. 
Тогда перед началом оглашения судеб-
ного решения госпожа Ерилкина почув-
ствовала себя плохо, и ее госпитализи-
ровали с подозрением на предынфаркт-
ное состояние. Как пояснил 

”
Ъ“ Василий 

Гурко, после приговора районного суда 
Татьяна Ерилкина находилась в тюрем-
ной больнице, после чего была переве-
дена в СИЗО. «В судебном заседании в об-
лсуде она участия не принимала. Сейчас 
готовятся необходимые документы, на 
это понадобится один-два дня, после че-
го Татьяна Ерилкина будет отпущена из 
СИЗО,— сообщил господин Гурко.— Мы 
довольны решением облсуда, мы этого 
и добивались». «Прокуратура планирует, 
что в конце недели суд вручит сторонам 
определение по этому делу, мы изучим 
мотивы, по которым суд апелляционной 
инстанции принял такое решение, по-

сле чего будет рассмотрена возможность 
его обжалования в кассационном поряд-
ке»,— сказали, в свою очередь, в проку-
ратуре Самарской области.

Напомним, Татьяну Ерилкину обви-
няли в совершении «мошенничества 
в особо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). По версии следствия, она якобы по-
хитила векселя коммерческой организа-
ции на общую сумму в размере 134 млн 
руб. По информации правоохраните-
лей, Татьяна Ерилкина заключила с ООО 
«ИКК 

”
Реноме“» договоры купли-прода-

жи семи векселей, выпущенных финан-
совой организацией. По условиям дого-
воров фирма должна была обналичить 
векселя с отсрочкой платежа на 31 день 
с момента заключения сделки. Но из ма-
териалов уголовного дела следует, что 
впоследствии руководитель банка по-
хитила векселя и при наступлении сро-
ка платежа денежные средства фирме 
выплачены не были. Татьяна Ерилкина 
в суде своей вины не признавала.

Лицензия у банка «Волга-Кредит» бы-
ла отозвана 30 декабря 2014 года. В на-
стоящее время в банке введено конкурс-
ное производство.

Отметим, Татьяна Ерилкина явля-
ется обвиняемой по еще одному де-
лу о мошенничестве, возбужденному 
ГСУ ГУ МВД России по Самарской об-
ласти 23 января 2015 года. По версии 
следствия, в период с июня по декабрь 
2014 года неустановленные лица из чи-
сла сотрудников и руководителей ОАО 
«Волга-Кредит» путем внесения заведо-
мо ложных сведений в бухгалтерскую 
отчетность организации сняли деньги 
со счетов ряда граждан. Сообщалось, 
что в полицию обратились около 2 тыс. 
человек. Предполагаемая сумма ущер-
ба — 1,8 млрд руб. Расследование дан-
ного уголовного дела продолжается. По 
последним данным, его фигурантами 
являются 14 человек.

Екатерина Кособокова,  
Самара

Банкиршу исключили 
из истории с векселями
Оправдана экс-председатель правления банка 
«Волга-Кредит»

Его поздравляет вице-президент Российского еврейского конгресса, президент 
международного фонда горских  евреев СТМЭГИ Герман Захарьяев:
— Дорогой рав Пинхас! Примите мои самые искренние поздравления с днем рожде-
ния! Ваши лидерство, мудрость и знание законов Торы заслуженно пользуются ог-
ромным уважением среди еврейского народа. Я от всей души желаю вам крепкого 
здоровья, долгих лет, семейного благополучия и счастья! Мазл тов!

Сегодня исполняется 53 года  
председателю Конфедерации европейских 
раввинов, главному раввину Москвы  
Пинхасу Гольдшмидту

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Совет по правам человека при пре-
зиденте РФ (СПЧ) просит столичную 
прокуратуру проверить действия 
столичных чиновников на предмет 
соблюдения законодательства при 
выделении социального жилья в Мо-
скве. Поводом стала голодовка ма-
лоимущих очередников, требующих 
от властей новых квартир или выде-
ления субсидий на улучшение жи-
лищных условий. В СПЧ настаивают 
на «комплексной проверке» про-
фильного департамента городского 
имущества мэрии. В прокуратуре об-
ращение не комментируют.

Поводом для вчерашнего заседания 
СПЧ стали жалобы очередников на «не-
законное снятие с жилищного учета», 
«почти полное прекращение финанси-
рования жилищных программ» в Мо-
скве и «многолетнее неиспользование 
пустующего государственного и муни-
ципального жилья» в столице.

В СПЧ так отреагировали на голодовку, 
проводимую десятью москвичами, в том 
числе матерями детей-инвалидов. По сло-
вам главы общественной организации 
«Очередники Москвы» Луизы Мартьяно-
вой, с 2013 года столичные власти «факти-
чески перестали обеспечивать» бесплат-
ным социальным жильем 300 тыс. город-
ских очередников. Ежегодно власти вы-
деляют 900 социальных квартир, но, сету-
ет госпожа Мартьянова, почти все жилье 
передается детям-сиротам и переселен-
цам из ветхого жилья, очередникам его 
не хватает. При этом в «Очередниках Мо-
сквы» говорят о 600 тыс. кв. м жилья, ко-
торое ежегодно строится на бюджетные 
средства, и пустующих муниципальных 
квартирах в некоторых районах, напри-
мер в Некрасовке. 

Отметим, на получение бесплатного 
социального жилья в Москве могут пре-
тендовать лишь малоимущие семьи. Кро-
ме того, «нуждающиеся в содействии» 
граждане могут рассчитывать на субси-
дии: для этого их семьи должны прожить 
в Москве более десяти лет в квартире, 
где на одного жильца приходится менее 

10 кв. м площади. В департаменте город-
ского имущества в июне 2016 года рапор-
товали о 74 тыс. семей, стоящих на жи-
лищном учете как очередники, и увели-
чении в этом году бюджетных ассигнова-
ний (с 3 млрд до 6 млрд руб.) на субсидии 
для данной категории граждан. 

В СПЧ обратили внимание на «не-
прозрачность механизма распределе-
ния жилья» в Москве и «массовое неза-
конное снятие» очередников с жилищ-
ного учета. Представители московской 
мэрии на заседание СПЧ не явились, по-
этому члены совета решили направить 
в городскую прокуратуру просьбу прове-
сти «комплексную проверку» профиль-
ного столичного департамента город-
ского имущества. По словам заместите-
ля главы СПЧ Евгения Боброва, в совете 
хотели бы получить от прокуратуры све-
дения, «почему не предоставляют субси-
дии, почему очередь на получения жи-
лья непрозрачная и почему гражданам 
предоставляются непригодные для про-
живания квартиры». 

Представители столичной прокура-
туры на слушаниях присутствовали, но 
возможную проверку департамента го-
родского имущества не прокомменти-
ровали. По словам господина Боброва, 
прокуроры лишь сообщили о прове-
денном комплексе мероприятий, бла-
годаря которому надзорному ведомст-
ву в последние два года удалось в десять 
раз снизить число очередников, снятых 
с жилищного учета. 

В «Очередниках Москвы» довольны 
итогами совещания в СПЧ и «выходом 
проблемы на федеральный уровень», но 
жалуются на «отсутствие конкретики от 
прокуратуры». По словам госпожи Мар-
тьяновой, голодовка очередников про-
должится, пока на связь с ними не вый-
дут столичные чиновники.

В департаменте городского имущест-
ва Москвы ранее не ответили на запрос 

”
Ъ“ о количестве очередников и числе 

предоставленных им квартир.
Иван Корякин,  
Александр Воронов

Голодовку московских 
очередников отдают 
под надзор
СПЧ просит прокуратуру разобраться 
с проблемами социального жилья

Бывший директор ФСИН 
Александр Реймер и его по-
дельники считают, что дело 
об электронных браслетах 
было расследовано некаче-
ственно и с нарушениями  
законодательства 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Как стало известно ”Ъ“, уголовное дело 
о получении взяток высокопоставленны-
ми сотрудниками Следственного комитета 
России лично возбудил председатель СКР 
Александр Бастрыкин. Уже потом в Ген-
прокуратуре решили, что для объективно-
сти расследование должны проводить со-
трудники ФСБ, передав в их производство 
уголовное дело. В самом деле между тем 
могут появиться новые фигуранты — вче-
ра в ФСБ допрашивали следователей СКР, 
а также сотрудников полиции.

По данным источников 
”
Ъ“, первым юри-

дическую оценку оперативным материалам 
на начальника главного управления межве-
домственного взаимодействия и собственной 
безопасности СКР Михаила Максименко, ру-
ководителя управления собственной безопас-
ности ведомства Александра Ламонова и пер-
вого замначальника ГСУ СКР по Москве Дени-
са Никандрова, собранным управлением «М» 
ФСБ России, дал лично глава Следственного 
комитета Александр Бастрыкин. Ознакомив-
шись с документами, генерал юстиции РФ Ба-
стрыкин лично возбудил в отношении своих 
подчиненных уголовное дело, квалифициро-
вав их действия как получение взятки в осо-
бо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК). После это-
го председатель СКР должен был передать рас-
следование дела в одно из подразделений сво-
его ведомства, а одновременно, в соответст-
вии с требованиями УПК, направил копию 
постановления о его возбуждении в Генпро-
куратуру. Заместитель генпрокурора Виктор 
Гринь, как отмечают источники 

”
Ъ“, признал 

решение главы СКР обоснованным, однако, 
определяя подследственность дела, посчи-
тал, что для объективности разбираться с кор-
рупцией в СКР должно не само ведомство, как 
это было во всех подобных случаях, а незави-
симый правоохранительный орган — след-
ственное управление ФСБ. В итоге оно попа-
ло к начальнику 3-го следственного отдела СУ 
ФСБ Михаилу Савицкому, который и принял 
решение о задержании фигурантов, а затем 
и ходатайствовал в Лефортовском райсуде об 
их арестах. В самой Генпрокуратуре и СКР от 
комментариев вчера воздержались. При этом 
официальный представитель СКР Владимир 
Маркин косвенно дал понять, что чистку сво-
их рядов начал сам комитет: «Стыдно и горь-

ко за то, что произошло с нашими так назы-
ваемыми коллегами. И это, конечно, бросает 
тень на все ведомство, но работа по самоочи-
щению будет продолжаться».

Между тем 
”
Ъ“ стали известны новые под-

робности расследования. По версии ФСБ, пред-
ставители вора в законе Захария Калашова (Ша-
кро Молодой) нашли подход к замначальни-
ка ГСУ Никандрову еще в феврале этого года. 
Предполагается, что для налаживания контак-
тов со следствием вор отрядил директора под-
контрольного ему ЧОПа Дмитрия Звонцова, ко-
торый еще по прежней службе в МВД был зна-
ком с Михаилом Максименко. Тот, как счита-
ет следствие, используя в качестве посредни-
ка своего подчиненного Александра Ламоно-
ва, организовал несколько встреч между госпо-
дами Звонцовым и Никандровым. В ходе них, 
предположительно, стороны и договорились 
о том, что за $5 млн генерал возьмет под свою 
опеку группировку Шакро Молодого, решая 
возникшие у ее участников проблемы.

Начались они, напомним, после конфликта, 
происшедшего 14 декабря прошлого года в ре-
сторане Elements на Рочдельской улице между 
участниками группировки Шакро и сотрудни-
ками адвокатского бюро «Диктатура закона». 
Первые пытались получить деньги с хозяйки 
ресторана, а юристы, соответственно, отстоять 
ее интересы. Дело дошло до перестрелки, в хо-
де которой один из адвокатов, Эдуард Будан-
цев, застрелил из наградного пистолета двух 
оппонентов.

По версии следствия, получив в феврале 
первый транш в $1 млн, генерал Никандров на-
чал действовать сразу по трем направлениям. 
Вначале он изъял уголовное дело по событиям 
на Рочдельской улице у опытнейшего и прин-
ципиального следователя столичного ГСУ СКР 
Андрея Супруненко, а затем разделил его на 
несколько частей. Эпизод, касающийся убий-
ства, попал к следователю ГСУ СКР по Москве 
Игорю Федутинову, еще не так давно прини-
мавшему участие в расследовании уголовного 
дела о создании преступного сообщества в ГУ-
ЭБиПК МВД. Хулиганство с применением ору-
жия, совершенное подручными вора в зако-
не, досталось следователю управления СКР по 
Центральному округу Москвы Андрею Бычко-
ву, а еще одно дело, о халатности присутство-
вавших на месте разборки сотрудников поли-

ции, ушло в управление ГСУ СКР, специализи-
рующееся на расследовании должностных пре-
ступлений.

Как полагают в ФСБ, благодаря вмешательст-
ву Дениса Никандрова следователь Федутинов, 
например, не стал давать юридическую оценку 
тому факту, что перед тем как открыть огонь, ад-
вокат Буданцев был жестоко избит оппонента-
ми, получив сотрясение мозга, перелом челю-
сти и проч., а один из застреленных им против-
ников выстрелил в него 20 раз из травматиче-
ского пистолета. Другой следователь, разбирав-
шийся с полицейскими, опять же, видимо, по 
распоряжению генерала, привлек в качестве об-
виняемых в халатности лишь двух из шести по-
лицейских, присутствовавших на месте инци-
дента. Наконец, следователь Бычков, по версии 
следствия, после вмешательства генерала пере-
квалифицировал дело с хулиганства на менее 
тяжкое самоуправство, благодаря чему два фи-
гуранта — криминальный авторитет Андрей Ко-
чуйков (Итальянец) и участник его бригады Эду-
ард Романов должны были выйти на свободу, но 
их снова задержали сотрудники полиции. В про-
изводстве последних оказалось еще одно уго-
ловное дело — о вымогательстве денег у хозяй-
ки Elements, о котором в СКР вообще забыли.

Вчера, по данным источника 
”
Ъ“, следовате-

ли были вызваны на допрос в СУ ФСБ. Посколь-
ку денег от группировки Шакро они не полу-
чили, следователям могут быть инкримини-
рованы превышение должностных полномо-
чий или халатность. Кроме того, сотрудники 
ФСБ начали проверять сотрудников полиции, 
ранее не попавших под следствие за инцидент 
в ресторане.

В свою очередь, представители защиты ге-
нерала Никандрова сообщили, что пока он не 
дает показания, решив воспользоваться ст. 51 
Конституции (так же поступили и двое дру-
гих арестантов). По их словам, замначальни-
ка ГСУ будет готов ответить на вопросы следст-
вия, но лишь после того как в ФСБ конкрети-
зируют свои претензии к нему. Пока в деле нет 
ни предполагаемого взяткодателя, ни обстоя-
тельств, при которых генерал якобы получил 
$1 млн. Отметим, кстати, что и крупные суммы 
денег в ходе обысков, проведенных у всех тро-
их высокопоставленных сотрудников СКР, най-
дены не были.

Сергей Машкин, Николай Сергеев

Зачистку в СКР санкционировал  
Александр Бастрыкин
Теперь ФСБ подбирает Денису Никандрову подельников в СКР и полиции
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В штаб-квартире ООН в Нью-Йор-
ке сегодня будет дан старт вы-
борам будущего генсека орга-
низации. Сейчас на этот пост 
претендуют более десятка кан-
дидатов, в том числе действу-
ющие и бывшие министры и ли-
деры государств. Ряд политиков 
уже призвал выбрать на этот пост 
женщину, причем из Восточной 
Европы. Однако и другие канди-
даты сдаваться не намерены, за-
веряя: итог гонки должны опре-
делять не пол и происхождение, 
а профессиональные качества.

Первый раунд голосования по 
кандидатуре будущего генсека ООН 
пройдет в Совете Безопасности (СБ) 
за закрытыми дверями. Сложная и 
многоступенчатая процедура долж-
на завершиться выбором кандида-
та, который бы устроил всех. В том 
числе постоянных членов СБ — Рос-
сию, Китай, Францию, Великобри-
танию и США. «В зависимости от по-
зиций стран-членов вполне возмо-
жен второй и последующие этапы 
голосования»,— предупредил 

”
Ъ“ 

собеседник в секретариате ООН. В 
итоге будущий генсек должен вна-
чале получить рекомендацию СБ, а 
затем поддержку при голосовании в 
Генассамблее.

Как рассказала 
”
Ъ“ один из кан-

дидатов, экс-премьер Новой Зелан-
дии и администратор программы 
развития ООН Хелен Кларк, буду-
щий генсек должен будет «укрепить 
доверие между основными члена-
ми организации». «Думаю, у меня 

есть лидерские навыки, чтобы объ-
единить людей»,— убеждала корре-
спондента 

”
Ъ“ госпожа Кларк. «Ген-

сек должен быть беспристрастным 
и независимым дипломатом, а так-
же высококомпетентным управлен-
цем и организатором»,— пояснила 

”
Ъ“ кандидат от Коста-Рики, быв-

ший исполнительный секретарь Ра-
мочной конвенции ООН об измене-
нии климата Кристиана Фигерес. И 
заверила, что она сама обладает все-
ми этими качествами.

Впрочем, деталей предваритель-
ного выборного процесса Устав ООН 
не оговаривает, поэтому сегодня 
сложно предугадать, кто из кандида-
тов сможет пройти в следующий тур.

Во-первых, есть вероятность, 
что это будет один из 13 кандида-
тов, уже вступивших в предвыбор-
ную гонку: среди них бывшие лиде-
ры Словении, Новой Зеландии, Ав-
стралии, Дании и Португалии, а так-
же главы МИДов Аргентины, Слова-
кии и Черногории. Все они в послед-
ние недели представили в Генассам-
блее свои «предвыборные програм-
мы», многие посетили страны пя-
терки постоянных членов Совета 
Безопасности. Как ожидается, после 
нескольких раундов дискуссий чле-
ны Совбеза составят рейтинг канди-
датов, используя оценки «поддер-
живаю», «не поддерживаю» и «нет 
мнения». Однако по итогам предва-
рительного отбора к борьбе за кре-
сло генсека могут добавиться и но-
вые кандидаты. Более того, по сло-
вам постпреда РФ при ООН Виталия 

Чуркина, «Россия не исключает, что 
Совбез может рекомендовать Генас-
самблее и более чем одного соиска-
теля на должность генсека».

Во-вторых, можно ожидать, что 
политика из Азии, экс-главу МИД 
Южной Кореи Пан Ги Муна, сменит 
политик из Восточной Европы — 
при этом, возможно, женщина. Сре-
ди кандидатов уже шесть женщин, 
восемь человек представляют Вос-
точную Европу. «Все группы, кро-
ме восточноевропейской, уже деле-
гировали своих представителей на 
пост генсека ООН,— напомнил ра-
нее глава МИД РФ Сергей Лавров.— 
И мы, как и все другие члены восточ-
ноевропейской группы, считаем, 
что нужно выбирать среди граждан 
наших стран». Этим требованиям со-
ответствуют гендиректор ЮНЕСКО 
Ирина Бокова и бывшие главы МИ-
Дов Хорватии и Молдавии Весна Пу-
сич и Наталья Герман. Однако прин-
цип региональной ротации исклю-
чительно неформальный, а гендер-
ная принадлежность не может слу-
жить решающим фактором — даже 
учитывая то, что ранее пост генсека 
всегда занимали мужчины.

Скорее всего, фаворит предвы-
борной гонки определится к октя-
брю — впрочем, эта дата тоже ори-
ентировочная. Главное — успеть вы-
брать нового генсека до 31 декабря, 
когда истекает срок полномочий 
Пан Ги Муна.

Галина Дудина,  
Кирилл Кривошеев,  
Елизавета Скобцова

ООН присматривается к женщинам
Начинается отбор кандидатов на пост будущего генсека

Среднестатистический боец тер-
рористической группировки «Ис-
ламское государство» одинок, 
имеет самое базовое представ-
ление о религии, среднее образо-
вание и никогда до вступления в 
ряды исламистов не держал в ру-
ках оружия. Это следует из до-
клада организации New America 
Foundation (NAF), проанализиро-
вавшей личные данные 3581 чле-
на группировки. Анкеты передал 
британскому телеканалу Sky News 
один из разочарованных в хали-
фате исламистов, в марте этого 
года сбежавший из ИГ. Из обнаро-
дованной выборки также следу-
ет, что Россия замыкает тройку 
стран, граждане которых активнее 
остальных пополняют ряды орга-
низации, пользуясь при этом ту-
рецко-сирийской границей.

Как выяснилось, рекрутеры бое-
виков выдавали вновь прибывшим 
в ряды «Исламского государства» (ИГ; 
организация запрещена в РФ) анке-
ты, которые необходимо было запол-
нить перед прохождением «курса мо-
лодого бойца». Фотография анкеты 
есть в тексте доклада NAF, обнародо-
ванного вчера. В феврале 2016 года ди-
ректор Национальной разведки США 
Джеймс Клэппер заявил, что в ИГ вою-
ют около 36 тыс. бойцов. Это означает, 
что проанализированные NAF анке-
ты охватывают приблизительно 10% 
боевиков. Автор доклада Нейт Розен-
блатт подчеркивает, что абсолютизи-
ровать данные перебежчика не стоит: 
они касаются только бойцов, попав-
ших в Сирию через турецко-сирий-
скую границу в период с середины 
2013-го по середину 2014 года. 

В тройке лидеров выборки оказа-
лись Саудовская Аравия, из которой 

воевать с неверными поехали 760 
бойцов, Марокко (239 человек) и Рос-
сия (194). Если брать число примкнув-
ших к джихаду относительно обще-
го мусульманского населения регио-
на, то в лидирующей тройке окажут-
ся ливийская провинция Дерна и две 
провинции Туниса. В первую двадцат-
ку попали македонская столица Ско-
пье, французские Париж и Страсбург, 
немецкие Франкфурт и Гамбург, а так-
же Москва (19-е место).

Если говорить о провинциях, из 
которых приехало максимальное чи-
сло исламистов, то на первом месте 
окажется саудовский Эр-Рияд (252 че-
ловека), Синьцзян-Уйгурский авто-
номный район Китая (114) и марок-
канская область Танжер-Тетуан (83). 
Для автора исследования было важно 
доказать, что терроризм — часто след-
ствие маргинализации населения 
определенных провинций по религи-
озному, социальному или националь-
ному признаку. Показателен Синь-
цзян-Уйгурский автономный район 
Китая, из которого, согласно докла-
ду, на территорию халифата выезжа-
ют целыми семьями люди среднего 
возраста (при этом в выборке даже на-
шелся один уйгур 80 лет). Автор отме-
чает, что с 1990 года «уйгурская наци-
ональная идентичность и мусульман-
ское вероисповедание были превра-
щены правительством в угрозы наци-
ональной безопасности», что способ-
ствовало дополнительной радикали-
зации региона.

Демографические характеристики 
боевиков разнообразны. 59% из них 
до вступления в ИГ не имели спут-
ника жизни, в то время как у 23% бы-
ли и жена, и дети. 18% были безработ-
ными или крестьянами, 32% занима-
лись низкоквалифицированным про-

мышленным трудом, и только 3% име-
ли высокооплачиваемую современ-
ную работу. 32% окончили полную 
среднюю школу, а 13% даже смогли 
получить высшее образование. Не 
имели вообще никакого образования 
лишь 5% исламистов. Самые интерес-
ные находки — в графе «Уровень ре-
лигиозного образования». 55% терро-
ристов признались, что имеют самое 
базовое представление об основах ис-
лама, 20% разбираются в нем «средне» 
и только 5% — «хорошо».

Россия, как следует из доклада 
NAF,— достаточно важная рекрутин-
говая база для исламистов. При этом 
помимо традиционных мусульман-
ских Дагестана и Чечни многие (66 че-
ловек) указали в качестве «домашне-
го региона» Москву. В ноябре 2015 го-
да заместитель директора ФСБ Евге-
ний Сысоев отмечал, что в рядах ИГ 
воюют около 7 тыс. россиян и выход-
цев из СНГ.

Как объясняет специализирую-
щийся на Северном Кавказе стар-
ший научный сотрудник РАНХиГС 
Денис Соколов, в Сирию из России 
едет преимущественно «второе по-
коление внутренних мигрантов». 
«Например, раньше в 

”
Имарат Кав-

каз“ (запрещен в РФ.— 
”
Ъ“) вступа-

ли сельские жители, те, кто привя-
зан к своей местности. ИГ — это сле-
дующий этап, который пришелся на 
следующее поколение»,— объясняет 
он 

”
Ъ“. По словам эксперта, многие 

выросшие на Кавказе молодые люди 
часто отправляются в Москву, поэто-
му их исламизация бывает связана 
не с географией, а скорее формиру-
ется через интернет, в том числе че-
рез социальные сети.

Михаил Коростиков,  
Григорий Туманов

Террор неженатых и малорелигиозных
В США проанализировали анкеты боевиков ИГ

За турецких военных  
ответили штатские
Президент Эрдоган продолжает закручивать гайки

Действия турецких властей 
по восстановлению конститу-
ционного порядка после попыт-
ки переворота 16 июля стре-
мительно превращают страну 
в осажденную крепость. После 
массовых арестов и увольне-
ний в силовых структурах и вве-
дения запрета на выезд за рубеж 
для госслужащих масштабным 
чисткам подвергнуты учебные 
и научные учреждения, из кото-
рых уволены десятки тысяч со-
трудников. Закручивание гаек 
проходит под лозунгом борьбы 
с внешним заговором, якобы ин-
спирированным живущим в США 
исламским проповедником Фет-
хуллахом Гюленом. Таким обра-
зом, страна окончательно рас-
стается с наследием Мустафы 
Кемаля Ататюрка, заложившего 
демократические основы совре-
менного турецкого государства.

После неудачной попытки воен-
ных взять власть в свои руки поли-
тическая и общественная жизнь Тур-
ции уже претерпела самые радикаль-
ные изменения с начала 2000-х го-
дов. Общее число арестованных, сме-
щенных со своих постов, уволенных 
военных и гражданских лиц ко вче-
рашнему дню превысило 50 тыс. че-
ловек. Вчера телеканал NTV сообщил 
об отстранении от должности всех 
военных судей и прокуроров. Одна-
ко чистки все больше затрагивают и 
представителей мирных профессий 
— тех, кто явно не мог иметь отноше-
ния к попытке насильственного свер-
жения власти.

Так, после первой волны массо-
вых арестов силовиков наибольше-
му давлению подверглись работни-
ки сферы образования и сотрудники 
научных учреждений. После увольне-
ния 15 тыс. учителей вчера ведущие 
турецкие СМИ сообщили о планах от-
править в отставку деканов всех 1577 

университетов — им предложили на-
писать заявления об уходе. Власти, 
считающие университеты рассадни-
ками крамолы, также вводят «времен-
ный запрет» на выезд из страны для 
научных работников. Телеканал TRT 
приводит слова пожелавшего остать-
ся неизвестным турецкого чиновни-
ка, который заявил: «Как вы знаете, 
университеты всегда имели ключе-
вое значение для военных хунт в Тур-
ции и некоторые лица в этих учеб-
ных заведениях находились в пря-
мом контакте с определенными кру-
гами в армии».

Вчера также стало известно о реше-
нии властей заблокировать доступ к 
сайту WikiLeaks, который обнародо-
вал около 300 тыс. электронных пи-
сем функционеров правящей в Тур-
ции Партии справедливости и раз-
вития. Власти пытаются сыграть на 
опережение, опасаясь, что утечки 
WikiLeaks могут подорвать авторитет 
руководства страны. При этом они 
усиливают контроль не только над 
интернетом, но и над СМИ, уже ото-
звав лицензии на вещание у 24 ради-
останций и телеканалов.

Продолжаются масштабные чист-
ки в министерствах и ведомствах. В 
МВД число уволенных составило око-
ло 9 тыс. человек, в Министерстве фи-
нансов — 1,5 тыс., свыше 250 сотруд-
ников лишились своих постов в аппа-
рате премьер-министра.

На этой неделе, как ожидается, бу-
дут обнародованы планы военной ре-
формы, главная цель которой — по-
ставить армию под более жесткий 
контроль парламента и Минобороны.

Эти меры осуществляются под ло-
зунгом борьбы с внешним загово-
ром, главным идеологом и архитек-
тором которого называют живуще-
го в США исламского проповедника 
Фетхуллаха Гюлена — непримири-
мого оппонента президента Реджепа 
Тайипа Эрдогана. Анкара уже напра-

вила запрос о его экстрадиции. Сам 
господин Гюлен отмежевался от по-
пытки переворота 16 июля, заявив, 
что в свое время он также пострадал 
от попыток неконституционной сме-
ны строя. Тем не менее турецкие влас-
ти не скрывают: смысл проводимых в 
стране чисток сводится к тому, чтобы 
обезвредить потенциальных сторон-
ников опального богослова и те орга-
низации и институты, на которые он 
мог бы опереться.

Классическим примером изобли-
ченного «врага народа» может стать 
арестованный помощник главы Ген-
штаба ВС Турции подполковник Ле-
вент Тюрккан, который на допросе 
уже признался в причастности к де-
ятельности некоей подпольной ор-
ганизации, возглавляемой Фетхул-
лахом Гюленом. Ведущие турецкие 
СМИ цитируют заявление военного о 
том, что в течение многих лет он был 
членом некоей религиозной группы, 
в которую якобы входила большая 
часть офицеров, попавших в армию в 
1990-е годы.

Несмотря на все более жесткую 
критику действий турецких властей, 
звучащую в США и ЕС, президент Эр-
доган дает понять, что после попытки 
переворота имеет карт-бланш на за-
кручивание гаек. При этом он предпо-
читает не обращать внимания на го-
лоса своих критиков, предупреждаю-
щих, что страна окончательно расста-
ется с наследием Кемаля Ататюрка, в 
первой половине XX века заложив-
шего демократические основы совре-
менного турецкого государства.

Сергей Строкань

Турецкие власти объясняют 
все более масштабные  
чистки в силовых структурах, 
госаппарате и учебных  
заведениях высшими  
интересами государства   
ФОТО АР

УСРЕДНЕННЫЙ ПОРТРЕТ БОЕВИКА ИГ   ИСТОЧНИК: ДОКЛАД NEW AMERICA FOUNDATION.

СЕМЕЙНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

Холостые
В браке, есть дети
В браке, нет детей
Другое (многоженцы 
/ разведены)
Не указано

УРОВЕНЬ РЕЛИГИОЗНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

Базовые знания
Умеренные знания
Продвинутые знания
Не указан

55
20

5

20

УРОВЕНЬ ОБРАЗОВАНИЯ

Начальная школа
Среднее образование
Неоконченное высшее
Высшее / ученая степень
Практически отсутствует
Не указан

325

25

10
13

15

РОД ЗАНЯТИЙ 
ДО ВСТУПЛЕНИЯ В ИГ

32

13

18
6

28

3

КОЛИЧЕСТВО ПОСЕЩЕННЫХ 
ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАН

Ни одной
Одна
Две
Три-четыре
Пять и более
Не указано

25

10

24

23
14

4

1

59

10
7

23

Низкоквалифицированный 
промышленный труд
Студенты / неквалифи-
цированный труд
Работа по профессии
Высококвалифици-
рованная работа

Безработные / крестьяне
Не указан

% % % % %
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16681,89 (–41,42)
РТС 946,73 (–6,07)
FTSE 100 6728,99 (+31,62)

DAX 30 10142,01 (+160,77)
DJIA* 18609,45 (+50,44)
NASDAQ Composite* 5094,097 (+57,724)

*На 20:32.    По данным агентства Reuters. 

апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь июль июль июль июль июльмаймаймаймай

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 63,4183

0,68%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,0998

0,21%
1,3 2,1

1,30

1,46

1,62

1,78

1,94

2,10тыс. пунктов ● 1,915

0,04%
20 55,0

20

27

34

41

48

55$ / баррель

0,28%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,27%

● 45,77тыс. пунктов ● 18,610

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.07.16
Австралийский доллар 47,4115
Английский фунт 83,0716
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 93,7309

Доллар США 63,4183
Евро 69,6967
Индийская рупия*** 94,3374
Казахский тенге*** 18,6898

Канадский доллар 48,5480
Китайский юань* 94,9717
Норвежская крона* 74,4154
СДР 88,0240

Сингапурский доллар 46,6792
Новая турецкая лира 20,9377
Украинская гривна* 25,5719
Шведская крона* 73,4637

Швейцарский франк 64,2016
Японская иена*** 59,5757
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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пересчитывает  
корреспондент отдела финансов

Юлия Полякова

С каждым днем жизнь главы банка 
«Российский капитал» Михаила Ку-
зовлева становится сложнее. Год на-
зад он мечтал сделать из «Российско-
го капитала» мегасанатора на банков-
ском рынке. Этого так и не произош-
ло, зато зимой ему поручили разби-
раться с проблемами строительного 
холдинга СУ-155.

В СУ-155 постепенно вскрывают-
ся все новые проблемы, а вот денег 
на их решение нет. О своих пережи-
ваниях по этому поводу господин Ку-
зовлев даже написал премьеру Дмит-
рию Медведеву, попросив его о под-
держке. «Письмо носит характер до-
клада о ходе финансирования до-
стройки домов ГК СУ-155, а также ре-
зультатов консолидации ее активов, 
которые являются источниками фи-
нансирования строительства»,— со-
общили 

”
Ъ“ в пресс-службе «Россий-

ского капитала».

Правительство поручило оздоро-
вить строительный холдинг СУ-155, 
не предложив на это бюджетных де-
нег. Мол, продавайте активы СУ-155 
(недострой, домостроительные ком-
бинаты, заводы по производству 
лифтов, башенных кранов и др.) и на 
эти средства исполняйте обязатель-
ства холдинга перед кредиторами. 
Однако предложенная схема не ра-
ботает. На достройку домов СУ-155, 
подсчитал Кузовлев, нужно 49 мл-
рд руб. Достраивать нужно срочно: 
дольщики не дремлют. Согласно по-
следнему аудиту, за счет покупки до-
говоров долевого участия банк мо-
жет профинансировать стройку на 
16–18 млрд руб. А имущество хол-
динга-банкрота можно продавать го-
дами. Михаил Кузовлев никогда не 
скрывал, что если денег на реализа-
цию проекта СУ-155 не хватит, он бу-
дет просить их у государства.

Как следует из письма премьер-
министру, господин Кузовлев рассчи-
тывает «на организацию мероприя-
тий по повышению эффективности 
банка 

”
Российский капитал“ как са-

натора СУ-155». В частности, предла-
гает пролонгировать пятилетний 
субординированный заем от АСВ 
на 6,8 млрд руб., полученный в ию-
не этого года, до 2026 года. Банк рас-
считывает, что получит в капитал об-
лигации федерального займа (ОФЗ) 
на 9,9 млрд руб. и конвертирует име-
ющиеся субординированные обяза-
тельства в капитал первого уровня. В 
письме также есть просьба предоста-
вить госгарантии на 24 млрд руб. по 
кредитам «дочкам» «Российского ка-
питала», которые завершают строи-
тельство объектов СУ-155.

Ранее Михаил Кузовлев заверял, 
что рано или поздно все активы про-
блемного холдинга продаст и вернет 
деньги государству. Но главное, как 
известно, не попросить, а получить 
финансирование. Как отрезал один 
крупный федеральный чиновник в 
беседе с 

”
Ъ“, в случае с СУ-155 «вопрос 

дополнительного бюджетного фи-
нансирования пока не рассматрива-
ется». Премьер-министр поручил ра-
зобраться с проблемами СУ-155 пер-
вому вице-премьеру Игорю Шувало-
ву и главе Минстроя Михаилу Меню. 
Впрочем, те пока не успели заняться 
исполнением поручения.

вчера

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ (ВС)

согласился с правом налого-
виков проверять цены по не-
контролируемым сделкам 
между взаимозависимыми 
лицами любыми  методами. 
Деловой центр «Минаевский» про-
дал своим дочерним структурам 
здания в центре Москвы. В хо-
де проверки налоговики устано-
вили существенное занижение 
стоимости объектов недвижимо-
сти и доначислили компании око-
ло 454 млн руб. налогов и штра-
фов — исходя из кадастровой сто-
имости и рыночной цены, опре-
деленной независимым оценщи-
ком. «Минаевский» оспорил реше-
ние инспекции, считая, что та бы-
ла не вправе проверять сделку, ко-
торая не являлась крупной, и обра-
щаться к оценщику. Первая и апел-
ляционная инстанции поддержа-
ли позицию ФНС, но кассация от-
правила спор на новое рассмотре-
ние для проведения другой экс-
пертизы по зданию. Дело дошло 
до ВС. Налоговики настаивали, 
что при наличии подозрений в по-
лучении необоснованной налого-
вой выгоды они могут использо-
вать и дополнительные мероприя-
тия налогового контроля, а касса-
ция вышла за пределы своих пол-
номочий. Вчера ВС поддержал по-
зицию налоговиков, оставив в си-
ле решение первой инстанции. 
 Андрей Райский

АГЕНТСТВО  
ПО СТРАХОВАНИЮ 
ВКЛАДОВ (АСВ)

подсчитало общую дыру 
в капитале российских бан-
ков, лишившихся лицензий 
с начала года,— 350   млрд 
руб. Об этом сообщила директор 
департамента ликвидации кре-
дитных организаций АСВ Мария 
Филатова. «Я бы говорила о бан-
ках, которые в этом году к нам 
пришли. В среднем 350   млрд руб. 
дыра составляет. Рекордсмен, ес-
тественно, Внешпромбанк — бо-
лее 210   млрд руб.»,— сказала она. 
Госпожа Филатова привела при-
мер, когда на балансе банка чи-
слятся вложения в паевые инвес-
тиционные фонды и в банке есть 
выписка, подтверждающая вла-
дение этими паями. Но когда АСВ 
запрашивает подтверждение 
в депозитарии, оказывается, что 
паи списаны в пользу третьих лиц. 
Подобные манипуляции применя-
ются в отношении вложений в цен-
ные бумаги и еврооблигации. Ма-
рия Филатова добавила, что объ-
ем страховой ответственности 
АСВ по страховым случаям, на-
ступившим с начала года, состав-
ляет около 227   млрд руб. Количе-
ство вкладчиков, имеющих пра-
во на получение страхового воз-
мещения,— около 650 тыс. чело-
век, из них 324 тыс. уже получили 
деньги. «РИА Новости»

«РОСНАНО»

выставило на продажу 
30,76% акций группы компа-
ний «Новомет», одного из круп-
нейших в РФ производителей неф-
тепогружного оборудования. Кон-
курс состоится 26 августа, ми-
нимальная цена — 7,5   млрд руб. 
«В соответствии со стратегией 
развития проекта после достиже-
ния компанией показателей по вы-
ручке мы выходим из проекта. 
Они достигнуты, и мы приступили 
к процедуре выхода»,— пояснили 

”Ъ“ в «Роснано». Еще около 60,2% 
«Новомета» контролирует менед-
жмент «Новомет-Пермь», 18,2% 
у Baring Vostok и Russia Partners. 
Выручка группы в 2015 году соста-
вила 19,5   млрд руб., данные о при-
были не раскрывались. По словам 
источников на рынке, из крупных 
стратегов «Новометом» может за-
интересоваться группа ГМС, инте-
рес к нефтесервису ранее прояв-
лял и Газпромбанк. Впрочем, боль-
шинство собеседников ”Ъ“ увере-
но, что интерес к миноритарной 
доле будет в первую очередь у ин-
вестфондов. Дмитрий Козлов

правила  
игры

«Российскому капита-
лу» непросто спасать 
СУ-155. Оценив, что 
справиться самостоя-
тельно банку не по си-
лам, его глава Михаил 
Кузовлев попросил 
о помощи премьера

Первым делом не хватает самолетов
«ВИМ-авиа» дали неделю на устранение задержек рейсов

Стремление авиаком-
паний получить мак-
симальную прибыль 
в высокий летний се-
зон ставит под угрозу 
 регулярность рейсов. 
Так, «ВИМ-авиа», увели-
чившая маршрутную 
сеть в расчете на постав-
ки новых самолетов, 
но так и не получившая 
их, начала допускать 
многочасовые задер-
жки на рейсах в Симфе-
рополь, Благовещенск, 
Петербург и Болгарию. 
Росавиация дала «ВИМ-
авиа» неделю на исправ-
ление ситуации, в про-
тивном случае компании 
могут запретить чартер-
ные перевозки.

Вчера «ВИМ-авиа» отме-
нила сразу шесть рейсов на 
вылет из Симферополя, а 
пять ее самолетов вылетели 
в Москву в первой полови-
не дня с задержкой от двух с 
половиной до восьми часов, 
еще пять рейсов также бы-
ли задержаны, судя по дан-
ным онлайн-табло аэропор-
та. Это не первые проблемы 
с рейсами «ВИМ-авиа». За не-
сколько дней компания до-
пустила целый ряд многоча-
совых задержек (некоторые 
— например, из Петербур-
га в Бургас и Варну,— более 
чем на сутки). В июле ее рей-
сы из Пулково каждый день 
откладывались на пять и бо-
лее часов. Аналогичная си-
туация сложилась в Благо-
вещенске, областные влас-
ти уже направили запрос в 

адрес гендиректора «ВИМ-
авиа» с просьбой пояснить 
причины и рассказать о ме-
рах исправления ситуации. 

В Минтрансе отметили, 
что из-за задержек пассажи-
ры из Благовещенска опа-
здывают на стыковочные 
рейсы. Вчера самолет «ВИМ-
авиа», прилетев из Москвы в 
Благовещенск с опозданием 
более чем на сутки, не вме-
стил всех пассажиров из-за 
объединения двух рейсов, и 
17 человек полетят рейсом в 
четверг.

• «ВИМ-авиа» выполня-
ет регулярные и чартер-
ные рейсы из Домодедово 
по 24 направлениям. По дан-
ным kartoteka.ru, на середи-
ну 2015 года 80% компании 
принадлежало супругам Ра-
шиду (1%) и Светлане (79%) 
Мурсекаевым, 20% — лих-
тенштейнскому фонду «Гер-

кулес Партнерс». По дан-
ным russianplanes.net, в пар-
ке 15 самолетов, но лета-
ют 12. Выручка в 2014 го-
ду по РСБУ — 12,6     млрд руб., 
чистая прибыль — 39 млн 
руб. Краткосрочные обяза-
тельства — 13,1     млрд руб., 
долгосрочные — 8,3     млрд 
руб. За январь—май пере-
везла 525 тыс. пассажиров 
(9-е место в РФ). По данным 
Росавиации, доля отложен-
ных рейсов компании 23%.
В «ВИМ-авиа» 

”
Ъ“ заяви-

ли, что ситуация с задержка-
ми «стабилизируется», ком-
пания принимает «все воз-
можные меры» для ее улуч-
шения. Во вторник в экс-
плуатацию был введен тре-
тий широкофюзеляжный 
Boeing 777, перевозчик с аэ-
ропортом Благовещенск ра-
ботают над получением раз-
решения на полеты на су-

дах такого типа, чтобы уве-
личить провозные емкости 
на направлении. Компания, 
уверяют в «ВИМ-авиа», гото-
ва выполнить обязательства 
перед пассажирами, рейсы 
на Симферополь будут вы-
полняться Boeing 777 боль-
шей вместимости.

В июне Росавиация уже 
фиксировала большое чи-
сло длительных задержек 
по туристическим направ-
лениям с высоким пассажи-
ропотоком, в том числе у 
«ВИМ-авиа». Глава ведомст-
ва Александр Нерадько тре-
бовал «принять исчерпыва-
ющие меры» по предотвра-
щению задержек. Вчера в 
Росавиации уже на совеща-
нии с участием руководства 
«ВИМ-авиа» разбирали «во-
пиющий факт безответст-
венного отношения к пас-
сажирам». По информации 

компании, задержки возни-
кли из-за несвоевременной 
поставки лизингодателями 
новых самолетов (в апреле 
«ВИМ-авиа» сообщала, что в 
мае расширит флот новыми 
Boeing 767 и 777) и из-за не-
исправностей техники. По 
итогам было принято реше-
ние предоставить компании 
неделю для устранения кри-
зисных явлений и обеспече-
ния регулярности полетов. 
Иначе Росавиация ограни-
чит ей чартерные перевозки.

Независимый авиаэкс-
перт Андрей Крамаренко 
поясняет, что отрасль про-
ходит годовой пик спроса 
и компании не всегда пол-
ностью выполняют требо-
вания по резервированию 
судов. Выход из строя бо-
лее одного судна становит-
ся критичным для неболь-
шого перевозчика, что сра-
зу же сказывается на графи-
ке. Юрист BGP Litigation Али-
са Аверина добавляет, что за 
просрочку доставки пасса-
жира в пункт назначения пе-
ревозчик уплачивает штраф 
25% от МРОТ за каждый час 
просрочки (около 25 руб.), 
но не более половины пол-
ной стоимости билета. Пас-
сажир еще может взыскать 
с перевозчика подтвержден-
ные убытки, ущерб здоро-
вью и моральный вред, если 
такие были причинены в ре-
зультате задержки, говорит 
она, также можно отказаться 
от перевозки и вернуть день-
ги за билет.

Елизавета Кузнецова

Монету центр бережет
Рынку инвестмонет предложат единое хранение

Рынок торговли инвестиционными мо-
нетами может получить новый стимул 
к оживлению. Как стало известно 

”
Ъ“, 

в России создается единая централизован-
ная площадка по хранению и оценке каче-
ства инвестиционных монет. По замыслу 
организаторов, это должно увеличить дове-
рие розницы к инструменту, расширить ге-
ографию заключения сделок и обеспечить 
рост этого рынка. Однако платить за гаран-
тии качества в итоге придется розничным 
клиентам, предупреждают эксперты.

О планах по созданию централизованной си-
стемы хранения и проверки качества инвести-
ционных монет из драгметаллов 

”
Ъ“ рассказали 

в Некоммерческом партнерстве (НП) РТС, кото-
рое выступает организатором этого проекта. По 

словам исполнительного директора по внебир-
жевому рынку НП РТС Павла Соловьева, до конца 
месяца могут быть подписаны первые договоры. 
«Мы прорабатываем технологические и юриди-
ческие аспекты, чтобы минимизировать затраты 
участников проекта и оптимизировать взаимо-
действие»,— пояснил он. Идея в том, чтобы объ-
единить хранилища банков и небанковских ор-
ганизаций, предоставляющих услуги по торгов-
ле инвестиционными монетами (в том числе на 
онлайн-площадках) в единую независимую сеть, 
ей смогут пользоваться клиенты вошедших в си-
стему компаний.

Основная задача, которую решает такая сеть,— 
обеспечение качества продаваемого товара. Сей-
час каждый банк хранит монеты самостоятель-
но или пользуется услугами хранения сторонних 

компаний. «Когда кто-то покупает монету, не ви-
дя ее, он должен быть уверен в ее качестве»,— го-
ворит гендиректор инвестиционной компании 
«Элтра» (Санкт-Петербург) Сергей Рощин. Единая 
сеть, по замыслу организаторов, призвана давать 
такие гарантии. После внесения монет в центра-
лизованное хранилище и до изъятия оттуда ме-
сто хранения не меняется. Все лоты хранятся в 
опечатанном виде. 

По данным 
”
Ъ“, интерес к проекту на текущий 

момент проявили структуры ФК «Открытие», од-
ного из крупнейших операторов рынка торгов-
ли инвестмонетами, и несколько небольших бан-
ков, активно развивающих бизнес по продаже 
инвестиционных монет.
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Владимир Коган не держится за землю
«Уралсиб» готов продать активы в Подмосковье

Владимир Коган, получив в соб-
ственность «Уралсиб», присту-
пил к распродаже земельных 
активов бывшего акционе-
ра банка Николая Цветкова. 
 Сейчас банкир ведет перегово-
ры с компанией «Самолет де-
велопмент» о застройке 250 га 
в подмосковном Красногорс-
ке. Но пока стороны не могут 
договориться относительно 
схемы сделки, которая оцени-
вается в $120 млн. Банк наста-
ивает на продаже всей земли, 
потенциальный покупатель хо-
чет лишь управлять стройкой. 
На реализацию проекта может 
потребоваться в общей сложно-
сти $5   млрд.

«Самолет девелопмент» может за-
няться развитием 250 га в Красно-
горском районе Подмосковья, сооб-
щил источник 

”
Ъ“, знакомый с хо-

дом переговоров. Речь идет о 200 га 
в Путилково и 50 га около деревень 
Козино и Нефедьево в районе На-
хабино. Сейчас эти земли находят-
ся на балансе банка «Уралсиб», кото-
рый получил участки летом прош-
лого года от группы «Знак», принад-
лежавшей, как и сам банк, Николаю 
Цветкову. Представители обеих сто-
рон отказались от комментариев. 

Как пояснил собеседник 
”
Ъ“, догово-

ренность еще не достигнута: «Само-
лет» хочет работать на этих участках 
в качестве fee-девелопера и затем ре-
ализовать часть построенных пло-
щадей. «Уралсиб», напротив, наста-
ивает на продаже всего актива. Сей-
час оставлять земли в собственности 
невыгодно: Центробанк может уве-
личить размер обязательных резер-
вов банка, если непрофильные ак-
тивы находятся на балансе больше 
180 дней, отмечает руководитель 
банковских рейтингов «Эксперт РА» 
Станислав Волков. Через пять лет 
банк должен будет резервировать 
не менее 75% от их стоимости, до-
бавляет он.

Подконтрольная Николаю Цвет-
кову группа «Знак» начала скупать 
земли в Подмосковье в 2002 году, 
спустя три года компания уже счита-
лась одним из крупнейших землев-
ладельцев в регионе, на ее балансе 
на тот момент находилось 100 тыс. 
га. В 2007 году господин Цветков 
создал финансовую корпорацию 
«Уралсиб», ключевым активом кото-
рой стал одноименный банк. Имен-
но под его контроль летом 2015 го-
да перешли земли «Знака». Передача 
активов должна была улучшить фи-
нансовое положение банка, но план 

не сработал. В ноябре прошлого года 
ЦБ решил санировать банк с участи-
ем Агентства по страхованию вкла-
дов и бизнесмена Владимира Кога-
на. Господин Цветков сохранил за 
собой 15,2% в «Уралсибе».

«Самолет девелопмент» существу-
ет с 2012 года и специализируется на 
жилищном строительстве. В портфе-
ле компании шесть жилых проектов 
в Подмосковье, самый крупный из 
них «Пригород Лесное» в Видном 
на 3,5 млн кв. м. Акционерами «Са-
молета» считаются Михаил Кенин 
и Игорь Евтушевский. Господин 
Кенин также держатель 11,1% ПАО 
«Русская аквакультура», в число ак-
ционеров которого входят зять Ген-
надия Тимченко Глеб Франк и Мак-
сим Воробьев, брат подмосковного 
губернатора.

Гендиректор «Гео Девелопмент» 
Максим Лещев считает, что рыноч-
ная стоимость участка в Путилко-
во может составить 5–7 млрд руб. 
($78,5–109,9 млн). «У земли очень вы-
годное расположение, участок пра-
ктически на МКАД — в районе Ми-
тино, где есть вся транспортная ин-
фраструктура»,— добавляет эксперт. 
Участок у Нахабино господин Лещев 
оценивает в 700 млн руб. ($11 млн). 
Управляющий партнер «Метриум 

Групп» Мария Литинецкая полага-
ет, что на этой земле можно постро-
ить до 5 млн кв. м жилья, инвести-
ции в проект составят около $5 мл-
рд. «Участок сложный с точки зре-
ния конкурентного окружения, ря-
дом строятся сразу два крупных про-
екта: мортонград 

”
Путилково“ от 

группы 
”
Мортон“ и UP-квартал 

”
Но-

вое Тушино“ от ФСК 
”
Лидер“»,— рас-

суждает она. По словам госпожи Ли-
тинецкой, непросто придется и ин-
фраструктуре: выезды на МКАД уже 
не справляются с потоком автомоби-
листов, а появление еще одного про-
екта-миллионника может парализо-
вать транспортную систему северо-
запада Подмосковья.

«Самолет девелопмент» — не пер-
вый покупатель бывших активов 
«Знака». Летом 2015 года 3,6 тыс. га, 
еще подконтрольных структурам 
Николая Цветкова, за 3,7 млрд руб. 
выкупил «Промсвязькапитал» брать-
ев Ананьевых (см. 

”
Ъ“ от 14 августа 

2015 года). В минувшем январе на 
продажу было выставлено 10 тыс. га 
сельхозземель в Подмосковье, под-
контрольных сохранившейся за го-
сподином Цветковым корпорации 
«Органик».

Халиль Аминов, 
Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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БАНКИ

Moody’s ждет восстановления  
в 2017 году

Рейтинговое агентство Moody’s ожидает, что российские банки нач-
нут оправляться от кризиса в 2017 году, а в этом году сектор продол-
жит балансировать на грани безубыточности, отправляя всю прибыль 
в резервы под проблемные долги. Большинство российских банков 
по итогам 2016 года покажет небольшую прибыль или как минимум 
нулевой результат, сказал младший управляющий директор банков-
ской группы Moody’s по региону EMEA Ярослав Совгира. «Мы видим 
продолжающийся рост просроченной задолженности. Если ориенти-
роваться на МСФО-отчетность, то мы ожидаем, что проблемные кре-
диты вырастут примерно до уровня 14–16%»,—сказал он. В Moody’s 
ждут, что банки должны будут восстановить уровень покрытия проб-
лемных кредитов резервами до «комфортного» — порядка 75%, сей-

час он значительно ниже. Также агентство прогнозирует увеличение 
спроса на кредиты на фоне сокращения стоимости фондирования, 
предполагая, что ЦБ еще снизит ставку до конца года на 50–100 ба-
зисных пунктов. Однако кредитный портфель вряд ли вырастет боль-
ше, чем уровень инфляции. Reuters

Каждый пятый  
пострадал от банкротов

Банкротства банков и финансовых компаний затронули 17% россиян, 
при этом наибольшая доля пострадавших — в Рязанской и Калинин-
градской областях, а также в Ставропольском крае. Об этом свидетель-
ствует исследование департамента социологии Финансового универ-
ситета при правительстве РФ. При этом среди граждан, регулярно де-
лающих сбережения, доля жертв банковских банкротств составляет 
лишь 12%. Согласно данным исследования, «чистка» банковского рын-
ка, проводимая ЦБ, привела к тому, что 28% россиян стали доверять 
банкам в меньшей степени, чем раньше. В то же время 69% респонден-
тов заявили о том, что уход банков с рынка не повлиял на их отношение 
к сбережениям, а 3% россиян стали после этого даже больше доверять 
финансовой системе. При этом 28% россиян ничего не знают о том, как 
работает система страхования банковских вкладов. Хорошо осведом-
лены о работе системы 11% россиян. Только 18% респондентов суме-
ли правильно назвать лимит ответственности АСВ — 1,4 млн руб. ТАСС

Российский рынок платежей мо-
жет снова столкнуться с пробле-
мой их идентификации. Только 
на сей раз не просто в масштабах 
штрафов за нарушение правил 
дорожного движения, как это 
было несколько лет назад, а уже 
в несопоставимо больших мас-
штабах платежей за жилищно-
коммунальные услуги. Банки, 
организации ЖКХ, Минкомсвя-
зи и Минстрой не могут догово-
риться, кто должен вносить ин-
формацию об уплате комму-
нальных платежей в заработав-
шую с 1 июля 2016 года государ-
ственную информационную си-
стему жилищно-коммунального 
хозяйства (ГИС ЖКХ). Пока идет 
спор, неплательщиками могут 
оказаться ни в чем не повинные 
граждане.

О наличии проблемы свидетель-
ствует переписка Ассоциации рос-
сийских банков (АРБ), Минкомсвязи 
и Минстроя, на днях опубликован-
ная на сайте АРБ. Из нее следует, что 
государственная информационная 
система жилищно-коммунального 
хозяйства (ГИС ЖКХ), разработанная 
для обобщения информации обо 
всех коммунальных платежах, зара-
ботала уже с 1 июля, а кто должен 
вносить в нее данные об уплате кон-
кретными гражданами средств за 
ЖКХ, так до сих пор и не ясно. Как 
«представляется» АРБ (выражающей 
мнение банкиров), из закона 209-ФЗ 
«О государственной информацион-
ной системе жилищно-коммуналь-
ного хозяйства» следует, что это «ор-
ганизации, осуществляющие услуги 
по управлению многоквартирными 
домами (ТСЖ, управляющие компа-
нии и т. д.)». За проверкой справедли-
вости такого «представления» банки-
ры обратились в Минкомсвязи и 
Минстрой.

Однако из ответа Минкомсвязи 
следует совершенно обратное: «По-
ставщиком информации о внесении 
платы является организация, через 
которую осуществляется внесение 
платы, а не организация, в пользу ко-
торой осуществляется платеж за жи-
лищно-коммунальные услуги». Мин-
строй пока не ответил на вопрос бан-
киров. При этом у организаций ЖКХ 
своя отдельная позиция. «Мы счита-
ем, что информацию о платежах 
должны вносить в систему именно 
поставщики коммунальных услуг, а 
не банки,— отметила заместитель 
председателя правления по развитию 
Ассоциации гарантирующих постав-
щиков и энергосбытовых компаний 
Ольга Селляхова.— Так как именно у 
организаций ЖКХ есть полная инфор-
мация обо всех долгах клиента». На-
пример, человек оплачивает платеж 
по коммуналке на 3 тыс. руб., банк от-
ражает это в системе ГИС ЖКХ, долгов 
вроде бы нет, но на самом деле у пла-
тельщика может быть задолженность 
за предыдущие периоды, решения су-
да и т. д., поясняет она: «В этом случае 
внесенные средства пойдут в счет по-
гашения долгов за предыдущие пери-
оды, о чем конкретный человек мо-
жет и не знать, если информацию о 
платежах будет отражать банк». «Мы 
общались и будем общаться на эту те-
му с Минстроем, так как наша цель — 
корректное отражение задолженно-
сти по ЖКХ каждого человека»,— до-
бавила она. «Мы изучим ситуацию, уз-
наем мнения ЖКХ и банков и вырабо-
таем решение, которое позволит мак-
симально корректно отражать инфор-
мацию о платежах»,— заявили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе Минстроя.
Однако пока министерства реша-

ют, кто именно будет вносить инфор-
мацию о платежах, система не рабо-
тает или работает некорректно. Та-
ким образом, повторяется история с 

Государственной информационной 
системой о государственных и муни-
ципальных платежах (ГИС ГМП), в ко-
торую с 1 января 2013 года банки 
должны были передавать информа-
цию обо всех оплаченных штрафах, 
наложенных ГИБДД. Однако из-за 
разногласий о том, кто, как, в какие 
сроки и каким образом должен пере-
давать информацию в систему, ГИС 
ГМП работала со сбоями — часть бан-
ков не передавали информацию, во-
дители жаловались на некорректное 
отображение. Так, в 2013 году только 
за неделю ГИБДД получила 11 тыс. со-
общений от автовладельцев по пово-
ду того, что их оплата штрафа не 
прошла и они в должниках. Госавто-
инспекторы советовали направлять 
им копии квитанции, но и это реша-
ло проблему лишь частично. В итоге 
за 2013 год ФССП отменила свыше 
884 тыс. постановлений об оплате 
штрафов — поскольку те уже были 
оплачены ранее и не были отражены 
в системе. Проблемы с платежами 
возникали у автовладельцев вплоть 
до конца 2014 года.

История уже начала повторяться, и 
если она затянется, речь пойдет уже о 
несопоставимо больших суммах, и 
коснется это не только автовладель-
цев—нарушителей дорожного дви-
жения, а всех без исключения гра-
ждан России. По данным Росстата, 
объем платежей населения за ЖКХ за 
год превышает 1 трлн руб., в то время 
как в период проблем с ГИС ГМП речь 
шла о миллиардах. При неполном по-
гашении долга «неплательщикам» за 
услуги ЖКХ будут капать пени, кото-
рые с 1 января 2016 года при просроч-
ке от 30 до 90 дней составляют 1/300 
ставки рефинансирования (прирав-
нена к ключевой ставке ЦБ, сейчас — 
10,50% годовых) за каждый день, при 
просрочке более 90 дней — 1/130.

Вероника Горячева

Коммунальный долг платежом страшен
Услуги ЖКХ потеряли плательщика

«Возможность создания такой пло-
щадки обсуждается, пока конкретных 
договоренностей нет»,— пояснил 
источник 

”
Ъ“, близкий к банку «ФК 

”
Открытие“». Председатель совета ди-

ректоров, зампред правления Ланта-
банка (годовой оборот инвестицион-
ных монет в банке — около 1 млрд 
руб.). Ирина Рысь подтвердила факт 
переговоров с НП РТС. Согласно стати-
стике компании «Держава», в июне 
«Открытие» возглавило рейтинг бан-
ков по продажам монет (17 566 опла-
ченных инвестмонет, 11 016 монет в 
остатках — см. таблицу). В Сбербанке 
(второе место в рейтинге лидеров в 
июне) отказались от комментариев. В 
РСХБ (третье место) пока ничего не 
знают об этом проекте. В банках «Риал-
Кредит» и ВТБ 24 (четвертое и пятое ме-
сто в рейтинге) на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили. Некредитные организации пока 
относятся к идее прохладно. «У нас бы-
ли единичные продажи инвестицион-
ных монет. Этот бизнес мы пока не 
развиваем»,— сообщил президент ИХ 
«Финам» Владислав Кочетков. 

Основную инфраструктурную 
роль в проекте должна будет взять на 
себя компания БРИНКС — специали-
зированная транспортная организа-
ция по перевозке ценностей. При ней 
же планируется создать и централи-
зованное хранилище. «Конечная 
цель — предложить независимое хра-
нилище, которое устроит весь рынок. 
Поскольку мы не являемся банков-
ской структурой, потребитель макси-
мально снижает риски, связанные с 
невозможностью получить физиче-
ский товар из хранилища»,— говорит 
гендиректор компании БРИНКС Гри-
горий Збар. Кроме того, централизо-
ванная площадка может устранить 
географический барьер в торговле 

монетами, так как их физического пе-
ремещения не потребуется.

В НП РТС рассчитывают, что новов-
ведение поможет значительно расши-
рить оборот на этом рынке за счет при-
тока новых инвесторов. По оценкам 
экспертов, сейчас в России инвестици-
онных монет — в рублевом эквивален-
те на 300 млрд. В эту сумму включают-
ся как монеты российской эмиссии, 
так и выпущенные ранее в СССР, а так-
же иностранные инвестиционные мо-
неты. Торговля осуществляется через 
банки (на постоянной основе инвести-
ционные монеты у Банка России прио-
бретают около 20 кредитных организа-
ций,— пояснили в ЦБ) и интернет-аук-
ционы (в русскоязычном сегменте ра-
ботают около 30 таких площадок). Оце-
нить активный торговый оборот участ-
ники рынка затруднились. 

Конечными потребителями мо-
нет как инвестиционного инстру-
мента являются физлица. «В основ-
ном это верхний сегмент среднего 
класса. Такие клиенты покупают по 
10–50 монет за один раз. Бывают и бо-
лее масштабные покупки — на 
7–10 млн руб. и более, но они носят 
единичный характер»,— говорит 
член правления банка «ФК Откры-

тие» Константин Церазов. По его сло-
вам, монеты всегда пользуются устой-
чивым спросом, но в 2014 году он рез-
ко, почти на 50%, увеличился после 
роста курса доллара к рублю. «Инвес-
торы относятся к монетам как к 

”
си-

нице в руке“ и используют их в каче-
стве дополнительного защитного ин-
струмента»,— добавляет он. 

Впрочем, развивает централизо-
ванную площадку по хранению и 
оценке качества инвестиционных мо-
нет НП РТС небескорыстно. Хотя фор-
мально площадка независимая и 
пользоваться ей сможет кто угодно, в 
НП РТС рассчитывают, что это повы-
сит интерес и к их собственной систе-
ме централизованных электронных 
продаж инвестиционных монет (запу-
щена в апреле), которая сама по себе 
проблему гарантии качества товара не 
решала. При этом, где бы ни происхо-
дила торговля монетами, платить за 
гарантии их качества придется клиен-
ту, указывают эксперты.

Мария Сарычева

Монету центр бережет

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) смогут отдавать ра-
боту по оценке рисков при инвес-
тировании накоплений и резер-
вов на аутсорсинг. Вместе с тем 
вся ответственность за размеще-
ние пенсионных накоплений 
 по-прежнему остается за НПФ. 
По оценке участников рынка, 
 даже в таких условиях привле-
кать сторонних специалистов 
к оценке рисков в перспективе 
могут до трети от общего числа 
игроков — затраты на построе-
ние такой системы внутри фон-
дов слишком высоки.

Детали закрытого семинара с уча-
стием представителей ЦБ, риск-ме-
неджеров и руководителей НПФ, ко-
торый прошел вчера в учебном цент-
ре НАПФ, 

”
Ъ“ сообщили несколько 

участников совещания. На вопрос 
представителя одного из НПФ, могут 
ли фонды отдавать на аутсорсинг ра-
боту по оценке рисков, начальник 
управления департамента коллектив-
ных инвестиций и доверительного 
управления ЦБ Илья Смирнов под-
твердил: регулятор не возражает про-
тив аутсорсинга. При этом он под-
черкнул, что всю ответственность за 
размещение средств пенсионных на-
коплений несет фонд — именно НПФ 
придется отвечать на вопросы регуля-
тора по тем или иным сделкам. Как от-
метил господин Смирнов, привле-
ченные специалисты могут помочь в 
разработке и реализации тех или 
иных методик. Тем более что впослед-
ствии фонды будут обязаны самостоя-
тельно вести расчеты рисков и обо-
снование инвестиций.

Регулятор последовательно повы-
шает требования к оценке рисков при 
размещении пенсионных накопле-
ний НПФ и управляющими компани-
ями и требования к качеству таких ак-
тивов (см. 

”
Ъ“ от 29 января, 29 апреля, 

8 июня). Накануне регулятор анонси-
ровал создание новой системы оцен-
ки эффективности размещения 
средств пенсионных накоплений — 
фидуциарной ответственности 
(см. 

”
Ъ“ от 18 июля). Как указывает ди-

ректор рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Юрий Ногин, ужесточение 
требований регулятора к риск-менед-
жменту в НПФ и потенциальная необ-
ходимость обоснования любой сдел-
ки требует от фондов расширения 
штатов или передачи части работ по 
этому направлению на аутсорсинг. «В 
том, чтобы часть этой работы была пе-
редана на аутсорсинг, в первую оче-

редь заинтересованы небольшие фон-
ды. Объем работы рисковиков в таких 
фондах невелик, а расходы на содер-
жание таких специалистов в штате 
НПФ серьезные»,— отмечает генди-
ректор Национального НПФ Светлана 
Касина. В свою очередь крупные фон-
ды возможности аутсорсинга оцени-
вают весьма скромно. «Если и отдавать 

часть работ на аутсорсинг, то это могут 
быть работы по построению системы 
оценки рисков — можно привлечь 
консультантов, которые помогут со-
здать структуру и настроить бизнес-
процессы. Но реализовывать эту сис-
тему лучше собственными силами 
внутри компании: передавать конфи-
денциальные данные третьей стороне 
— это слишком большая ответствен-
ность»,— считает гендиректор НПФ 
«Будущее» Николай Сидоров.

Кто именно поможет НПФ в оценке 
рисков, пока непонятно. В теории это 
могут быть управляющие компании, 
спецдепозитарии или консалтинго-
вые компании. Как отмечает генди-

ректор УК «Капиталъ» Вадим Сосков, 
управляющие компании и спецдепо-
зитарии и в настоящий момент ведут 
экспертизу рисков. Впрочем, эксперт 
констатирует снижение эффективно-
сти этой работы с ростом кэптивных 
УК. «Оценка, анализ и контроль инвес-
тиционных рисков НПФ частично мо-
жет строиться на базе инфраструкту-
ры специализированного депозита-
рия — как через предоставление до-
полнительной аналитической отчет-
ности, так и через внедрение дополни-
тельных элементов контроля за дейст-
виями управляющих компаний фон-
да и за инвестиционным портфелем в 
целом»,— говорит директор по опера-
ционной деятельности спецдепозита-
рия «Инфинитум» Вадим Бурганов.

Стоимость аутсорсинга будет зави-
сеть от числа эмитентов, в бумаги ко-
торых вкладывает средства тот или 
иной НПФ, и необходимости прора-
ботки бизнес-процессов, считает 
Юрий Ногин. Гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов прогно-
зирует, что стоимость такой работы 
будет рассчитываться от числа УК, ра-
ботающих с НПФ, и сложности пор-
тфеля активов. По его оценке, на аут-
сорсинг часть работы по оценке ри-
сков переведут около 30 НПФ, т. е. бо-
лее трети от существующих фондов. 
Как отмечает господин Околеснов, 
построение системы управления ри-
сками собственными силами займет 
у фондов 7–12 месяцев, привлечение 
сторонних специалистов и адаптация 
действующих методик ускорит эту ра-
боту до 3–4 месяцев.

В пресс-службе ЦБ запрос 
”
Ъ“ вчера 

оставили без ответа. При этом ожида-
ется, что проходящее в настоящее вре-
мя согласование в Минюсте указание 
ЦБ «О системе управления рисками в 
НПФ» вступит в силу в третьем кварта-
ле текущего года.

Павел Аксенов

Пенсионные риски отдадут на сторону
но использовать аутсорсинг НПФ смогут недолго

с7 Топ-10 банков на рынке инвестиционных монет (по итогам июня 2016 года)
Название Объем реализации Изм. за год  Остаток Изм. за год  
 (шт) (%) (шт.) (%)
Ханты-Мансийский банк «Открытие» 17566 -25,7 11016 -19,5

Сбербанк 12664 -45,4 133968 -16,3

Россельхозбанк 3106 8,4 19129 -35,2

«Риал-Кредит» 1558 -59,9 6577 -47,8

ВТБ 24 1542 -57,6 7712 -44,1

Регионфинансбанк 1075 н.д. 345 н.д.

«Ак Барс» 1024 -72,8 6765 -41,9

Солид-банк 968 44,3 265 -44,2

Ланта-банк 733 -55,2 17907 15,5

«Кубань Кредит» 683 н. д. 519 н. д.

По данным аналитика компании «Держава» Романа Отливанчика. 

СТАТИСТИЧЕСКОЕ УКРЕПЛЕНИЕ ДОЛЛАРА

Американская валюта уверенно укрепля
ет позиции на мировом рынке. В среду 
индекс DXY (курс доллара относительно 
шести ведущих мировых валют) обновил 
пятимесячный максимум, поднявшись до 
отметки 97,32 пункта, что на 0,3% выше 
закрытия понедельника. Курс евро к дол
лару США обновил месячный минимум, 
снизившись до отметки $1,0979. Даже 
с учетом того, что вечером курс евро ча
стично отыграл потери, за день европей
ская валюта подешевела более чем на 
0,2%. Росту курса доллара способствует 
макроэкономическая статистика США. 
В частности в понедельник Министерство 
торговли страны сообщило, что количест
во новых домов в июне выросло на 4,8% 
и составило 1,189 млн. Аналитики ожи
дали роста показателя всего на 0,51%. 
Сильная статистика способствовала пе
ресмотру прогнозов по ставке ФРС. Если 
в конце июня вероятность повышения 
ставки на сентябрьском заседании регу
лятора считалась нулевой, то сейчас она 
оценивается почти в 25%, отмечают ана
литики Sberbank Investment Research. 

Опасения относительно возможного уже
сточения денежнокредитной политики 
ФРС негативно сказались и на позициях 
развивающихся валют. По данным агент
ства Bloomberg, большинство валют раз
вивающихся стран подешевели за день 
на 0,2–0,6%. Не удержался в стороне 
от общего тренда и российский рубль. 
По итогам торгов среды курс доллара 
на Московской бирже вырос на 43 коп., 
до 63,75 руб./$. Курс евро поднялся 
за день почти на 40 коп., до отметки 
70,14 руб./€. По словам аналитика Юни

кредитбанка Анны Богдюкевич, замет
ное укрепление доллара в глобальном 
масштабе негативно отражается как на 
стоимости нефти (которая уже опусти
лась к $46 за баррель), так и на курсе 
руб ля. «Впрочем, сильной просадки руб
ля без явных внешних предпосылок мы 
не ожидаем, поскольку локальный спрос 
продолжит оказывать поддержку россий
ской валюте»,— отмечает госпожа Богдю
кевич. По ее оценке, в ближайшую неде
лю курс доллара будет торговаться в диа
пазоне 62–64 руб./$. Виталий Гайдаев
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Н П Ф  « Р У С С К И Й  С Т А Н Д А Р Т »  
С М Е Н И Л  В Л А Д Е Л Ь Ц А

Вчера группа O1 сообщила о закрытии сделки по приобретению НПФ «Русский стан
дарт». «В результате сделки объем пенсионных накоплений под управлением фон
дов, входящих в состав О1 Group, превысил 247 млрд руб.»,— сообщили в пресс
службе группы. Единственным акционером НПФ «Русский стандарт» до сделки был 
владелец банка «Русский стандарт» Рустам Тарико. С разной интенсивностью пере
говоры о продаже НПФ шли с начала 2016 года, на финишную прямую сделка вышла 
в начале лета (см. ”Ъ“ от 3 июня). Участники пенсионного рынка оценивают сумму 
этой сделки в 20–23% от активов НПФ «Русский стандарт» (5,5 млрд руб. по итогам 
первого квартала). Ранее в этом году O1 Group закрыла сделку по приобретению 
НПФ «Уралсиб» (см. Ъ“ от 18 марта), после в нее вошел НПФ «Образование» 
(см. ”Ъ“ от 18 мая). Павел Аксенов

ЦИТАТА

Систему рискменеджмента  
внедрять сложно и дорого. В том 
числе и по этой причине мы ждем 
дальнейшей консолидации отра
сли, а некоторые фонды могут по
заимствовать опыт и кадры у бан
ков, в группы которых они входят
— Филипп Габуния,
директор департамента коллективных 
инвестиций и доверительного  
управления Банка России,  
в интервью ”Ъ“ от 18 декабря 2015 года
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Совет директоров Нового бан-
ка развития (НБР), созданного 
странами БРИКС, одобрил фи-
нансирование объектов малой 
гидрогенерации на $100 млн. 
АО «Норд Гидро» и РФПИ, по-
лучившие финансирование, 
к концу 2019 года построят 
в Карелии две ГЭС мощностью 
по 24,9 МВт. Возврат инвести-
ций в проект можно обеспечить 
только за счет участия в госпро-
грамме поддержки возобнов-
ляемых источников энергии 
(ВИЭ), полагают аналитики.

Сумма двух траншей НБР (меж-
п р а в и т ел ь с т в е н н а я  с т ру к т у-
ра БРИКС с уставным капиталом 
$100 млрд) для «Норд Гидро» на 
строительство двух малых ГЭС в Ка-
релии составит $100 млн. Кредит 
НБР предоставит в рамках програм-
мы поддержки так называемых зе-
леных проектов в странах-участ-
ницах, связанных с ВИЭ. Соинвес-
тором строительства ГЭС выступа-
ет РФПИ, рассказал 

”
Ъ“ управляю-

щий директор «Норд Гидро» Алек-
сей Виноградов. Построить Белопо-
рожские ГЭС-1 и ГЭС-2 мощностью 
по 24,9 МВт планируется на реке 
Кемь. Дата начала поставки мощно-
сти запланирована на конец 2019 
года, договор поставки мощности 
заключен на 15 лет. «Проект пред-
полагает использование как собст-
венных, так и заемных средств»,— 
сообщил господин Виноградов, не 
назвав весь объем инвестиций. Кто 
может стать потребителем энергии, 
в компании также не уточнили. 

Как рассказал 
”

Ъ“ вице-прези-
дент НБР от РФ Владимир Казбе-
ков, финансирование строительст-
ва ГЭС в Карелии будет осуществ-
ляться с привлечением двух между-
народных банков с российским уча-
стием — Евразийского банка разви-
тия (ЕАБР) и Международного инве-
стиционного банка (МИБ). По его 
словам, НБР выдаст каждому из бан-
ков долларовые кредиты в $50 млн, 
а затем они прокредитуют заемщи-
ка в рублях сроком на 12 лет. Рас-
крыть размер ставки господин Каз-
беков отказался, уточнив, что окон-
чательно она будет зафиксирована 
в loan agreement и будет «крайне 
привлекательной». Зампред МИБ 
Денис Иванов подтвердил 

”
Ъ“, что 

о размере ставки говорить пока ра-
но. «Мы только согласовали основ-

ные условия сделки, а ставка будет 
зафиксирована в кредитном согла-
шении, которое нам еще предстоит 
согласовать»,— заявил он. Особен-
ность сделки, по его словам, заклю-
чается в том, что она двухступенча-
тая, и роль МИБ в ней — «снятие ри-
сков, в том числе валютных, с заем-
щика, работающего в рублевой зо-
не». Господин Иванов добавил, что 
МИБ рассматривает возможность 
выхода на рынок с целью привле-
чения рублевых средств на финан-
сирование данного проекта. «У нас 
есть программа по выпуску бирже-
вых облигаций на 100 млрд руб., и 
мы ее планируем использовать»,— 
подчеркнул он.

По словам Владимира Казбеко-
ва, финансирование трех проектов 
в рамках программы поддержки зе-
леных проектов будет осуществле-
но под суверенные гарантии стран, 
в которых они реализуются, а в слу-
чае России и Бразилии (там это про-
екты солнечной энергетики) — с 
привлечением международных бан-
ков. Средства на эти проекты НБР 
привлечет на китайском рынке: во 
вторник была закрыта книга заявок 
по размещению зеленых бондов на 
3 млрд юаней (около $450 млн по 
курсу ЦБ) по ставке 3,07%, уточнил 
господин Казбеков. Господин Ива-
нов отметил, что МИБ планирует и 
дальше развивать сотрудничество с 
НБР в части финансирования зеле-
ных и экологических проектов — та-
кая возможность зафиксирована в 
основных условиях сделки.

Доля малых ГЭС не превышает 
1% от выработки электроэнергии в 
России, большинство станций рас-
положены на Северном Кавказе и в 
Карелии. По оценке Натальи Поро-
ховой из АКРА, капитальные расхо-
ды на подобные проекты составля-
ют около $2–2,5 тыс. на 1 кВт. Луч-
шим способом их окупаемости на 
российском рынке является про-
грамма поддержки ВИЭ, когда ин-
весторы получают окупаемость с ба-
зовой доходностью в течение 15 лет 
путем ежемесячных выплат с рын-
ка, говорит она. Но эксперт замеча-
ет, что после 2014 года у инвесторов 
ослаб интерес к таким проектам, 
поскольку «выросли капитальные 
валютные издержки и стоимость за-
имствований».

Татьяна Дятел,  
Елена Киселева

Для малых ГЭС нашли 
зеленые кредиты
Банк БРИКС инвестирует в Карелию

Такие условия, на первый взгляд, выглядят как 
полная капитуляция Минска. Но сокращение бес-
пошлинных поставок нефти на 37%, на которое в 
ответ на неоплату газа пошла Москва, грозило Бе-
лоруссии большими потерями. При текущей экс-
портной пошлине бюджет РФ из-за этого сокраще-
ния может приобрести (а белорусский бюджет и 
госкомпании — соответственно, потерять) около 
$200 млн только за третий квартал. Таким обра-
зом, Минск больше теряет из-за сокращения по-
ставок нефти, чем приобретает за счет снижения 
платежей за газ.

Кроме того, вероятно, что Белоруссия в итоге 
добьется снижения цен на газ.

По данным 
”
Ъ“, сейчас белорусская сторона на-

стаивает на том, чтобы в существующей формуле 
цены на газ была снижена оплата транспортиров-
ки (до $65,5 за 1 тыс. кубометров), а также не учи-
тывались расходы «Газпрома» на продажу газа и 
на хранение его в ПХГ. В таком случае, по расчетам 

”
Ъ“, российский газ может подешеветь примерно 

на четверть — до $100 за 1 тыс. кубометров. Рос-
сийская сторона готова рассматривать это пред-
ложение, говорят источники 

”
Ъ“, но только в том 

случае, если Минск пойдет навстречу в вопросе 
давно и безуспешно обсуждаемых совместных 
предприятий — МАЗа и КАМАЗа, «Гродно Азота» 
и «Еврохима» и других.

Собеседники 
”
Ъ“ подчеркивают, что оконча-

тельная договоренность пока не достигнута, хо-
тя и должна быть утверждена на высшем уровне 
в ближайшее время. В Минэнерго РФ отказались 
от комментариев, представитель Аркадия Дворко-
вича заявила 

”
Ъ“, что переговоры продолжаются. 

В пресс-службе белорусского правительства так-
же заявили 

”
Ъ“, что «переговоры пока продолжа-

ются, никаких конкретных договоренностей не 

достигнуто».
Но проблема цен на газ тесно связана с вопро-

сом создания единого электроэнергетического 
рынка ЕАЭС, который по плану предполагалось 
сформировать к 2019 году. Его идея в том, что об-
щий рынок будет существовать на принципах рос-
сийского рынка, то есть для этого придется прове-
сти энергореформу в Белоруссии, допустить мест-
ную генерацию на оптовый энергорынок России, 
к конкурентному отбору мощности и т. д. Но более 

высокая стоимость газа для белорусских ТЭС мо-
жет подорвать их конкурентоспособность по срав-
нению с российскими. Источники 

”
Ъ“ говорят, 

что белорусская сторона предлагает уже с 2017 го-
да поставлять российский газ для белорусской ге-
нерации по отдельной цене — более низкой, чем 
для прочих потребителей. В дальнейшем Минск 
рассчитывает, что цена газа для генерации будет 
постепенно снижаться, приближаясь к регулиру-
емой цене в приграничных российских регионах. 
Для сравнения: сейчас тариф на газ в Смоленской 
области — около $72 за 1 тыс. кубометров.

Эти договоренности явно носят предваритель-
ный характер и, вполне возможно, не будут утвер-
ждены, отмечает Виталий Крюков из Small Letters. 
«Идет торг как на коммерческом, так и на полити-
ческом уровне: очевидно, что вопросы создания 
различных российско-белорусских СП к газовой 
проблеме имеют очень опосредованное отноше-
ние»,— говорит он. Аналитик напоминает, что ру-
ководство Белоруссии всегда неохотно обсуждало 
СП с российскими предприятиями и оценивало 
свои активы гораздо выше, чем российская сторо-
на. «На самом деле неясно, является ли уступкой 
готовность снова обсуждать эти СП, поскольку ос-
новной вопрос — какова будет цена активов»,— 
говорит Виталий Крюков. По его мнению, даже 
если Минск погасит текущий долг за газ, пробле-
ма в целом не будет решена и сохранится надолго.

Юрий Барсуков

Давление нефти на газ возрастает

Проект планируется реализовать 
в форме концессии, где концедент — 
РФ, а концессионеры по каждому из 
двух участков (до Нижнего Новгорода 
и далее) — специальные проектные 
компании, лидером будет дочерняя 
структура ОАО РЖД «Скоростные ма-
гистрали» (СМ). ОАО РЖД уже догово-
рилось с КНР, которая обещает участ-
вовать и в акционерном капитале, и в 
долговом финансировании (см. 

”
Ъ“ от 

4 мая). Консорциум «Шелковый путь» 
даст 52 млрд руб. и $1 млрд взносами 
в капитал концессионеров по перво-
му и второму участкам соответствен-
но, а China Development Bank прокре-
дитует проект на 400 млрд руб.

Предложение НИ распространя-
ется только на второй участок Ниж-
ний Новгород—Казань, уточнил 
собеседник 

”
Ъ“. Как и китайское, 

оно предполагает предоставление 
501,4 млрд руб., из которых 75 млрд 
руб. составит уставный капитал кон-
цессионера, а остальное — долговое 
финансирование (см. инфографику). 
ОАО РЖД обсуждает с НИ ее предло-
жения, говорит источник 

”
Ъ“, близ-

кий к монополии. «НИ заявляет, что 
готова участвовать в проекте исхо-
дя из уже сформированной органи-
зационно-правовой модели»,— до-
бавляет он. В ОАО РЖД от коммента-
риев по финансовой части предло-
жений отказались, пояснив, что во-
прос в проработке. «В рамках НИ мы 
готовы участвовать не только в по-
ставках решений и технологий, но 
и в финансовой составляющей»,— 
подтвердили в Siemens, заверив, что 
заинтересованы в локализации про-
дукции и трансфере технологий.

Но переговоры с немцами про-
двинулись гораздо меньше, чем с 

китайцами, отмечает один из источ-
ников 

”
Ъ“. «С НИ мы сегодня при-

мерно в той же ситуации, что и с ки-
тайцами полгода назад,— говорил в 
июне первый вице-президент ОАО 
РЖД и глава СМ Александр Миша-
рин.— Пусть не создается впечатле-
ние, что только китайцы и больше 
никто: мы выбираем конкурентное 
предложение». Также он заметил, 
что рассматривается и трехсторон-
ний вариант с немцами и китайца-
ми, а с НИ ОАО РЖД ведет перего-
воры о совместной работе в треть-
их странах.

По мнению собеседника 
”

Ъ“, 
близкого к проекту, выбору предло-
жения немцев препятствуют санк-
ции: в условиях их ослабления оно 
работает, в сегодняшних — нет. 
Впрочем, добавляет источник 

”
Ъ“, 

партнеры утверждают, что и в теку-
щих условиях смогут предоставить 
финансирование.

ОАО РЖД не входит в печень ком-
паний, в отношении которых были 
введены санкции ЕС и Германии, по-
ясняет глава юридического департа-
мента ИК АЛОР Надежда Подкорыто-
ва. Прямого запрета для компаний, 
входящих в НИ, реализовывать про-
екты с ОАО РЖД нет, нет и ограниче-
ний на привлечение финансирова-
ния на европейских рынках капита-
ла, пока в проекте нет компаний и 
лиц, подпавших под санкции. Но, за-
мечает юрист, формат санкций пред-
усматривает возможность их расши-
рения по инициативе стороны, уста-
новившей режим, и нельзя исклю-
чать такой возможности.

Наталья Скорлыгина

Скоростные магистрали  
тянут в Берлин

В «Иркутскэнерго» возник но-
вый акционерный конфликт. 
Миноритарий компании требу-
ет выкупить у него бумаги по 
той же цене, которую структу-
ры «Евросибэнерго» заплатили 
за 40% акций «Иркутскэнерго» 
«Интер РАО». В компании ссы-
лаются на независимого оцен-
щика, который установил сто-
имость бумаг более чем вдвое 
ниже. По данным 

”
Ъ“, минори-

тарий уже представил суду аль-
тернативную, более дорогую 
оценку. Юристы отмечают, что 
арбитражный суд обычно на-
значает собственную эксперти-
зу, которая может учесть усло-
вия сделки с «Интер РАО».

Миноритарий «Иркутскэнер-
го» (через «Евросибэнерго» подкон-
трольно En+ Олега Дерипаски) Сер-
гей Романенко подал иск к энерго-
компании в арбитражный суд Ир-
кутской области. Как следует из рас-
крытия компании, господин Рома-
ненко требует отменить решение 
совета директоров, утвердившего в 
апреле сделанную ООО «Финэкспер-
тиза-Оценка» оценку акций «Иркут-
скэнерго» в 14,99 руб. за штуку. Также 
истец хочет, чтобы энергокомпания 
выкупила у него акции по рыночной 
цене, но не менее 36,45 руб. за бума-
гу. Вчера на Московской бирже ее бу-
маги стоили 14,27 руб. за штуку.

Суть претензий Сергея Романен-
ко пока не раскрывается, иск принят 
к рассмотрению. Требуемая им ми-
нимальная цена выкупа соответст-
вует той, по которой ООО «Тельмам-
ская ГЭС» (дочерняя «Евросибэнер-
го») приобрело в начале июня 40,3% 
акций «Иркутскэнерго» у государст-
венного «Интер РАО» (общая сумма 
сделки составила 70 млрд руб.), по-

ставив точку в многолетних перего-
ворах (см. 

”
Ъ“ от 16 и 24 мая).

Крупные сделки, связанные с по-
купкой акций у «Интер РАО», одо-
брялись 6 июня на годовом собра-
нии акционеров «Иркутскэнерго». В 
частности, компания поручалось за 
не имеющее собственных активов 
ООО «Тельмамская ГЭС» по кредитам 
Сбербанка и ВТБ. По закону об АО 
акционеры, голосовавшие против 
или не участвовавшие в голосова-
нии, могут требовать выкупа своих 
акций. Цену выкупа «Иркутскэнер-
го» установило на уровне 14,99 руб. 
за штуку. Согласно протоколу собра-
ния, право на такой выкуп имеют 
менее 1% акционеров компании.

В «Интер РАО» сумму сделки с ООО 
«Тельмамская ГЭС», завышенную от-
носительно оценки, утвержденной 
советом директоров «Иркутскэнер-
го», объясняли, в частности, тем, что 
госхолдинг «совокупно получает ди-
виденды за период владения этой 
компанией». «Это справедливая фун-
даментальная стоимость, отража-

ющая эффективную работу нашей 
группы в структуре капитала и дея-
тельности компании за период вла-
дения»,— говорил член правления 
«Интер РАО» Ильнар Мирсияпов.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, уточнил, что в иске Сергей Ро-
маненко ссылается на результаты за-
казанной им самим оценки, которые 
отличаются от заключений «Финэкс-
пертизы-Оценки», но не ссылается 
напрямую на сделку с «Интер РАО». 
В «Иркутскэнерго» 

”
Ъ“ заявили, что 

«ожидают предоставления доказа-
тельной и аргументационной базы от 
истца, а деятельность компании всег-
да ведется в соответствии с законом».

«Споры по поводу стоимости ак-
ций, подлежащих выкупу, доволь-
но распространены,— говорит ру-
ководитель проектов АКГ 

”
МЭФ-Ау-

дит“ Александр Овеснов.— Обычно 
в таких делах суд назначает новую 
экспертизу по определению рыноч-
ной стоимости ценных бумаг». По 
его словам, цена сделки с ООО «Тель-
мамская ГЭС» сама по себе не являет-
ся основанием для установления ее 
в качестве выкупной стоимости ак-
ций «Иркутскэнерго», но ее превы-
шение более чем вдвое над ценой 
выкупа, предложенной акционеру, 
может свидетельствовать о заниже-
нии последней. «Цену этой сделки 
среди прочих обстоятельств может 
учесть оценщик, назначенный су-
дом, но все зависит от того, какими 
методами он будет пользоваться», — 
поясняет юрист. По его словам, как 
правило, в результате цена выкупа 
акций устанавливается по итогам су-
дебной экспертизы, поэтому для ист-
ца имеет мало смысла заказывать 
оценку заранее.

Владимир Дзагуто,  
Анна Занина

Оценка на уровне «Интер РАО»
Миноритарий «Иркутскэнерго» требует доплаты за свои бумаги

Миноритарий «Транснефти» 
«Прожектор», требовавший 
уравнять дивиденды по обык-
новенным и привилегирован-
ным акциям, отказался от иска, 
так как продал акции, получив 
«хорошее предложение». Источ-
ники 

”
Ъ“ уверяют, что оно ис-

ходило от самой «Транснефти», 
но в компании это опроверга-
ют. Сходные претензии оста-
ются у владельца 71% префов 
«Транснефти» UCP Ильи Щербо-
вича, пакет фонда монополия 
собиралась выкупить, но отка-
залась от сделки. Юристы счи-
тают, что у исков миноритариев 
нет перспектив в суде.

ООО «Прожектор» отказалось от 
иска к «Транснефти», в котором тре-
бовало признать действующей преж-
нюю редакцию устава компании. Эта 
редакция предполагала, что диви-
денды по привилегированным ак-
циям не могут быть меньше, чем по 
обыкновенным. Но в 1999 году устав 
изменили, и теперь «Транснефть» вы-
плачивает по префам всего 10% от чи-

стой прибыли (за 2015 год 823,3 руб. 
на акцию), тогда как государство — 
владелец 100% обыкновенных акций 
— получит 2,08 тыс. руб. на бумагу. В 
апреле Арбитражный суд Москвы от-
казал «Прожектору», требовавшему 
признать префы голосующими, но 
миноритарий подал апелляцию. Он 
жаловался, что «Транснефть» зани-
жает размер прибыли, рассчитывая 
дивиденды от прибыли по РСБУ, в то 
время как отчетность по МСФО более 
адекватно представляет финансовое 
состояние. Чистая прибыль компа-
нии по РСБУ в 2014 году — 11,8 млрд 
руб., по МСФО — 59,5 млрд руб.

Как пояснил 
”
Ъ“ представитель 

«Прожектора» партнер АБ «Эксиора» 
Юрий Сбитнев, компания отказалась 
от иска, так как больше не является 
акционером «Транснефти». «Нам сде-
лали хорошее предложение. Дальше 
судиться не имеет смысла»,— отме-
тил он. «Прожектор» владел 0,00004% 
уставного капитала «Транснефти». 
Источники 

”
Ъ“ на рынке считают, что 

бумаги выкупила сама «Транснефть», 
но в монополии это опровергают. Со-

ветник главы «Транснефти» Игорь Де-
мин заявил, что в компании увере-
ны в своей правовой позиции и «ре-
шение оппонентов отказаться от иска 
подтверждает это».

Претензии к «Транснефти» по ди-
видендам остаются у фонда Ильи 
Щербовича UCP Industrial Holdings 
Ltd, который собрал 71% привилеги-
рованных акций (21,9% уставного ка-
питала). В марте UCP подал иск, тре-
буя недополученные дивиденды за 
2013 год и проценты за пользование 
средствами на 97,18 млн руб. UCP пла-
нировала также подать иск, если ди-
виденды «Транснефти» за 2015 год 
по префам будут ниже, чем по обык-
новенным, пока такого иска в суд не 
поступало. Управляющий директор 
по коммуникациям UCP Ирина Ла-
нина говорит, что фонд вел перегово-
ры о продаже пакета «Транснефти»: «В 
декабре 2015 года на нас вышел ви-
це-президент 

”
Транснефти“ Максим 

Гришанин и предложил обсудить ус-
ловия продажи акций». По ее словам, 
были согласованы условия, офор-
мленные на 20 января в финальный 

договор, но «по непонятным нам при-
чинам в последний момент 

”
Транс-

нефть“ решила его не подписать». В 
«Транснефти» это не подтверждают.

Управляющий партнер «Бартоли-
ус» Юлий Тай считает логичным от-
каз «Прожектора» от иска и предпо-
лагает, что акции могли купить близ-
кие «Транснефти» структуры, чтобы 
уменьшить число судебных процес-
сов, тем более что пакет маленький. 
Но, говорит юрист, иск и так не имел 
больших шансов на успех и особой 
опасности для эмитента не представ-
лял. В целом Юлий Тай не видит осно-
ваний для удовлетворения исков ми-
норитариев, недовольных низкими 
дивидендами «с учетом действующей 
редакции устава». Похожая позиция 
у миноритариев была в деле с «Лен-
золотом» в 2015 году — в споре гово-
рилось об ошибочности предположе-
ния о том, что по префам их владель-
цы всегда получают больше, чем по 
обыкновенным акциям.

Ольга Мордюшенко,  
Анна Занина,  
Дмитрий Козлов

У «Транснефти» одним процессом меньше
Судившийся с компанией акционер продал долю

 18,8 млрд м3 
 составили поставки 
 российского газа  
в Белоруссию в 2015 году

с1

с1

ЦИТАТА

Чистая прибыль, безусловно, 
подрастет. Существенно 
 подрастет. Сколько в итоге 
 составит, сказать не могу
— Ильнар Мирсияпов,
член правления, руководитель блока 
стратегии и инвестиций «Интер РАО», 
о последствиях для холдинга продажи 
40% «Иркутскэнерго», 16 мая

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО ФИНАНСИРОВАНИЮ ВСМ НА УЧАСТКЕ НИЖНИЙ НОВГОРОД—
КАЗАНЬ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: ИНФОРМАЦИЯ “Ъ”.

Уставный капитал — 126,3*
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Суверенный фонд (РФПИ)
«Шелковый путь»

Инфраструктурные 
облигации

Коммерческий кредит

Китайский
вариант

*–0,7% РАСХОДЫ НА УСЛУГИ
   УПРАВЛЯЮЩЕЙ КОМПАНИИ.Средства НПФ

Кредит China 
Development Bank

75,1 55

52

20

10050

150

Уставный капитал — 75
Частные инвесторы
Квазиакционерное 
финансирование

Кредиты с покрытием 
(через экспортные агентства)

Инфраструктурные 
облигации

Коммерческий кредит

Немецкий
вариант

Кредиты банков развития

Средства НПФ

130,4 35

46

40

65

50
135



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
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деловые новости

Американский кетчуп Heinz 
стал первым иностранным 
брендом, получившим право 
на использование маркировки 
Российской системы качества 
(Роскачество), учрежденной пра
вительством. Это, считают экс
перты, может стимулировать 
международные корпорации 
локализовать выпуск своей 
продукции в России.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Роскачестве, 

организация впервые присвоила знак 
качества иностранному бренду — аме-
риканскому кетчупу Heinz, выпускае-
мому корпорацией Kraft Heinz. Аудит 
ее местного производства, ООО 
«Петропродукт-Отрадное», показал, 
что Heinz локализовал выпуск кетчу-
па в России на 78,7%, говорит замести-
тель руководителя Роскачества Мария 
Сапунцова. Уровень локализации, по 
ее словам, рассчитывается как про-
цент российских затрат в стоимости 
продукта, сформированный из произ-
водственных расходов, оплаты труда, 
лизинга, содержания оборудования и 
т. д. Минимальный уровень локализа-
ции для получения знака к данной ка-
тегории продуктов — 50%, уточнила 
госпожа Сапунцова. Такой порог объ-
ясняется тем, что основное сырье для 
производства кетчупа — томатная па-
ста — практически полностью импор-

тируется. В перспективе требования к 
локализации будут ужесточаться, об-
ещают в Роскачестве. Получить ком-
ментарий в Heinz не удалось.

Российский рынок кетчупа доста-
точно локализован и консолидиро-
ван, отмечает директор по развитию 
«Руспродсоюза» Дмитрий Востриков. 
«В большей степени он представлен 
транснациональными компаниями, 
чье производство расположено в Рос-
сии, и несколькими местными про-
изводителями. Доля импортного про-
дукта, который завозится из-за рубе-
жа в готовом виде, невелика — поряд-
ка 5%»,— говорит эксперт.

Владелец бренда Heinz начал лока-
лизацию в России в 2005 году, выку-
пив контрольные пакеты 11 компа-
ний, принадлежащих владельцам 
промышленной группы «Петросоюз». 
В 2007 году американская корпорация 
довела свою долю в СП «Heinz-Петро-
союз» до 100%. Сегодня кетчуп Heinz 
занимает наибольшую долю на рос-
сийском рынке — 36,4%, свидетельст-
вуют данные Euromonitor за 2015 год. 
Он бессменный лидер в данной кате-
гории, при этом объемы его продаж в 
натуральном выражении относитель-
но стабильны уже второй год подряд, 
подтверждает директор по работе с 
глобальными клиентами компании 
Nielsen Марина Лапенкова.

• По итогам прошлого года рынок 
кетчупа в натуральном выражении 
снизился на 1,4%, до 160,6 тыс. тонн, 
при этом в денежном выражении он 
вырос на 14%, до 22,4 млрд руб., под-
считали в Euromonitor.
Несмотря на то что Роскачество со-

здавалось для поддержки российских 
производителей, Heinz не единствен-
ная иностранная компания, получаю-
щая российский знак качества. «К 
примеру, завод американской груп-
пы Cargill производит масло 

”
Знат-

ное“, которое тоже получило знак»,— 
говорит Мария Сапунцова. Кроме это-
го, на знак претендует итальянский 
бренд макарон Barilla, добавляет она.

Знак дается конкретному товару, а 
не компании, поэтому при должном 
уровне локализации его присвоение 
не должно зависеть от того, в какой 
стране сосредоточены основные ак-
тивы производителя или где появил-
ся бренд, рассуждает господин Вос-
триков. «Знак качества стимулирует 
перемещение различных произ-
водств в нашу страну»,— уверен он. 
Как ранее говорил руководитель Ро-
скачества Максим Протасов, в соот-
ветствии с мировой практикой появ-
ление национального знака качества 
на продукции увеличивает ее прода-
жи от 20% до 60%.

Анастасия Дуленкова

Heinz пришелся по вкусу
Западный бренд впервые получит российский знак качества

«Лаборатория Касперского»  объявила о назначе
нии на пост директора по продажам в мире Алек
сандра Моисеева, в последние годы курировав
шего бизнес компании в Европе, а также между
народные партнерские и спонсорские проекты, 
в том числе с гоночной командой Scuderia 
Ferrari. Основную часть полномочий он получил 
от коммерческого директора Гарри Кондакова, 
который покинул компанию.

Александр Моисеев назначен на должность директо-
ра по продажам с 18 июля, в его обязанности входит 
управление продажами на мировом рынке и развитие 
бизнеса, например, в сфере информационной безопас-
ности транспортных систем. Еще некоторое время Алек-
сандр Моисеев будет управляющим директором «Лабора-
тории Касперского» в Европе, эту должность он занимает 
с 2013 года. «За время своей работы в компании Алек-
сандр эффективно управлял бизнесом и способствовал 
росту продаж в отдельных странах и регионах»,— отме-
тил гендиректор «Лаборатории Касперского» Евгений 
Касперский. В 2008–2013 годах господин Моисеев зани-
мал пост управляющего директора «Лаборатории Кас-

перского» в Италии, добившись того, «что относительно 
незнакомый на тот момент бренд превратился в извест-
ную во всей стране марку», отмечается в пресс-релизе.

В компании добавили, что с 2011 года Александр Мо-
исеев руководил направлением международных парт-
нерских и спонсорских проектов, крупнейшим из кото-
рых стало сотрудничество с гоночной командой Scuderia 
Ferrari. Также Александр Моисеев играет ключевую роль 
в развитии суббренда Kaspersky Motorsport.

Основные полномочия Александр Моисеев получил 
от коммерческого директора, отвечавшего за междуна-
родное развитие Гарри Кондакова, который покинул 
компанию, где проработал 14 лет; его должность была 
упразднена. «Гарри внес весомый вклад в развитие биз-
неса компании,— сообщили 

”
Ъ“ в 

”
Лаборатории Каспер-

ского“.— Это решение не связано с какими-либо финан-
совыми показателями компании. 

”
Лаборатория Каспер-

ского“ демонстрирует стабильную прибыльность и ра-
ботает в соответствии с амбициозной трехлетней страте-
гией развития бизнеса, которая, в свою очередь, требует 
нового типа управления и предпринимательства».

Владислав Новый

«Лаборатория Касперского»  
оценила итальянский опыт
Директором по продажам компании назначен Александр Моисеев

Фонд развития сетевых тех
нологий «Индата» запустит 
в сентябре проект по анализу 
инфраструктуры интернета. 
Организация намерена соби
рать и обрабатывать информа
цию о принадлежности IPадре
сов, коннективности автоном
ных сетей и данные из таблиц 
маршрутизации российских 
и зарубежных провайдеров. 
 Такие идеи лежат в русле тре
бований российских властей 
обеспечить независимость ру
нета, считают эксперты.

Фонд развития сетевых техноло-
гий «Индата», созданный АНО 
«Центр взаимодействия компьютер-
ных сетей МСК-IX», в сентябре запу-
стит по адресу www.ididb.ru свой 
проект по консолидации данных и 
предоставлению статистической ин-
формации об инфраструктуре, на ко-
торой работает интернет по всему 
миру и, в частности, рунет, рассказал 

”
Ъ“ исполнительный директор «Ин-

даты» Александр Степанов. На пер-
вом этапе фонд создаст локальную и 
постоянно обновляемую копию рее-
стров IP-адресов, данные будут взяты 
у региональных интернет-регистра-
торов RIPE NCC, ARIN, APNIC, LACNIC 
и AfriNIC и объединены в единую ба-
зу. «Данные о коннективности авто-
номных сетей (AS) и принадлежно-
сти IP-адресов используются инже-
нерами, которые администрируют 
сети, для настройки оборудования. 
Несмотря на то что реестры IP-адре-
сов сейчас доступны всем желаю-
щим, пользоваться одновременно 
несколькими разрозненными источ-
никами, которые находятся в раз-
ных странах, довольно неудобно»,— 
рассказал он.

В дальнейшем фонд намерен ак-
кумулировать информацию о дви-
жении трафика в сети, для чего пла-
нирует собирать таблицы маршру-
тизации с точек обмена трафиком и 
маршрутизаторов российских и за-
рубежных провайдеров. «Благодаря 
протоколу динамической маршру-

тизации BGP пути движения трафи-
ка в сети меняются постоянно — на-
пример, маршруты перестраивают-
ся из-за возникающих проблем с ка-
ким-либо узлом. На первых порах 
хотим собирать данные таблиц мар-
шрутизации хотя бы раз в сутки»,— 
говорит господин Степанов. По его 
словам, вся эта информация в ко-
нечном итоге позволит IT-специа-
листам оперативно обнаруживать и 
устранять проблемы в сети — на-
пример, подмену IP-адресов и «пет-
ли» коммутации, а также позволит 
быстро настраивать фильтры при 
отражении DDoS-атак. «В глобаль-
ном смысле все эти данные позво-
лят понять, как развивается интер-
нет по всему миру, отслеживать ми-
ровые тренды»,— отмечает госпо-
дин Степанов. По его словам, про-
ект некоммерческий, данные будут 
полностью бесплатными для конеч-
ных пользователей.

• За рубежом уже есть ряд  проектов 
в области анализа инфраструктуры 
интернета — например, Center for 
Applied Internet Data Analysis, кото-
рый получает финансирование от 
AT&T, Cisco Systems, Министерства 
внутренней безопасности США 
и Агентства по перспективным 
 оборонным научно-исследователь-
ским разработкам США (DARPA), 
или проект ISOLARIO, созданный 
итальянским Институтом инфор-
матики и телематики при участии 
местных телекоммуникационных 
и IT-компаний.
Представитель RIPE NCC Максим 

Буртиков рассказал 
”
Ъ“, что компа-

ния действительно может бесплат-
но предоставлять членам RIPE NCC 
«зеркало» базы данных (Near Real-
Time Mirroring). По его словам, «зер-
кало» удобнее и быстрее для управ-
ления своей сетью, построения по-
литики маршрутизации. «А в случае 
какого-то форс-мажора, влияющего 
на глобальную связность, под ру-
кой всегда есть самая свежая копия, 
обеспечивающая беспрерывность 
работы и отказоустойчивость се-

ти»,— поясняет господин Буртиков. 
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, Минком-

связь обсуждает поправки к закону 
«О связи», направленные на обеспе-
чение целостности и устойчивости 
рунета. В частности, в проект пред-
лагается включить статью о регули-
ровании критических элементов 
рунета — доменных зон .RU и .РФ 
вместе с инфраструктурой; систе-
мы точек обмена трафиком, инфра-
структуры автономных систем сети 
интернет российских физических 
и юридических лиц, а также создать 
государственную информацион-
ную систему обеспечения целост-
ности, устойчивости и безопасно-
сти функционирования рунета.

Собеседники 
”
Ъ“ в двух телеком-

муникационных и одной IT-компа-
нии отмечают, что работы «Индаты» 
находятся в русле последних тенден-
ций по обеспечению независимости 
рунета. «Это продолжение темы по 
обеспечению целостности, устойчи-
вости и безопасности российского 
сегмента сети интернет. «Индата» бе-
рет на себя часть предварительной 
работы по разработке опытных ре-
шений»,— говорит один из источни-
ков 

”
Ъ“. В Ростелекоме, МТС и «Мега-

Фоне» сообщили, что переговоров о 
предоставлении данных с «Индатой» 
не вели, в «Вымпелкоме» от коммен-
тариев отказались. «Актуальной по-
требности в создании единой базы 
IP-адресов и таблиц маршрутизации 
не испытываем. Чтобы оценить по-
тенциально возможный эффект для 
нас и нашу готовность участвовать в 
проекте, необходимо понимать це-
ли создания данной базы, как эта ин-
формация будет использоваться, ко-
му и в каком виде предоставлять-
ся»,— сообщила представитель «Ме-
гаФона» Юлия Дорохина. Александр 
Степанов в разговоре с 

”
Ъ“ заверил, 

что проект «Индаты» не связан с ра-
ботой Минкомсвязи и «любые огра-
ничения в работе рунета и его изоля-
ции от глобального интернета пой-
дут только во вред».

Мария Коломыченко

«Индата» пошла по всему миру
Фонд займется сбором информации  
о глобальном интернете

Средства шифрования, массово 
используемые гражданами при 
передаче информации через ин
тернет с помощью смартфонов 
и компьютеров, не нужно серти
фицировать, разъяснила ФСБ: 
законодательное требование 
из «пакета Яровой», вступив
шее в силу вчера, касается лишь 
средств, используемых для пере
дачи гостайны. Участники рын
ка трактуют это как послабле
ние в угоду миллионам пользо
вателей приложений WhatsApp, 
Viber, Gmail и др., использую
щих шифрование личных 
 сообщений.

Поправки к ст. 13.6 КоАП из «анти-
террористического пакета» депутата 
Ирины Яровой и сенатора Виктора 
Озерова со вчерашнего дня узакони-
ли административную ответствен-
ность за использование не только не-
сертифицированных средств связи, 
но и средств шифрования для пере-
дачи информации в сети интернет. 
Но ФСБ вчера разъяснило: «Обяза-
тельной сертификации средств шиф-
рования (кодирования), массово 
применяемых для защиты сведе-
ний, не составляющих гостайну, в 
том числе в абонентских устройст-
вах и базовых станциях мобильной 
связи, компьютерах, оборудовании 
сети интернет, … не требуется».

Директор по внешним коммуника-
циям Rambler&Co Матвей Алексеев 
уверен, что органы безопасности, та-
ким образом, ограничили порядок 
сертификации указанных средств 
шифрования только для средств, пред-
назначенных для защиты сведений, 
содержащих гостайну. «Массовый 
коммерческий и трансграничный ры-
нок сервисов коммуникации и 
устройств под требования сертифика-

ции не попадает»,— убежден он. Собе-
седники 

”
Ъ“, близкие к Минкомсвязи 

и к другой интернет-компании, счита-
ют, что сообщение ФСБ не относится к 
«массовым интернет-сервисам». 

Консультант по безопасности 
Cisco Алексей Лукацкий считает, что 
фактически ФСБ разъяснила то, «что 
давно прописано в действующем за-
конодательстве». Согласно постанов-
лению правительства №608 1995 го-
да, сертификация средств шифрова-
ния делается только для защиты го-
стайны, а по ряду других норматив-
но-правовых актов, сертификация 
обязательна также для госорганов, 
говорит он.

По мнению главы Lenovo в Рос-
сии, СНГ и Восточной Европе Глеба 
Мишина, разъяснение ФСБ касается 
именно популярных мессенджеров, 
социальных сетей, почтовых серви-
сов, потому что многие из них ис-
пользуют средства шифрования, ко-
торые не работают без смартфона, 
компьютера и т. п. «(Когда появился 
закон Яровой.— 

”
Ъ“) Существовала 

определенная угроза, что не только 

мессенджеры попали бы под запрет. 
Facebook, который использует HTTPS 
(криптографический протокол), то-
же попал бы под запрет, как и любой 
веб-сайт с HTTPS»,— рассуждает Глеб 
Мишин. Несертифицированные 
средства шифрования, используе-
мые в мессенджерах, в веб-протоко-
лах, нельзя было отследить, поэтому, 
выпустив разъяснение, «власть сде-
лала себе услугу, не загоняя себя в 
угол»,— отмечает он.

В то же время «пакет Яровой» содер-
жит также вступившее в силу 20 июля 
требование к организаторам распро-
странения информации передавать 
спецслужбам информацию для деко-
дирования переписки. Организатора-
ми распространения информации 
власти признают интернет-площадки 
и блогеров с аудиторией более 3 тыс. 
человек в сутки. Это требование на 
этапе подготовки закона было раскри-
тиковано интернет-компаниями «Ян-
декс», Mail.ru Group и др., назвавшими 
это положение невыполнимым. Биз-
нес уверен, что требование также ка-
сается социальных сетей, мессендже-
ров Skype, WhatsApp, Viber и др., по-
чтовых сервисов. Участники рынка от-
казываются отвечать на вопрос, как 
они исполнили это вступившее в за-
конную силу требование, ссылаясь на 
отсутствие разъяснения ФСБ. «Наши 
ключи ФСБ не нужны, все, что им нуж-
но, у них уже есть»,— сообщил 

”
Ъ“ топ-

менеджер одной из интернет-компа-
ний. На этот счет, видимо, должен 
быть отдельный документ, полагает 
источник 

”
Ъ“, близкий к Минкомсвя-

зи. «Пункт про передачу информации 
для декодирования выпущенное из-
вещение ФСБ не отменяет»,— подчер-
кивает Алексей Лукацкий.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Массам разрешили шифроваться
Сертификация средств кодирования обязательна  
только при работе с гостайной

ЦИТАТА

Может быть, вернуться к идее 
предварительной фильтрации 
(сообщений в месседже-
рах.— ”Ъ“). Мы не можем 
 молчаливо взирать на это
— Юрий Чайка,
генпрокурор РФ, в Совете федерации 
(июнь 2016 года)



культура

В особняке Румянцева (филиал 
 Государственного музея истории 
Санкт-Петербурга на Английской 
набережной) открылась выставка 
«Боевой карандаш. Сатирический 
плакат 1960–1980-х годов». На ней 
представлены плакаты творческо-
го объединения ленинградских 
графиков и поэтов «Боевой каран-
даш», созданные в 1960–1980-е 
годы. Это часть более чем двух-
тысячной коллекции, подарен-
ной музею членами группы и их 
наследниками. Язвы советско-
го общества эпохи застоя изучала 
КИРА ДОЛИНИНА.

Группа художников и литераторов 
«Боевой карандаш» была создана в Ле-
нинграде в декабре 1939-го, в самом 
начале Зимней войны. Успели нем-
ного — придумали название, отсы-
лающее к Маяковскому с его «Я хочу, 
чтоб к штыку приравняли перо», вы-
пустили первый плакат «Новогодняя 
елка у белофинского волка», успели 
с ним прославиться, а война-то и кон-
чилась. Группу распустили. Но в 1941-
м собрали опять. В блокаду и после 
нее листы «Боевого карандаша» были 
в городе едва ли не самым ярким ви-
зуальным объектом. В мае 1945 года 
начальство решило, что сатира в мир-
ное время больше не нужна, и груп-
па опять распалась. Через 11 лет мне-
ние партии и правительства измени-
лось, «Боевой карандаш» призвали на 
холодную войну, и с 1956-го по 1990-й 
он размеренно колебался вместе с ру-
ководящей линией.

Выставка про военное прошлое 
«Боевого карандаша» в Музее истории 
Санкт-Петербурга, обладающем едва 
ли не самым внушительным собрани-
ем его листов, уже была. Там все бы-
ло сурово и в точку — смех над реаль-
ным врагом действовал обезболиваю-
ще. То, что вынесено на суд современ-
ного зрителя сегодня, наоборот, обес-
кураживает. Тем, кто не помнит этот 
кошмар наяву, на информационных 
стендах жилконтор и домов культу-
ры, в журналах, в альбомах, на афиш-
ных тумбах, только в самом страш-
ном сне, наверное, могут приснить-
ся этакие враги советского общества: 

бородатые мужики в джинсах клеш 
с иконами на груди, грудастые девахи 
в рубашках, завязанных узлом на жи-
воте, хайрастые подростки, эксплу-
атирующие тихих родственников, 
жертвы хамоватого советского серви-
са, молодые козы — жены старых коз-
лов и прочие пьяницы-тунеядцы-ху-
лиганы. Вот уж точно: страшнее вол-
ка зверя нет. Из года в год, от десяти-
летия к десятилетию художники и со-
чинители «Боевого карандаша» кру-
тились вокруг одних и тех же тем. На-
до признать, что сатирические удары 
по внешнему врагу удавались им луч-
ше: «Цирк Сшапито» или «Прожорли-
вая НАТОчка» не смешны, но изобре-
тательны. Борьба с грехами молодежи 
и всего рода людского с такой долей 
назидательности, которая была обя-
зательной частью риторики «Боевого 
карандаша», обречена на провал. Ну 
и хронологически тут тоже все про-
сто — если в 1960-е посмеяться над 
модниками можно было с долей лег-
кой шутливости, то в 1980-е это тяже-
ловесно уже до невозможности.

Выставка в особняке Румянце-
ва, конечно, не для того, чтобы бы-
ло смешно. Она о риторике и пра-
гматике советской карикатуры, ко-
торая так славно начиналась и так 
плачевно закончила. Но более всего 
она о том, как ломались люди в сво-
ем искусстве. Как прямые потомки 
передвижников (что логично) и рус-
ского авангарда (что иногда удиви-
тельно) теряли не только свое прош-
лое, но и настоящее. Кто рисовал все 
эти «боевые листы»? Вовсе не юн-
цы без роду, без племени. 30 самых 
мутных лет (с 1956 по 1982 год) «Бо-
евым карандашом» был Иван Аста-
пов, ученик Дмитрия Кардовского 
и по этой линии «внук» Чистякова, 
Репина и даже Адже. Астапов был от-
личным иллюстратором (Тургенев, 
Толстой, Радищев, Глеб Успенский), 
но показательная ориентация на 
передвижническую иллюстратив-
ность в эпоху лаконичного Бидстру-
па и даже рядом с более молодыми 
коллегами со временем утопила его 
плакаты в тотальном изобразитель-
ном многословии.

Вторым священным старцем «Ка-
рандаша» был Валентин Курдов, то-
же выпускник академии, однокурс-
ник будущих классиков советской 
книжной иллюстрации — Чаруши-
на и Васнецова и, что значительно 
сильнее, завсегдатай «Детгиза» в го-
ды его наивысшей славы, време-
ни обэриутов и Маршака со Швар-
цем и, главное для него — Лебеде-
ва. Курдов был любопытен, дружил 
с Заболоцким, в ГИНХУКе поучился 
у Малевича, во ВХУТЕИНе — у Пет-
рова-Водкина и Филонова. Его ху-
дожественная память была полна 
самых разнообразных впечатле-
ний, а рука исполняла изумитель-
ные номера. Его живопись не пом-
нит почти никто, а вот изумитель-
ные иллюстрации к книгам Бианки 
в крови у любого. Его военные ка-
рикатуры остры, послевоенные — 
грустны. Не слишком пощадила со-
ветская сатира и Николая Мурато-
ва, ученика Радлова, начинавшего 
в «Чиже» и «Еже». Пока он работал 
с Салтыковым-Щедриным, это бы-
ло его, борьба же с пороками совет-
ского времени оказалась ему не по 
зубам, ему было скучно.

Среднее поколение «карандаши-
стов», прежде всего Гага Ковенчук 
и Леонид Каминский, мастерами бы-
ли лихими, но о священной борьбе 
за мир во всем мире тут речь явно не 
шла. Отменные картинки отрабаты-
вали полученный их авторами гоно-
рар, не больше. То, что в детской ил-
люстрации у них же получалось бли-
стательно, на плакатах оставалось 
лишь профессиональным. И в этом, 
пожалуй, основное послание этой 
выставки: сатира — дело грубое, но 
тонкое, убить может все живое. Хотя 
в истории остается. Некоторые пла-
каты готовы идти в бой снова и сно-
ва, как та самая «НАТОчка». А вот это 
уже на самом деле страшно.

ВЫСТАВКА ПЛАКАТ

Застойно представленные
Работы группы «Боевой карандаш» 1960–1980 годов 
в Петербурге

НЕКРОЛОГ

Вчера на 82-м году жизни в боль-
нице города Бербанк, штат Ка-
лифорния, умер режиссер Гар-
ри Маршалл. Русские зрители 
полюбили его на заре 1990-х, 
американские — на три десяти-
летия раньше. Но природа их 
любви была интернациональна: 
Маршалл дарил зрителям иллю-
зию, будто из реальности мож-
но сбежать.

В кинорежиссуру Маршалл при-
шел в 48 лет. В этом возрасте многие 
режиссеры начинают медленно, но 
верно терять творческую форму. Но 
ритму, в котором принялся рабо-
тать этот трудоголик, позавидовал 
бы любой юный коллега: за 34 года 
он поставил 17 фильмов, безуслов-
ная жемчужина среди которых — 
«Красотка» (1990).

Собственно говоря, Маршалл 
в своей новой ипостаси просто не 
сбавлял ритма, к которому привык 
за 20 лет телекарьеры. Выбор про-
фессии был предопределен генети-
чески: мать-итальянка преподава-
ла искусство чечетки, отец работал 
в области научно-популярного ки-
но. Маршалл начинал как сочини-
тель острот для телекомиков, быст-
ро поднялся до сценариста, затем — 
до продюсера и режиссера собст-
венных шоу и сериалов. О нем гово-
рят не более и не менее как об отце 
американского телевидения 1970-
х. Что правда, то правда: современ-
ная Америка выросла на его «Счаст-
ливых днях» (1974–1984) и «Лавер-
не и Ширли» (1976–1983).

Логично, что в кино Маршалл де-
бютировал пародией на медицин-
ские сериалы — «Молодые влю-
бленные врачи» (1982). Но юмор 
в духе «Аэроплана» — так один из 
героев, блестящий хирург, не выно-
сил вида крови — был для Маршал-
ла неорганичен. Как, впрочем, бы-
ла неорганична и драматическая 
интонация, с которой он подсту-
пился к теме вступления подрост-
ков во взрослую жизнь в «Ребенке 
фламинго» (1984).

Только в фильме «За бортом» 
(1987) Маршалл нашел свой стиль, 
которому не изменял до самой 
смерти. Впрочем, говорить о сти-
ле в строгом смысле слова — пре-
увеличение. Маршалл был прост 
и прямолинеен, неутомимо бил 

в одну точку, рассказывая с вариа-
циями одну и ту же историю. Герои 
менялись. Это могли быть взбал-
мошная миллиардерша и нему-
дреный плотник («За бортом»), фи-
нансовый воротила и уличная про-
ститутка («Красотка»), мошенница 
и журналист, по совместительству 
раб в сексуальных играх («Райское 
наслаждение», 1994), циничный ре-
портер и девушка, регулярно сбега-
ющая из-под венца по причине па-
тологической неуверенности в себе 
(«Сбежавшая невеста», 1999).

Но смысл, восходящий к голли-
вудским киносказкам 1930-х годов 
о «битве полов», оставался неизмен-
ным. Не в деньгах счастье; стропти-
вость и бытовая агрессивность — 
это самооборона нежных и хруп-
ких душ; одинокие сердца непре-
менно встретятся. Закомплексо-
ванная девчонка из какого-нибудь 
Милуоки станет натуральной ко-
ролевой — «Дневник принцессы» 
(2001), «Дневник принцессы-2: Как 
стать королевой» (2004). А на зем-
ле наступит сплошной День свято-
го Валентина или сплошное Рожде-
ство — этим праздникам Маршалл 
посвятил свои прощальные филь-
мы «День святого Валентина» (2010) 
и «Старый Новый год» (2011). Одним 
словом, классический эскапизм, 
к 1980-м под натиском социального 
кино, казалось, безнадежно списан-
ный в архив. Маршалл в своей пря-
молинейности казался то ли брон-
тозавром, то ли почти мятежником.

На самом деле, как и поло жено 
воротиле телеиндустрии, Мар-
шалл просто просчитал конъ-
юнктуру, включая усталость ауди-
тории от если не откровенно без-
надежного, то приземленного ре-
ализма. В общем-то и на телеви-
дении он специализировался на 
возведении иллюзорных оази-
сов, в которых американцы мо-
гли отдохнуть от бунтарской жу-
ти 1960-х. Действие его коронных 
сериалов происходило в недав-
нем, но без надежно утраченном, 
патриар хальном прошлом. В аме-
риканской глубинке 1950-х годов, 
на селенной добрыми и честными 
людьми.

«Красотка» удивительным обра-
зом пришлась ко двору в России 
 начала 1990-х, столкнувшейся 
с проблемой повседневного выжи-
вания. Финансист и путана в одно-
часье стали ведущими персонажа-
ми русской реальности, и реаль-
ность, познакомившись с ними 
поближе, возопила: «Глаза бы мои 
на них не смотрели!» Но это в жиз-
ни, а на их экранных коллег Рос-
сия смотрела, напротив, во все гла-
за. Элементарный терапевтиче-
ский эффект: хоть на два часа, но 
поверить в существование идеаль-
ных бизнесменов и путан. Если ко-
му-то тогда стало немного легче вы-
живать благодаря Маршаллу, то бла-
годарную память о себе в России он 
заслужил.

Михаил Трофименков

Отец «Красотки»
Умер Гарри Маршалл
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В Центральном Манеже открыта выставка икон  
«Русские святые». Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

КАДРЫ

Министр культуры Пермского края 
отстранен от работы
Губернатор Пермского края Виктор Басаргин отстранил 
от должности министра культуры края Игоря Гладнева 
на время разбирательства ситуации с увольнением ху-
дожественного руководителя Пермского академическо-
го «Театра-Театра» Бориса Мильграма, сообщил предста-
витель пресс-службы администрации губернатора.

По данным пресс-службы «Театра-Театра», глава мин-
культуры края Игорь Гладнев ранее уволил Мильграма, 
назначив на его место временно исполняющим обязан-
ности Виктора Шилова, который имеет юридическое об-
разование и прежде работал юристом театра. Гладнев 
в обращении к СМИ, в свою очередь, сообщал, что Миль-
грам был уволен за то, что не справился со своими обя-
занностями, и после его отстранения в театре будет про-
изведен финансово-хозяйственный аудит. Минкультуры 
Прикамья при этом сообщало о планах по внесению из-
менений в устав, штатное расписание и название Перм-

ского академического театра драмы. При этом местные 
СМИ писали, что после увольнения Мильграма некото-
рые актеры театра намеревались в знак протеста объя-
вить голодовку. Также общественность направила губер-
натору края письма с жалобами на действия Гладнева.

«Басаргин распорядился оценить принятое минис-
тром культуры Пермского края Игорем Гладневым ре-
шение об увольнении художественного руководителя 
КГАУК 

”
Пермский академический «Театр-Театр»“ Бори-

са Мильграма. В связи с этим создана межведомствен-
ная группа, в которую вошли представители общест-
венности. Работа межведомственной группы в том чи-
сле связана с вопросами финансово-хозяйственной де-
ятельности учреждения культуры»,— сообщил предста-
витель пресс-службы губернатора.

Он пояснил, что на время разбирательства Гладнев вре-
менно отстранен от должности, исполняющим обязан-
ности главы минкультуры назначена Ирина Ясырева. 
«РИА Новости»

ТОРГИ

Продажи на аукционах Christie’s 
сократились на 27,6%
Продажи предметов искусства на аукционах Christie’s 
сократились на 27,6% в первом полугодии 2016 года до 
£2,1 млрд с £2,9 млрд за тот же период 2015 года, гово-
рится в отчетности аукционного дома.

Руководство Christie’s обращает внимание на сокра-
щение числа дорогостоящих лотов (стоимостью свыше 
£5 млн) до 29 в январе—марте с 47 годом ранее, при этом 
раритеты, оцененные выше £20 млн, почти исчезли 
с рынка. Вместе с тем аукционный дом, празднующий 
в этом году свою 250-ю годовщину, зафиксировал рост 
продаж через электронные платформы на 96%.

Его основной конкурент Sotheby’s зафиксировал со-
кращение продаж на 22,6% в первом полугодии — до 
$2,4 млрд, однако в отличие от Christie’s эта сумма не 
учитывает закрытые сделки.

Согласно докладу TEFAF Art Market, продажи на ми-
ровом рынке предметов искусства в 2015 году снизили-
сь на 7% до $63,8 млрд. Предполагается, что снижение 
ускорится в текущем году.

Аукционный дом Christie’s в 1998 году был выкуплен 
за $1,2 млрд холдингом Artemis, владельцем которого яв-
ляется французский миллиардер Франсуа Пино.

Christie’s публикует отчет о выручке два раза в год, но 
не раскрывает своей прибыли. «Интерфакс»

Выставка в особняке Румян-
цева рассказывает о риторике 
и прагматике советской кари-
катуры, которая так славно на-
чиналась и так плачевно закон-
чилась  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Сегодня Спортивный арбитражный суд  
огласит вердикт по допинговому делу  
российских легкоатлетов

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Антидопинговая политика

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Исполнители дисквалификации
Кто будет решать олимпийскую судьбу России

Судьба сборной России, 
участие которой в Олимпи-
аде в Рио-де-Жанейро ока-
залось под угрозой из-за до-
клада независимой комиссии 
Всемирного антидопингово-
го агентства (WADA), должна 
решиться в течение недели. 
А решать ее придется 15 чле-
нам исполкома Международ-
ного олимпийского комитета 
(МОК). Среди них есть не-
сколько человек, уже доволь-
но четко обозначивших анти-
российскую позицию. Но есть 
и те, от кого Россия, кажет-
ся, может дождаться поддер-
жки. Расклад внутри руково-
дящего органа МОК выглядит 
примерно равным.

Вчера, несмотря на обостре-
ние допингового кризиса после 
доклада независимой комис-
сии WADA, которое может при-
вести к отстранению всей сбор-
ной России от участия в Олим-
пиаде в Рио-де-Жанейро (см. 

”
Ъ“ 

от 18, 19 и 20 июля), состоялось 
плановое заседание исполкома 
Олимпийского комитета России 
(ОКР). На нем был утвержден со-
став российской делегации для 
поездки в Рио. В него вошли 387 
спортсменов. А президент ОКР 
Александр Жуков сообщил, ког-
да, по его данным, решится во-
прос о том, будет актуален этот 
список в августе или нет. Прои-
зойдет это, по словам господина 
Жукова, «скорее всего, в воскре-
сенье», то есть за пять дней до от-
крытия Олимпиады.

Эти слова не слишком расхо-
дятся с прогнозом пресс-службы 
самого МОК. Накануне организа-
ция дала понять, что ее позиция 
относительно сборной России 
будет зависеть от вердикта Меж-
дународного спортивного арби-
тража (CAS) по коллективному 
иску российских легкоатлетов, 
оспаривающих наложенную на 
них дисквалификацию. Он будет 
обнародован сегодня. Но свое ре-
шение МОК явно вынесет не сра-
зу после этого, а взяв паузу на раз-
думья и дискуссии. В организа-
ции сообщили, что ожидают его 
«в течение семи дней».

А бывший глава WADA Дик 
Паунд, настаивающий именно 
на коллективном, самом жест-
ком наказании для России, вче-
ра, описывая ситуацию, сказал, 
что, по его ощущениям, «МОК 
не склонен» применять его. В 
этом нет ничего удивительно-
го, если учесть, во-первых, что 
такой шаг может повлечь не-
приятные — и юридические, и 
экономические — последствия 
для самой структуры, а, во-вто-
рых, состав того органа, которо-
му собственно и выпало выно-
сить едва ли не сложнейшее в ее 
истории решение.

В исполком МОК, включая 
президента Томаса Баха, входят 
15 человек, из которых четыре 
занимают должности вице-пре-

зидентов. И наиболее вероят-
ная точка зрения по российско-
му вопросу некоторых из них 
абсолютно очевидна.

К сожалению для России, ви-
це-президентские посты при-
надлежат сразу двумя функци-
онерам, которые еще до докла-
да проявили себя сторонника-
ми наиболее суровых санкций. 
Австралиец Джон Коутс, когда 
Международная федерация лег-
кой атлетики (IAAF) в июне го-
товилась голосовать за продле-
ние или отмену дисквалифика-
ции, которая наложена на оте-
чественную федерацию, кури-
рующую этот вид спорта, ярост-
нее других отстаивал необходи-
мость «сохранить режим отстра-
нения российской легкой атле-
тики». С британцем Крейгом Ри-
ди все еще понятнее. Господин 
Риди возглавляет WADA. Эта ор-
ганизация инициировала рас-
следование в отношении Рос-
сии, она же настаивала на ее дис-
квалификации.

В исполкоме работает немка 
Клаудия Бокель. Она руководит 
комиссией спортсменов МОК, 
и эта структура в минувшие вы-
ходные, то есть до публикации 
доклада WADA, поддержала при-
зыв антидопинговых ведомств 
США и Канады отказать россий-
ской сборной в допуске в Рио.

Есть, однако, в исполкоме и 
те, кого можно записать в сто-
ронники России. Главный сре-
ди них — руководитель Между-
народной федерации хоккея 
(IIHF) швейцарец Рене Фазель. 
Он всегда подчеркивал свои 
симпатии к России, а спустя бук-
вально пару часов после появле-
ния отчета комиссии WADA за-
явил, что «против коллективно-
го наказания»: «Некоторые атле-
ты могут сделать неправильные 
вещи, но это не значит, что надо 
наказывать всех».

Похожую на «пророссий-
скую» риторику использовал 
президент организации под на-
званием «Европейские олим-
пийские комитеты» ирландец 
Патрик Хикки. Господин Хикки, 
когда были обнародованы при-
зывы к отстранению сборной 
России, характеризовал их, по 
сути, как давление на МОК, «по-
пытку согласовать итог перед 
тем, как представлены все сви-
детельства», «ставящую под сом-
нение независимость и беспри-
страстность» доклада WADA.

Президент Международной 
федерации любительского бок-
са (AIBA) тайванец У Цзинго, 
как и Рене Фазель, известен как 
«друг России». Он к тому же яв-
ляется вице-президентом Ассо-
циации летних олимпийских 
видов спорта, которая резко воз-
ражает против победы принци-
па коллективной ответственно-
сти над принципом ответствен-
ности индивидуальной.

Испанец Хуан Антонио Сама-
ранч-младший — сын Хуана Ан-
тонио Самаранча, выдающего-
ся президента МОК, который за-

работал репутацию поклонни-
ка СССР и России. Господин Са-
маранч-младший в интервью 
France Press сказал, что «доводы, 
приведенные в докладе, вызы-
вают огромное разочарование и 
раздражение», а у МОК «есть пра-
ктически все причины, чтобы 
отстранить сборную России от 
Олимпийских игр», добавив при 
этом, что «если сборную России 
все же отстранят, это будет очень 
несправедливым решением».

В исполкоме присутству-
ют еще китаец Цзайцин Юй, 
марокканка Наваль эль-Мута-
вакель, украинец Сергей Буб-
ка, гватемалец Вилли Кальтш-
митт Лухан, американка Анита 
Дефранц, турок Угур Эрденер и 
шведка Гунилла Линдберг. Ни-
кто из них еще не успел обозна-
чить свои предпочтения в кон-
фликте. Но соблазн записать не-
которых в потенциальную груп-
пу поддержки России довольно 
велик. Госпожа эль-Мутавакель 
в своей карьере олимпийского 
функционера дважды выступи-
ла на ее стороне. В первом слу-
чае — как руководитель оценоч-
ной комиссии МОК в кампании 
по выбору олимпийской сто-
лицы 2012 года: претендовав-
шая на этот статус Москва зара-
ботала от нее в свое время пре-
восходные оценки. Во втором 
— уже как чиновник IAAF, ак-
тивно лоббируя предоставле-
ние все той же Москве права 
принять чемпионат мира 2013 
года. А господин Бубка, леген-
дарный прыгун с шестом, зани-
мающий пост вице-президен-
та IAAF, в ноябре прошлого го-
да, когда допинговый кризис 

накрыл легкоатлетическую ко-
манду России, говорил, что рез-
ко возражает против санкций 
в ее отношении, сравнив их с 
бойкотом СССР Олимпиады в 
Лос-Анджелесе в 1984 году: «У 
нас есть обязанность защищать 
чистых спортсменов от любой 
формы массового отстранения, 
мы не можем их наказывать». С 
этим соблазном, однако, нужно 
бороться. Ведь и Наваль эль-Му-
тавакель, и Сергей Бубка на засе-
даниях совета IAAF, посвящен-
ных наложению и продлению 
дисквалификации сборной Рос-
сии по легкой атлетике, голосо-
вали за санкции.

Впрочем, бороться нужно и с 
соблазном заранее записывать в 
оппоненты России чиновников 
из тех стран, где, во всяком слу-
чае в прессе, отношение к допу-
ску российских спортсменов на 
Игры определенно негативное. 
Например, американка Анита 
Дефранц сделала себе имя в сфе-
ре спортивной политики, ког-
да в 1980 году, будучи членом 
комиссии спортсменов Нацио-
нального олимпийского коми-
тета США, открыто критиковала 
объявленный этой страной и ее 
союзниками бойкот московской 
Олимпиады в связи с вводом со-
ветских войск в Афганистан.

Наконец, непонятно, к како-
му варианту склоняется сам То-
мас Бах, от чьей точки зрения 
многое, видимо, будет зависеть. 
Пообещав после выхода докла-
да, «не колеблясь, принять са-
мые жесткие меры», господин 
Бах после этого воздерживался 
от каких-либо комментариев.

Алексей Доспехов

АВТОСПОРТ

Грузовое 
предупреждение
«КамАЗ-мастер» рискует  
остаться без победы  
на ралли «Шелковый путь»

Один из крупнейших рос-
сийских проектов в сфе-
ре автоспорта — ралли-
рейд «Шелковый путь» 
— близится к заверше-
нию. За четыре этапа 
до финиша, который со-
стоится 24 июля на пе-
кинской площади Тянь-
аньмэнь, исход гонки 
как в классе внедорож-
ников, так и в разряде 
грузовиков, где основ-
ное внимание прикова-
но к гонщикам команды 
«КамАЗ-мастер», далеко 
не предопределен. Луч-
ший из камазовцев Ай-
рат Мардеев пока отста-
ет от лидирующего после 
11 этапов голландца Мар-
тена ван ден Бринка, 
от которого его отделяют 
всего четыре с половиной 
минуты, так что шансы 
на победу у россиянина 
все еще хорошие.

У затяжных ралли-рей-
дов, к каковым, безуслов-
но, относится и «Шелковый 
путь» с его протяженностью 
11 тыс. км, как правило, име-
ется общее больное место. 
Речь о том, что за пару-трой-
ку этапов до финиша, а то и 
раньше интрига попросту 
умирает, поскольку отры-
вы лидеров бывают настоль-
ко большими, что вопрос об 
их ликвидации для пресле-
дователей переходит из пра-
ктической в сугубо теорети-
ческую область. К счастью, 
«Шелковый путь», по край-
ней мере пока, от такого не-
достатка избавлен. До фи-
ниша осталось еще четыре, 
а фактически три этапа (по-
следний спортсмены прой-
дут не в гоночном режиме), а 
вопрос о победителе — как в 
классе внедорожников, так и 
в разряде грузовиков — оста-
ется открытым.

Интерес российской пу-
блики, разумеется, прико-
ван к противостоянию в гру-
зовом классе. Тут вроде бы 
вне конкуренции должны 
были быть гонщики коман-
ды «КамАЗ-мастер», для кото-
рых успешное выступление 
в практически домашнем 
рейде (стартовал он на Крас-
ной площади) должно бы-
ло стать хотя бы частичной 
компенсацией за неудачу на 
«Дакаре-2016». Там лучший 
из камазовцев, победитель 
«Дакара-2015» Айрат Марде-
ев, был лишь вторым, про-
пустив вперед бельгийца Ге-
рарда де Роя на его новомод-
ном капотном IVECO.

Однако и на ралли «Шел-
ковый путь» Мардеев, явля-
ющийся на данный момент, 
очевидно, самым быстрым в 
когорте челнинских гонщи-
ков, уперся в спину выход-
цу из Бенилюкса, голлан-
дцу Мартену ван ден Брин-
ку, который, как и де Рой, го-
няется на капотнике. Прав-
да, Renault Sherpa ван ден 
Бринка чистым грузови-
ком назвать непросто: ма-
шина создана на базе фран-
цузского ответа легендар-
ному транспортному сред-

ству американской армии 
HMMWV, в своей граждан-
ской версии больше извест-
ному как Hummer. Отметим, 
что и «КамАЗ-мастер» пыта-
ется держаться модных тен-
денций строительства го-
ночных грузовиков и даже 
имеет свой капотник (при 
прочих равных машины 
с носом обладают лучшей 
развесовкой и обеспечива-
ют больший комфорт, а зна-
чит, меньшую утомляемость 
гонщика). Но пока новинка 
проходит обкатку, и биться 
за победу на ней рановато.

Но, несмотря ни на что, 
Мардеев отстает от ван ден 
Бринка всего на четыре с 
половиной минуты. Не обо-
шлось тут, правда, без до-
ли везения, выразившегося 
в том, что на девятом этапе 
у Renault голландца случи-
лись проблемы с охлажде-
нием двигателя, что стоило 
ему потери получаса време-
ни. Да и на десятом этапе ван 
ден Бринк не смог показать 
всего, на что способен, из-за 
пробоя колеса. Но, как заме-
тил сам Мардеев, в концов-
ке ралли, которая изобилует 
участками, требовательны-
ми к выносливости уже по-
рядком уставшей техники, 
именно надежность машин 
выходит на первый план. 
Так что ван ден Бринку се-
товать стоит скорее на под-
готовку автомобиля, чем на 
фортуну, которая к тому же 
вчера отчасти была на его 
стороне. Дело в том, что 11-
й этап ралли — Дуньхуан—
Цзяюйгуань — вообще не со-
стоялся. В пустыне Гоби слу-
чилась сильнейшая песча-
ная буря, которая исключи-
ла возможность поднять в 
воздух вертолеты экстрен-
ных служб. А без них прово-
дить гонку организаторы не 
решились. И вот так у Марде-
ева стало на один этап мень-
ше для того, чтобы достать 
ван ден Бринка.

В классе внедорожни-
ков главная неожиданность 
случилась еще в первой по-
ловине гонки: на пятом эта-
пе легендарный Стефан Пе-
терансель, выигрывавший 
«Дакар» 12 раз, перевернул 
свой Peugeot, потерял кучу 
времени и сам же признал, 
что превратился в «технич-
ку». Впрочем, в Peugeot и 
без Петеранселя есть кому 
выигрывать. Там вообще 
сплошные легенды. Такие 
как пятикратный победи-
тель «Дакара» в классе мото-
циклов Сириль Депре и де-
вятикратный чемпион ми-
ра по классическому ралли 
Себастьен Лоб. В общем за-
чете лидирует Депре. В де-
сяти минутах от него идет 
Лоб, а дальше с почти полу-
часовым отставанием — сау-
дит Язид аль-Раджи на Mini. 
Лучший из россиян — Вла-
димир Васильев, также вы-
ступающий на Mini,— за-
нимает четвертое место c 
45-минутным отставанием 
от лидера.

Александр Петров

Определяя судьбу  
сборной России,  
членам исполкома МОК 
предстоит принять,  
возможно, самое  
сложное решение  
в истории организации    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ТУРНИРЫ

«Драконы» в акватории Невской губы
В яхт-клубе Санкт-Петербурга 18 июля стартовал чемпио-
нат Европы в классе парусных яхт «Дракон», который про-
ходит при поддержке «Газпрома». На воду вышли 45 экипа-
жей из 13 стран.

«Дракон» — экс-олимпийский класс. Из олимпийской 
программы он был исключен из-за своей элитарности. 
«Драконами» владеют, в частности, некоторые королевские 
особы. В экипаж лодки входят помимо владельца еще два 
шкотовых, как правило, именитые яхтсмены. В Санкт-Пе-
тербург приехали, в частности, несколько олимпийских ме-
далистов (например, трехкратный олимпийский чемпион, 
немец Йохан Шуман). За день до открытия соревнований 
нестабильный ветер не позволил международному флоту 
завершить официальную тренировочную гонку. В аквато-
рии Невской губы он взял несколько пробных стартов, но 
соревнования из-за отсутствия ветра пришлось отменить. 
Соревнования продлятся до 22 июля. Алексей Жук

TOUR DE FRANCE

Первый гонщик десятилетия
Ильнур Закарин победил на швейцарском этапе главной многодневки

Гонщик команды «Катюша» Ильнур 
Закарин принес России первую в ны-
нешнем десятилетии победу на этапе 
самой престижной велогонки — Tour 
de France. Закарин очень красиво вы-
играл сложнейший 17-й этап много-
дневки в швейцарских Альпах.

Вчерашний успех Ильнура Закарина 
не мог остаться незамеченным. Россий-
ская победа на этапе Tour de France — это 
вообще огромная редкость. В истории ве-
логонки таких до сих пор случилось все-
го десять. А предыдущая — Сергея Ива-
нова — была одержана уже очень давно, 
в 2009 году, в том самом, который чуть 
было не поставил крест на карьере моло-
дого и перспективного спортсмена Зака-
рина. Тогда на него была наложена двух-
летняя дисквалификация за употребле-
ние допинга. Однако, отбыв ее, Закарин 
смог пробиться в элиту велоспорта.

Заметным этот успех делают и другие 
обстоятельства. Например, серьезные 
травмы, полученные Ильнуром Закари-
ным на предыдущей супермногодневке 
— Giro d’Italia — в мае. Он сломал ключи-
цу и лопатку и перенес операцию, кото-
рая, по идее, должна была надолго выве-
сти его из строя. Удивительно было уже 
то, что он просто выступил на нынеш-
нем Tour.

Не сломало Закарина и несчастье, слу-
чившееся с ним несколько дней назад, 
на 15-м этапе. Он явно ехал к призовому 
месту, но расстался с надеждами на не-
го, потеряв на спуске контактную линзу.

Наконец, считать то, что совершил 
Ильнур Закарин вчера, событием почти 
рядовым нельзя из-за стиля, в котором 
он добрался до своей победы. Он был 
слишком эффектным.

Этот этап считался одним из самых 
сложных в программе нынешнего Tour 
de France — горный, с обилием крутых 
подъемов и спусков. Закарин оказался 
среди участников отрыва, который обра-
зовался примерно через 50 км после стар-
та. В нем находились 14 человек, среди 
них несколько суперзвезд. Но все эти зве-
зды: словак Петер Саган, американец Тид-
жей ван Гардерен, испанец Алехандро 
Вальверде, поляк Рафал Майка — поти-

хоньку отцеплялись, не выдерживая тем-
па. За 6,5 км до финиша Закарин предпри-
нял решительную атаку. Подхватить ее су-
мел только терпеливый колумбиец Хар-
линсон Пантано, считающийся мастером 
езды именно в горах. За 5,8 км до оконча-
ния этапа Закарин атаковал снова — и на 
сей раз сдался даже цепкий Пантано. В ре-
зультате он отстал от российского гонщи-
ка почти на минуту. Это — колоссальный 
отрыв, хотя занять высокое место в гене-
ральной классификации Ильнуру Зака-
рину, растерявшему чересчур много вре-
мени до того, он не поможет: сейчас рос-
сиянин занимает в ней 26-е место.

Борьба же за первое вчера фактиче-
ски завершилась. Действующий облада-
тель титула британец Крис Фрум из ко-
манды Sky и так-то имел огромное пре-
имущество над ближайшим преследова-
телем — голландцем Бауке Моллемой, а 
в швейцарских Альпах оно стало еще чу-
точку больше. Без малого две с полови-
ной минуты за оставшиеся четыре дня 
Tour отыграть нереально.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP в Кицбюэле (Австрия).  
Призовой фонд — €520 тыс.

Второй круг. Карен Хачанов (Россия)—Филипп Кольшрайбер (Германия, 2) 6:4, 
6:4. Юрген Мельцер (Австрия)—Доминик Тим (Австрия, 1) 6:3, 7:5. Адам Павласек (Че-
хия)—Марсель Гранольерс (Испания, 3) 6:2, 6:4.

Ильнур Закарин  
стал первым с 2009 года  
россиянином, выигравшим  
этап Tour de France    
ФОТО REUTERS

17-й этап Tour de France
Берн—Эмоссон (Швейцария), 184,5 км
1. Ильнур Закарин (Россия, «Катюша») — 4:36.33. 2. 
Харлинсон Пантано (Колумбия, IAM) — отставание 0.55. 
3. Рафал Майка (Польша, Tinkoff) — 1.26… 11. Крис Фрум 
(Великобритания, Sky) — 7.59.
Общий зачет. 1. Фрум — 77:25.10. 2. Бауке Моллема 
(Нидерланды, Trek) — 2.27. 3. Адам Йейтс (Великобри-
тания, Orica) — 2.53… 12. Хоаким Родригес (Испания, 
«Катюша») — 7.06… 26. Закарин — 39.56.
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